
КАДАСТР  Половина дачников
не смогут продать свои
участки

Уперлись 
в забор 

Татьяна Зыкова

БОЛЬШЕ половины земельных участков в России (57,8 
миллиона), сведения о которых содержатся в Государст-
венном кадастре недвижимости, не имеют официальных 
границ, рассказали в Росреестре. 

Это значит, что их владельцы не смогут ни продать, ни 
заложить, ни сдать в аренду свои дачи. Законодательный 
запрет на такие сделки с недвижимостью «без границ» 
вступает в силу с января 2018 года.

Да и сейчас дачники, не узаконившие границы сво-
ей земли, сильно рискуют — им никто не сможет гаран-
тировать права собственности и точность при начи-
слении налога на имущество, напоминают в Росрее-
стре.

Но если участок стоит на Государственном кадастро-
вом учете и за землевладением юридически закреплены 
точные границы, это дает ряд весомых преимуществ, по-
ясняют в Московском областном БТИ. К примеру, при 
межевании кадастровый инженер берет официальное 
согласие соседей, что ваш забор установлен именно там, 
где ему положено, и не захватывает чужую территорию. 
В этом случае полностью исключены земель-
ные войны с соседями. Это особенно важно для 
тех, кто редко бывает за городом. 

Театр Олега 
Табакова 
переехал 
из «красного 
уголка» в 
собственное 
здание

Сергей Готье: 
Более 70 % россиян 
не готовы отдавать 
свои органы после смерти 
для пересадки
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Общество 18 сентября нам предстоит избрать седьмую Госдуму

День перед выбором

Владимир Баршев

З
акон об обязательном стра-
ховании автогражданской 
ответственности будет по-

правлен. Однако не все новации 
столь категоричны и опасны для 
автовладельцев, как их описали в 
различных СМИ. 

Одна из главных «пугалок», 
которая звучала в последнее 
время, — деление полисов на три 
уровня. В зависимости от бюд-
жета. Некие «эконом-полисы», 
которые якобы будут прода-
ваться по ныне установленному 
тарифу, включая все коэффици-
енты. Их лимиты покрытия бу-
дут теми же самыми, что дейст-
вуют сегодня. А это  до 400 ты-
сяч рублей по материальному 
ущербу за каждую пострадав-
шую машину и до 500 тысяч ру-
блей — каждому по ущербу жиз-
ни и здоровью. 

Некие «стандартные» полисы. 
Их лимит выплат будет ограни-

чиваться уже миллионом рублей 
по каждому случаю. Но для этого 
предусмотрено увеличение стои-
мости полиса. По мнению специ-
алистов стоимость такого полиса 
вырастет в три раза.

Также СМИ назвали и третий 
вариант полиса ОСАГО — «пре-
миальный». Лимит ответствен-
ности вырастает до трех миллио-
нов рублей, но при этом полис 
вырастет в цене в пять раз. 

Однако, как сообщили «РГ» в 
Российском союзе автострахов-
щиков, в окончательном законо-
проекте минфина таких понятий, 
как «эконом-», «стандарт-» и 
«премиум-полисы», нет. Речь там 
идет о возможности расширения 
покрытия ОСАГО на доброволь-
ной основе. То есть, по сути, уста-
навливаются требования к до-
бровольному страхованию гра-
жданской ответственности. 

Сейчас каждая компания, ко-
торая торгует ОСАГО, предо-
ставляет возможность расши-

рить покрытие за счет добро-
вольного страхования. Допла-
тив 500 рублей, можно увели-
чить лимит покрытия до милли-
она рублей. Причем каждая ком-
пания настоятельно рекоменду-
ет своим клиентам эту услугу. 
Не навязывает, но рекомендует. 
Однако этот вид страхования 
особым спросом не пользуется. 
Договор ДСАГО заключают еди-
ницы. 

В действительности в законо-
проекте минфина предлагается 
только упорядочить предостав-
ление расширения. Для этого не 
потребуется выпускать полисы, 
которые бы отличались от обыч-
ного. Просто в бланке будет впи-
сано, что полис имеет расшире-
ние. А тарифы на это расширение 
установит Центробанк. 

Однако автовладельцев пуга-
ет другое. Если тарифы будут 
установлены государст-
вом, то страховщики не 
смогут их понизить. 

Александра Белуза

В 
ближайшее воскресе-
нье, 18 сентября, в Рос-
сии пройдут выборы в 
Государственную Думу 
седьмого созыва. Гра-

жданам предстоит избрать 450 
депутатов, которые в течение сле-
дующих 5 лет будут принимать 
законы для всей страны.

Вчера президент Владимир Пу-
тин выступил с телеобращением, 
в котором призвал граждан Рос-
сии проявить ответственную гра-
жданскую позицию и прийти на 
избирательные участки. «Избира-
тельная кампания завершается. 
Всем ее участникам были созданы 
равные условия для открытой 
справедливой конкуренции, для 
того чтобы обозначить свою пози-
цию по разным проблемам, пред-
ложить пути их решения, а изби-
ратели могли объективно оце-
нить, сравнить программы, цели, 

дела и достижения партий и кан-
дидатов», — заявил глава государ-
ства.

В Единый день голосования по 
всей стране пройдет большое ко-
личество выборов разного уров-
ня, но ключевым событием станет 
избрание депутатов нижней пала-
ты парламента. «Убежден, все мы 
заинтересованы в том, чтобы в Го-
сударственную Думу пришли дос-

тойные, компетентные, энергич-
ные и честные люди, способные 
выполнить волю народа и оправ-
дать его доверие, обеспечить ста-
бильность, развитие и националь-
ное согласие, готовые быть едины-
ми в отстаивании интересов Рос-
сии», — сказал Путин.

— Рассчитываю на вашу ответ-
ственную, взвешенную граждан-
скую позицию. Призываю прийти 

на избирательные участки, прого-
лосовать, выразить свою пози-
цию, — обратился он к россиянам. 
— Уверен, каких бы политических 
взглядов мы ни придерживались, 
участие в голосовании — это гра-
жданский долг каждого из нас, 
проявление наших искренних 
чувств к своей стране, забота о ее 
будущем.

Глава Центризбиркома Элла 
Памфилова вчера заверила, что 
голосование будет максимально 
прозрачным, и даже заявила о го-
товности подать в отставку в слу-
чае, если она провалит выборы. 
Предварительные результаты 
парламентских выборов ЦИК об-
народует уже в 10 часов утра по-
недельника.

«Если я провалю эти выборы, 
конечно, я подам в отставку», — за-
явила вчера Элла Памфилова. При 
этом она добавила, что поражен-
ческих настроений у нее нет, пото-
му что за месяцы подготовки к вы-

борам комиссия сделала все для 
того, чтобы голосование прошло 
максимально прозрачно.

«Заинтересованность обще-
ства в чистых выборах и полити-
ческий посыл президента созда-
ли благоприятную ситуацию для 
работы ЦИК, который искренне 
настроен на то, чтобы выборы 
прошли открыто, прозрачно», — 
подчеркнула Памфилова.

ЦИК делает все возможное в 
том числе для того, чтобы повы-
сить явку избирателей 18 сентя-
бря. Это сокращает пространст-
во для злоупотреблений с бюлле-
тенями. Как сказала Памфилова: 
«Чем больше явка, тем 
меньше может быть 
фальсификаций».

АВТОМОБИЛИ ОСАГО ожидают глобальные перемены 

Гражданка теряет силы
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СОБЫТИЕ

Результаты выборов по 225 одно-
мандатным округам будут выво-
диться на специальную 20-метро-
вую мультимедийную стену, состо-
ящую из 32 жидкокристаллических 
экранов.

2020 ноябряноября 
начнется
Всероссийский 
географический 
диктант
 Страница Страница 77
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 За месяцы подготовки 
к выборам комиссия сделала 
все для того, чтобы голосова-
ние прошло максимально 
прозрачно
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Австралийский доллар  48,7171
Азербайджанский манат  39,5302
Армянский драм**  13,7444
Белорусский рубль  33,3591
Болгарский лев  37,4488
Бразильский реал  19,5033

Венгерский форинт**  23,6122
Вон Республики Корея***  57,5962
Датская крона*  98,4170
Доллар США  65,2170
Евро  73,2126
Индийская рупия**  97,3134

Казахстанский тенге**  19,2004
Канадский доллар  49,3470
Киргизский сом**  94,9301
Китайский юань*  97,7268
Молдавский лей*  33,0296
Новый туркменский манат  18,6708

Норвежская крона*  78,9409
Польский злотый  16,9109
Румынский лей  16,4719
СДР  91,2516
Сингапурский доллар  47,6593
Таджикский сомони*  82,9205

Турецкая лира  21,8614
Узбекский сум***  21,9512
Украинская гривна*  24,8967
Фунт стерлингов  86,2625
Чешская крона*  27,1116
Шведская крона*  76,6051

Швейцарский франк  66,8412
Южноафриканский рэнд*  45,4078
Японская иена**  63,6916

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.09.16 
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Автогражданка не хочет революционных перемен.
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ДИСКУССИЯ Валентина
Матвиенко призвала
Европу сделать выбор

Объединение 
или раскол

Виталий Петров, Страсбург

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федерации Валентина Матвиен-
ко раскритиковала Запад за избирательный подход к на-
рушению прав граждан. Вчера спикер выступила с докла-
дом на Конференции руководителей парламентов стран 
Совета Европы.

Глава российского сената обратила внимание на то, 
что сейчас граждан России на Украине пытаются лишить 
базового демократического права голосовать на выбо-
рах в российский парламент при полном попустительст-
ве европейских организаций. Зато те же самые европей-
ские структуры стремятся наказать народ Крыма лишь 
за то, что он реализовал фундаментальное право на само-
определение.

«Крымчан ограничивают в свободе передвижения, 
доступе к жизненно важным товарам, коммуникацион-
ным и банковским услугам, радикалы и экстремисты пы-
таются отрезать де-
сятки тысяч людей 
от электричества и 
питьевой воды», — 
заявила Матвиенко. 
И это притом, что 
российские власти 
стараются учесть 
все потребности 
местного населения, 
в чем могли убедить-
ся и независимые ев-
ропейские парла-
ментарии, неоднократно посещавшие полуостров. «А 
все остальное, в том числе то, что мы слышали в этом 
зале, — политические спекуляции», — заявила она.

Примечательно, что ранее на конференции выступил 
спикер Верховной рады Украины Андрей Парубий, кото-
рый в очередной раз обвинил Россию в том, что она яко-
бы поддерживает шаги, дестабилизирующие Европу, и 
назвал ее страной-агрессором. Позже вице-спикер Сов-
феда Ильяс Умаханов в кулуарах конференции высказал 
мнение, что подобные заявления граничат с политиче-
ской шизофренией.

Между тем Валентина Матвиенко в своем выступле-
нии напомнила, что Европа переживает драматичный 
период своей истории и стоит перед фундаментальным 
выбором — объединение или раскол. «В обиход верну-
лись блоковое мышление и логика сфер влияния, многие 
европейцы оказываются жертвами и заложниками гео-
политики. Целые народы ставят перед искусственным 
выбором, заставляя отказываться от исторических свя-
зей с соседями», — отметила она.

За 20 лет членства в Совете Европы Россия проделала 
большой путь в сторону развития своей демократиче-
ской системы на основе общеевропейских стандартов с 
учетом исторических, национальных традиций более 
чем 190 своих народов и народностей. «Такие же подхо-
ды должны в конечном счете объединить и Европу», — 
подчеркнула Матвиенко, призвав европейцев использо-
вать богатый опыт реализации подлинного мультикуль-
турализма, накопленный Россией. «Европа больше не 
может себе позволить роскошь раскола и конфронтации 
— у нас слишком много общих проблем. Давайте работать 
вместе!» — призвала она в заключение.

СМИ На избирательных 
участках можно будет 
подписаться 
на «Российскую газету»

Пресса на выбор

Татьяна Шадрина

ОФОРМИТЬ подписку на печатные СМИ, в том числе и 
на «Российскую газету», можно будет в день выборов. В 
основном речь идет о Москве и Московской области.

Адреса избирательных участков, где будет офор-
мляться подписка, можно узнать по телефону «горячей» 
линии «Почты России».

Возможность такого оформления подписки согласо-
вано с Центральной избирательной комиссией (ЦИК) 
России, и проводится «Почтой России» в рамках подпи-
сной кампании на первое полугодие 2017 года, отметили 
почтовики. 

В 2011 году в единый день голосования также прохо-
дила выездная подписная кампания. «Тогда эта практика 
хорошо себя зарекомендовала — значительная часть из-
бирателей, выполнив свой гражданский долг, охотно вос-
пользовалась возможностью подписаться на любимые 
издания», — констатировали на «Почте России».

Подписаться на «Российскую газету» 18 сентября 
можно будет с 10 до 16 часов. 

Сама же подписная кампания на периодические изда-
ния на первое полугодие 2017 года началась с 1 сентября. 
Стоимость перевозки и доставки подписных изданий для 
издателей не повышалась и сохранилась на уровне вто-
рого полугодия 2016 года. 

Что касается социально значимых СМИ, к которым 
относится также и «Российская газета» (список их опре-
делил Экспертный совет по региональным печатным 
СМИ при Минкомсвязи России), то скидки для них на 
услуги почты выросли в два раза — с 15 процентов до 30 
процентов. 

Все скидки и льготы для населения, которые были 
раньше, также сохранились, отметили на «Почте России». 

САММИТ Главы государств СНГ адаптируют свое объединение к новым реалиям

Содружество ждет юбилей 
Татьяна Замахина 

С
егодня в Бишкеке состоит-
ся юбилейный саммит глав 
государств — участников 

СНГ. Президент РФ Владимир Пу-
тин и его коллеги подведут итоги 
четверти века работы содружест-
ва, а также примут меры для его 
адаптации к изменившимся 
условиям.

Такое знаковое событие, как 
юбилей — хороший повод подве-
сти итоги совместной работы, 
проанализировать проблемы и 
продумать перспективы на буду-
щее, сказал журналистам помощ-
ник президента Юрий Ушаков.

В нашей делегации уверены, 
что СНГ за годы существования 
стало важной платформой для 
интеграции государств-участни-
ков. «Образованное в период 
трудных перемен содружество 
способствовало решению слож-
ных проблем, — заявил помощник 
президента. — Его создание при-
вело к развитию как политиче-
ского, так и торгово-экономиче-
ского сотрудничества». За про-
шедшие годы организация состо-
ялась как «уникальная и универ-
сальная», резюмировал Ушаков. 

Не все, конечно, в работе СНГ 
было гладко — надо вспомнить и 
нагорнокарабахский кризис, по-
терю в 2008 году Грузии, да и Ук-
раина фактически не участвует в 
деятельности организации после 
известных событий. Вернуться к 
сотрудничеству — в интересах са-
мой Украины, сказал в разговоре 
с журналистами помощник пре-
зидента. Действительно это един-
ственная возможность для улуч-
шения экономического положе-
ния республики, пошатнувшего-
ся после госпереворота.

Президент Украины Петр По-
рошенко, кстати, в Бишкек не 
приедет — пришлет на мероприя-
тие посла республики в Кирги-
зии. Главами государств также не 

будут представлены Туркмения и 
Узбекистан, у которого с Кирги-
зией за последний год резко обо-
стрились отношения из-за терри-
ториальных споров. Что касается 
Молдавии, то ее будет представ-
лять премьер-министр, который 
по Конституции является пер-
вым лицом республики.

Участники саммита для нача-
ла встретятся в «узком составе» 
— все, кроме украинского посла, 
участие которого не предполага-
ет формат мероприятия. Здесь 
начнется обсуждение докумен-
тов, которые планируется при-
нять, анонсировал Ушаков.

«Расширенная» встреча прой-
дет с участием руководства меж-
дународных организаций, со-

зданных «на полях» СНГ — ШОС, 
ОДКБ, Евразийской экономиче-
ской комиссии. Мероприятие от-
кроет хозяин встречи Алмазбек 
Атамбаев. «Затем слово перейдет 
к нашему президенту, который 
расскажет о приоритетах предсе-
дательства РФ в СНГ в 2017 году, 
— рассказал помощник главы го-
сударства. — Дело в том, что мол-
даване, к которым должно было в 
порядке очереди перейти предсе-
дательство, от него отказались».

Следующей за Молдовой под-
ходила очередь России, поэтому 
выбор и пал на нашу страну, поя-
снил Ушаков. Среди приорите-
тов, о которых расскажет Путин, 
по словам Ушакова, усиление эф-
фективности структур СНГ, по-
вышение авторитета содружест-
ва в мире, борьба с терроризмом.

По итогам главы государств 
подпишут заявление в связи с 
юбилеем СНГ, где подведут итоги 
деятельности и укажут задачи 
дальнейшего развития. Еще один 
важный документ касается адап-
тации содружества к современ-
ным реалиям. По предложению 
Казахстана планируется макси-
мальная разгрузка повестки за-
седаний совета глав государств, а 

также сокращение аппаратов ор-
ганов содружества.

«Модернизировать» СНГ Ка-
захстан предложил не потому, 
что есть угроза развала, опро-
верг домыслы журналистов по-
мощник президента. Просто бу-
дет предложен ряд мер по улуч-
шению эффективности работы. 
На первом плане сохранение СНГ 
в качестве полноценной между-
народной организации. Над до-
кументом работали весь год, и он 
вышел «весьма полезным» в свя-
зи с тем, что изменились и ме-
ждународные, и региональные 
условия, считает Ушаков.

Примут собравшиеся и доку-
мент о совместной борьбе с тер-
роризмом, с наркоугрозой. Кро-
ме того, планируется объявить 
2017-й годом семьи в СНГ, а 
2018-й — культуры. По итогам 
встречи будет принято решение 
и о следующем заседании — Рос-
сия предлагает провести его в ок-
тябре следующего года в Москве.

В ходе официального приема 
ожидаются и «контакты на но-
гах» президента с коллегами по 
СНГ, но официальных перегово-
ров не планируется ни с кем, кро-
ме хозяина встречи.

ИНИЦИАТИВА

«Черным 
археологам» 
поставят 
заслон

КУРГАНЫ 
ПОД ОХРАНОЙ

Татьяна Замахина

БОРЬБУ с «черными археолога-
ми» обсудили на заседании Рос-
сийского исторического общест-
ва (РИО). Археологи подготови-
ли список регионов России, где в 
срочном порядке требуется вме-
шательство правоохранитель-
ных органов. В МВД обещали 
усилить подразделения, борю-
щиеся с расхитителями древно-
стей, а в Госдуме хотят ужесто-
чить законы в этой сфере.

Депутаты седьмого созыва 
Госдумы обязательно продолжат 
работу над законодательством о 
сохранении исторического на-
следия, уверен спикер нижней 
палаты Сергей Нарышкин, так-
же возглавляющий РИО. Шестой 
созыв Думы уже сделал для этого 
немало. А следующему депутат-
скому корпусу, считает он, нуж-
но будет подумать о дальнейшем 
усилении санкций за «черную» 
археологию. Это должно срабо-
тать как профилактика.

Так, на протяжении послед-
них трех лет «черными» архео-
логами разграблялись Урван-
ские курганы на территории Ка-
бардино-Балкарской Республи-
ки. Нарышкин призвал археоло-
гов и МВД совместными усилия-
ми сохранить древности. Глав-
ный из этих курганов является 
самым большим из подобных ар-
хеологических памятников в 
мире и, вероятно, является сов-
ременником древнемесопотам-
ской и древнеегипетской куль-
тур.

Обнаружить грабителей 
сложно, потому что курганы не 
охраняются, объяснил глава 
МВД Владимир Колокольцев. А 
награбленное сбывается на ан-
тикварных рынках. Некоторых 
ловят: в прошлом год осуждено 
10 расхитителей курганов, а в 
первом полугодии нынешнего 
года были возбуждены уголов-
ные дела в отношении еще пяти 
человек. Колокольцев призвал 
научное сообщество информи-
ровать полицию о расхищениях, 
а также разъяснять населению 
культурную значимость объек-
тов, подобных Урванскому кур-
ганному некрополю.

Глава специальной экспеди-
ции Института археологии РАН 
Рауф Мунчаев объяснил, что 
расхитители зачастую уходили 
незамеченными из-за леса, кото-
рым зарос курган. «Выяснилось, 
что грабители прорыли тран-
шею в центре кургана на глубину 
27 м и достигли верхней части 
захоронений под курганом», — 
поделился Мунчаев. Однако сей-
час археологи освободили тер-
риторию от леса и готовят па-
мятник к раскопкам.

Директор ГМИИ имени Пуш-
кина Марина Лошак, в свою оче-
редь, отметила, что то, что нахо-
дится внутри кургана, «может 
поразить нас всех» и привести к 
туристическому притоку в реги-
оне. Конечно, если удастся найти 
на раскопки деньги.

«Задача минимум — сохра-
нить то, что есть и не допустить 
дальнейшее разграбление», — от-
реагировал глава РИО, отметив, 
что необходимо искать мецена-
тов.

Между тем кроме Кабардино-
Балкарии есть и другие регионы, 
где требуется срочное усиление 
охраны древностей. Об этом зая-
вил директор Института архео-
логии РАН Николай Макаров. По 
его словам, археологи подгото-
вили список из девяти регионов 
России, где в срочном порядке 
требуется вмешательство право-
охранительных органов. В их чи-
сле Мордовия, Нижегородская 
область, Владимирская область, 
Ивановская область. Макаров 
привел в пример клад римских 
древностей 4—5 века, который 
появился в продаже в Интернете 
на один день и тут же исчез.

Принятые Госдумой законы 
уменьшили активность грабите-
лей, но теперь они опять подни-
мают голову, сожалеет ученый.

Владимир Колокольцев доба-
вил в список и Крым. После того 
как регион вернулся в Россию, 
«черные археологи» временно 
затаились, а теперь опять приня-
лись за старое. Глава МВД России 
уверил, что его ведомство уси-
лит подразделения по борьбе с 
преступлениями в этой области.

Президент Владимир Путин назвал Крымский мост важнейшим 
общенациональным проектом

Берега станут ближе 

Кира Латухина, Керчь

Р
азвитие транспортной 
системы Юга России об-
судили в Керчи на засе-
дании президиума Гос-
совета. Строительство 

Керченского моста идет хороши-
ми темпами, оценил президент и 
поручил на качественном уровне 
подготовить автомобильные и 
железнодорожные подходы и 
обеспечить инфраструктуру.

Также глава государства лич-
но поздравил председателя пра-
вительства с днем рождения, ко-
торый тот отпраздновал накану-
не. «Это соответствует тому, чем 
Дмитрий Анатольевич сегодня 
занимается. Картина называется 
«В цеху», — вручил он презент 
имениннику.

На совещании говорили о том, 
что более трети грузопотока, 
идущего через российские пор-
ты, приходится на Азово-Черно-
морский бассейн. «Необходимо 
активно использовать конкурен-
тные преимущества выхода к 
Черному и Каспийскому морям, 
развивать транспортную инфра-
структуру, удобную как для вну-
тренних, так и трансграничных 
перевозок», — поставил задачу 
Владимир Путин. При этом сле-
дует работать и на перспективу, 
анализировать, как будут выгля-
деть пассажирские и грузовые 
потоки через 5 и 10 лет, подчер-
кнул он.

Важнейшим общенациональ-
ным проектом назвал глава госу-
дарства строительство Крымско-
го моста. Он обеспечит полно-
ценную интеграцию полуостро-
ва в общую транспортную систе-
му страны. «Строительство идет 
хорошими темпами, — оценил Пу-
тин. — Но хочу напомнить, что 
транспортный переход через 

Керченский пролив — это не толь-
ко сам мост: нужно на качествен-
ном уровне подготовить автомо-
бильные и железнодорожные 
подходы к нему, обеспечить всю 
сопутствующую инфраструкту-
ру как со стороны Краснодарско-
го края, так и на территории Кры-
ма», — поручил он. 

В этом году на строительство 
дорог на полуострове добавили 5 
млрд рублей, всего по году полу-
чилось 18 млрд. «Это в принципе 
солидные средства, — сказал пре-

зидент. — Можно было бы еще до-
бавить, но дело уже не в объемах 
— дело в том, как осваиваются эти 
ресурсы». «У нас задача не деньги 
осваивать, а дороги строить», — 
пояснил он.

Также участники обсудили 
развитие системы грузоперево-
зок в Южном федеральном окру-
ге. Объем грузопотоков растет. 
«При этом железнодорожная си-
стема в направлении портов Азо-
во-Черноморского бассейна на-
ходится фактически на пределе 
своих возможностей: автомаги-
страли перегружены, потенциал 
внутреннего водного транспорта 
используется слабо», — оценил 
Путин. «Необходимо расшивать 
эти узкие места», — призвал он. 
«Кстати, мы уже не раз говорили 
о необходимости строительства 

железнодорожного обхода Кра-
снодарского узла. Соответствую-
щие поручения были уже даны», 
— напомнил глава государства.

«Наши соседи по региону 
тоже на месте не сидят — создают 
привлекательные условия для 
международных перевозок, в том 
числе и в крупных портах. Мы 
должны быть готовы к этой кон-
куренции, предлагать грузоот-
правителям качественные услу-
ги. Это касается и скорости до-
ставки, и условий обработки раз-

личных типов грузов. Кроме 
того, необходимо искать баланс 
между различными видами тран-
спорта», — указал президент. Еще 
нужно активно привлекать част-
ных инвесторов к развитию ин-
фраструктуры. И конечно, при  
развитии транспортной сферы 
уделять максимальное внимание 
вопросам экологии.

«Сюда, на Юг России, на ку-
рорты Краснодарского края и 
Крыма, ежегодно приезжают от-
дыхать миллионы наших гра-
ждан и зарубежных туристов, и 
важнейший вопрос — это качест-
во пассажирских перевозок, в 
том числе внутрирегиональных, 
четкая работа общественного 
транспорта», — заметил глава го-
сударства. «Отдельная тема — об-
новление подвижного состава, 

обслуживающего пассажирские 
перевозки, в первую очередь это 
касается Крыма», — считает он.

Президент поручил с 2017 
года организовать для туристов 
круизное авиационное и морское 
сообщение между Сочи и Кры-
мом. «Проработайте, мне доло-
жите и на следующий год сделай-
те», — сказал он министру тран-
спорта.

Также участники обсудили со-
вершенствование транспортной 
инфраструктуры в городах, кото-
рые примут чемпионат мира по 
футболу в 2018 году. «Идет стро-
ительство аэропортового ком-
плекса «Южный» в Ростове-на-
Дону», — напомнил Путин. «Надо 
тоже съездить посмотреть, как 
там работы идут», — решил он.

«Финансирование дорог нала-
жено, осуществляется без пере-
боев», — заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. А ми-
нистр транспорта Максим Соко-
лов доложил о ходе строительст-
ва моста через Керченский про-
лив. Сейчас самая активная фаза 
— возводятся сваи, формируются 
опоры. Все четко по графику.

Перед заседанием президент 
вместе с премьер-министром по-
сетили памятник культуры — 
Митридатскую лестницу. Глава 
государства не исключил созда-
ния музея для экспозиции най-
денных здесь артефактов.

«Что, древнее, чем Дербент?» 
— спросил про Керчь глава госу-
дарства. «Свыше 2600 лет», — с 
гордостью сообщила директор 
Восточно-крымского историко-
культурного музея-заповедника 
Татьяна Умрихина и попросила 
вместе с открытием моста в 2018 
году «отпраздновать день рожде-
ния самого древнего города на 
территории России».

Директор рассказала, что ар-

хеологи находят предметы куль-
туры и быта Древней Греции, 
скифского государства, тавров. 
«Это музефицировать нужно, и 
здесь точно не будет спора с 
представителями клерикальных 
кругов. Потому что представите-
лей древнегреческих церквей 
здесь нет», — сказал президент. 
«Мы обязательно оценим это, 
сделаем отдельный объект и по-
стараемся деньги на это от-
ыскать», — заверил Медведев. 
«Здесь было очень много храмов, 
посвященных древнегреческим 
богам», — также заметил Путин. А 
глава правительства поручил 
крымским властям следить за со-
хранностью археологических на-
ходок. «Копатели сюда приходят. 
Надо власть употреблять, по ру-
кам бить и кого-то к ответствен-
ности привлекать, потому что 
растащат все», — предостерег он.

Много веков назад в Крыму 
образовалось не только Боспор-
ское царство, но и сильное скиф-
ское государство, и были разно-
гласия, продолжила историче-
скую тему директор. «А потом 
они сумели договориться и жени-
лись цари на царях, на царев-
нах», — сказала она. «Раньше про-
ще было. В смысле на царях, — по-
шутил Медведев. — Это европей-
ская версия». «Это же ошибка», 
— тоже заметил оговорку Путин. 
«Это голландская. . .  Которые 
(голландцы. — Прим. «РГ») за-
брали у нас золото», — рассмея-
лась Умрихина.

Владимиру Путину и Дмитрию 
Медведеву подробно рассказали, 
на каком этапе идет строительство 
мостового перехода через 
Керченский пролив.

Акцент

 Крымский мост обеспечит 
полноценную интеграцию 
полуострова в общую 
транспортную систему страны

Задача минимум — 
сохранить то, 
что есть и не допу-
стить дальнейшее 
разграбление

Акцент

 СНГ за годы существования 
стало важной платформой 
для интеграции 
государств-участников

Деловой завтрак

Валентина Ивановна Матвиенко
Председатель Совета Федерации

20 СЕНТЯБРЯ В 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ВАЛЕН-

ТИНА МАТВИЕНКО СТАНЕТ ГОСТЕМ «ДЕЛОВОГО ЗАВТРАКА» В «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ». СПИКЕР 

ДАСТ СВОЮ ОЦЕНКУ СОСТОЯВШИХСЯ ВЫБОРОВ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ, ОТВЕТИТ НА ВО-

ПРОСЫ, КАСАЮЩИЕСЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ, ЭКОНОМИЧЕСКОЙ, СОЦИАЛЬНОЙ И РЕГИОНАЛЬНОЙ 

ТЕМАТИКИ. 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ 
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День перед выбором
Кроме того, в сравне-
нии с предыдущими 
выборами в Госдуму, 

которые прошли в 2011 году, за-
метно сократилось число так на-
зываемых «проблемных» регио-
нов. По итогам своего монито-
ринга ЦИК отмечает, что есть 
57—60 регионов, откуда жалобы 
на «ретивость» региональных 
чиновников в ходе нынешней 
кампании практически не посту-
пали. А в тех субъектах РФ, где 
риск нарушений сохраняется, 
ситуация держится на контроле 
комиссии. 18 сентября в зоне по-
вышенного внимания будут 15 
регионов, где, по оценке Памфи-
ловой, «в той или иной степени 
могут быть проявления злоупо-
треблений административным 
ресурсом». 

Тем, кто махнет рукой на при-
зывы провести выборы честно, 
придется иметь дело с железной 
хваткой председателя ЦИК. Если 
в каких-то регионах будут за-
фиксированы серьезные нару-
шения, закрывать глаза на них 
никто не будет, в последний раз 
предупредила Элла Памфилова. 
Последствия, по ее словам, будут 
самыми серьезными, вплоть до 
отмены выборов на конкретных 
участках и передачи дел в проку-
ратуру.

Предупреждать нарушения 
поможет также армия наблюда-
телей, права которых стали шире. 
Закон впервые закрепил их пра-
во производить в помещении для 
голосования фото- и видеосъем-
ку, а удалять наблюдателей те-
перь можно только по решению 
суда. «Но фактически мы объяви-
ли мораторий на удаление на-
блюдателей. Надо научиться с 
ними работать», — подчеркнула 
Памфилова.

Предстоящие в воскресенье 
парламентские выборы будут 
для страны седьмыми по счету. 
Их нельзя назвать первыми по 
накалу страстей: по признаниям 
участников выборов, «черного 

пиара» было в разы меньше, чем 
раньше, а по словам Эллы Пам-
филовой, в избирательной кам-
пании впервые за 15 лет нет зна-
чимых жалоб на федеральные 
СМИ в период агитации. «Весь 
накал информационных споров 
переместился на региональный 
уровень», — сказала Элла Памфи-
лова, отметив значительное ко-
личество информспоров в субъ-
ектах РФ на уровне одномандат-
ных округов.

Одномандатники и возвраще-
ние политики «на землю» — клю-
чевое отличие нынешних парла-
ментских выборов как минимум 
от двух предыдущих. Это первые 
выборы с 2003 года с участием 
одномандатников и первые после 
либерализации закона о партиях. 

Как результат — участников на 
этих выборах значительно боль-

ше, чем на предыдущих. Зареги-
стрировано в два раза больше 
партий — 14 (в 2011 году было 7). 
Кроме них за прохождение в Гос-
думу борются 2,1 тыс. кандида-
тов в одномандатных округах, 
политическая борьба спустилась 
с небес на землю. 18 сентября по-
ловина депутатского корпуса 
(225 человек) будет избрана по 
партийным спискам, а другая по-
ловина — по 225 одномандатным 
округам. Суммарно на выборы в 
Госдуму зарегистрировано 6510 
кандидатов, на один депутатский 
мандат в среднем претендуют 
14,5 человека. 

Главная интрига — останется 
ли Дума четырехпартийной или 
же число политических игроков 
заметно обновится. Из партий в 
выборах участвуют «Родина», 
«Коммунисты России», Россий-

ская партия пенсионеров за 
справедливость, «Единая Рос-
сия», «Зеленые», «Гражданская 
платформа», ЛДПР, Партия на-
родной свободы (ПАРНАС), Пар-
тия роста, «Гражданская сила», 
«Яблоко», КПРФ, «Патриоты 
России» и «Справедливая Рос-
сия». Именно в таком порядке на-
именования и эмблемы партий 
расположены в бюллетене по 
итогам жеребьевки.

По закону, за сутки до голосо-
вания вступает в силу запрет на 
любую агитацию со стороны 
участников выборов, поэтому 
суббота, 17 сентября, в России 
объявлен «днем тишины». В вос-
кресенье, 18 сентября, по всей 
стране откроются 95 тысяч изби-
рательных участков, они будут 
работать с 8.00 до 20.00 по мест-
ному времени. У каждого избира-
теля будет 12 часов, чтобы прий-
ти на свой участок, взять бюлле-
тень и сделать выбор. Свой. 

В 21.00 по московскому вре-
мени в эфире телеканала «Россия 
1» Всероссийский центр изуче-

ния общественного мнения 
(ВЦИОМ), как ожидается, пред-
ставит первые экзитполы — дан-
ные опроса на выходе из участ-
ков. Цифры социологов, как пра-
вило, отражают приблизитель-
ный расклад сил. 

В самом Центризбиркоме бу-
дет работать информационный 
центр. В течение всего дня голо-
сования 18 сентября сюда будут 
стекаться оперативные данные 
об активности избирателей. На 
плазменные экраны будут выво-
диться данные о федеральной 
явке по состоянию на 11.00, 
14.00, 17.00 и 19.00. Подведение 
итогов начнется в 21.00 по мо-
сковскому времени, когда закро-
ются избирательные участки в 
самом западном регионе — Кали-
нинградской области.

Как рассказали «РГ» в ЦИК 
РФ, результаты выборов по 225 
одномандатным округам будут 
выводиться на специальную 
20-метровую мультимедийную 
стену, состоящую из 32 жидко-
кристаллических экранов. Ре-
зультаты выборов по партийным 
спискам будут отображаться на 
отдельных панелях.

Согласно процедуре в участ-
ковых избиркомах подсчет голо-
сов избирателей начинается сра-
зу после окончания голосования 
и ведется без перерыва до уста-
новления результатов. Предва-
рительные итоги парламентских 
выборов ожидаются на следую-
щее утро. «В 10 часов 19 сентя-
бря будут обнародованы предва-
рительные результаты выбо-
ров», — сообщает ЦИК РФ. На 
большом табло в Центризбирко-
ме покажут число голосов, по-
данных за все 14 партий, а также 
число мандатов, которые полу-
чат те партии, которые преодо-
лели проходной барьер в 5%. То 
есть в понедельник мы будем 
знать, какой будет новая Госду-
ма. Окончательные итоги подве-
дут после обработки 100% про-
токолов.

ВЫБОРЫ

«Единая
Россия»
нацелила
свои ячейки
на чистый
результат

ИГРА 
ПО-ЧЕСТНОМУ

Юрий Политов

РУКОВОДСТВОВАТЬСЯ 
принципами открытости и леги-
тимности, никакого давления на 
избирателей и применения ад-
министративного ресурса. Такие 
установки избирательный штаб 
«Единой России» дал партий-
ным ячейкам на местах.

Вчера в Москве состоялось 
заседание центрального штаба 
«Единой России» по подготовке 
к выборам, которое прошло в от-
крытом для прессы режиме. Пар-
тия таким наглядным образом 
решила продемонстрировать 
свое стремление к открытости в 
предстоящий день голосования.

«Наша кампания проходила 
достаточно активно, мы начали 
ее с процедуры предварительно-
го голосования по отбору канди-
датов на выборы, явка на прай-
мериз составила более 10 млн 
человек», — напомнил секретарь 
президиума генсовета «Единой 
России» Сергей Неверов. Завер-
шить кампанию партия должна 
тоже достойно, нацелил он реги-
ональных «единороссов», кото-
рые внимательно слушали его по 
видеосвязи. На выборах всех 
уровней партия во главу угла 
должна ставить легитимность.

— Мы понимаем, насколько 
пристально за каждым нашим 
словом, действием следят наши 
оппоненты, — сказал Неверов. — 
Мы идем на выборы с поддер-
жкой основателя нашей партии, 
президента Владимира Путина, 
поэтому во всех наших действи-
ях мы должны руководствовать-
ся принципами открытости и ле-
гитимности. Призываю в послед-
ние дни не расслабляться.

Глава исполкома столичного 
отделения «ЕР» Виктор Селивер-
стов предупредил по поводу го-
лосования студентов: в некото-
рых учебных заведениях есть 
«ретивое желание» любой ценой 
обеспечить явку учащихся. Се-
ливерстов призвал «очень акку-
ратно с этой темой работать, 
чтобы студенты пришли и прого-
лосовали открыто и доброволь-
но, а не из-под палки».

«Крайне важна честная побе-
да», — подчеркнула замсекрета-
ря генсовета «ЕР» Ольга Батали-
на. По ее словам, партийцы на 
местах знают «точки риска, ко-
торые в дальнейшем могут выз-
вать недоверие к результатам 
выборов», эти точки нужно дер-
жать под контролем. Баталина 
также призвала коллег в регио-
нах обратить внимание на жа-
лобы граждан в соцсетях, в том 
числе если сообщается о фактах 
принуждения к голосованию. 
«Не проходите мимо, реагируй-
те на эти жалобы, обязательно 
разбирайтесь», — настроила 
она.

Партия предостерегла свои 
отделения от нарушений в «день 
тишины» 17 сентября. Необхо-
димо снять агитационные мате-
риалы, которые находятся в не-
посредственной близости от из-
бирательных комиссий, а также 
остановить размещение любой 
агитпродукции в Интернете, на-
помнила Баталина требования 
закона.

Вместе с тем партия должна 
быть готова к возможным прово-
кациям в ходе голосования. 
«Если будут какие-то отдельные 
нарушения, то я прошу всех на-
ших наблюдателей, региональ-
ные отделения максимально 
жестко реагировать на эти нару-
шения, на эти провокации», — за-
явил Сергей Неверов. 18 сентя-
бря в регионах от партии будут 
работать юридические мобиль-
ные группы, они будут оказы-
вать поддержку наблюдателям, 
участковым комиссиям, кон-
сультировать и готовить обра-
щения в вышестоящие избирко-
мы, если это необходимо, в суды 
и правоохранительные органы.

Ожидается также, что после 
закрытия избирательных участ-
ков на выборах в Госдуму штаб 
партии посетит председатель 
«ЕР», премьер-министр Дмит-
рий Медведев. Штаб будет рабо-
тать круглосуточно, здесь же бу-
дет действовать колл-центр, 
куда будет стекаться оператив-
ная информация о ходе голосо-
вания.

Гражданка теряет силы

Как сообщили «РГ» в 
РСА, при обсуждении 
поправок в закон об 

ОСАГО приоритетное направле-
ние — это борьба с мошенниками. 
Все дополнительные предложе-
ния, озвученные минфином, тре-
буют актуарных расчетов, кото-
рые на сегодняшний день не про-
водились, по некоторым из них 
даже нет статистики. Кроме того, 
дополнительные предложения 
требуют обсуждения с Банком 
России, потому что многие пун-
кты связаны с действиями регу-
лятора. 

В пресс-службе РСА также со-
общили, что нужно дождаться 
согласованной позиции ЦБ и 
минфина, после чего могут по-
требоваться соответствующие 
расчеты. Но расширение покры-
тия ОСАГО можно оформить и 
сейчас, заключив договор «до-
полнительного страхования гра-
жданской ответственности» . 

Второй революционный по-
сыл проекта минфина — отмена 
коэффициента мощности. РСА 
не поддерживает это предложе-
ние. Система коэффициентов в 
ОСАГО выстроена с учетом со-
циальной составляющей и осно-
вывается при этом на математи-
ческих расчетах. В настоящее 
время коэффициент мощности 
устроен таким образом, что есть 
скидка для маломощных авто и 

есть надбавка для мощных ма-
шин. Например, для автомобиля 
мощностью до 50 л. с. он равен 
сейчас 0,6. Для машины свыше 
150 л. с. — 1,6.

При этом, по данным РСА, 
стоимость ремонта более мощ-
ных автомобилей заметно выше, 
чем малолитражек. Так что коэф-
фициент вполне обоснован. На-
пример, на автомобили с мощно-
стью двигателя до 50 л. с. прихо-
дится 6 процентов от общего чи-
сла выплат. А средний ценник со-
ставляет 22 тысячи рублей. В то 
время как на автомобили с мощ-
ностью двигателя более 150 л.с. 
приходится 7 процентов выплат. 
При этом средний чек уже со-
ставляет 29,2 тысячи рублей.

Кроме того, отмена этого ко-
эффициента не только повлечет 
снижение стоимости страховки 
для мощных автомобилей, но и 
приведет к удорожанию страхов-

ки для маломощных авто, к кото-
рым относятся, например, сред-
ства передвижения для инвали-
дов. Так что от такой поправки 
пострадают в первую очередь 
малоимущие. 

Еще одна поправка, внесен-
ная минфином, касается на-
правления пострадавшей в ДТП 
машины на ремонт. Страховщи-
ки борются с мошенниками-
юристами, которые получают 
деньги от страховых компаний 
по суду за то, чего не было. Один 
из главных способов борьбы с 
этим явлением — вообще сокра-
щение монетизации ущерба. 
Вместо денег пострадавший бу-
дет направлен на ремонт. А что-
бы ему не пришлось доплачи-
вать за установку новой детали, 
направление на ремонт износа 
не учитывает.

Такие изменения в закон об 
ОСАГО предложил ранее РСА в 

соответствии с перечнем пору-
чений по итогам «Прямой ли-
нии» с президентом России Вла-
димиром Путиным, состоявшей-
ся 14 апреля.

В соответствии с этими пред-
ложениями автовладельцы, ко-
торых страховщик будет отправ-
лять на ремонт на станцию те-
хобслуживания в качестве вы-
платы по ОСАГО, не будут до-
плачивать за износ запасных ча-
стей.

Эти изменения, как сообщи-
ли «РГ» в РСА, позволят расши-
рить практику применения на-
туральной формы возмещения 
ОСАГО и пресечь мошенниче-
ские выплаты в этом виде стра-
хования. Со своей стороны стра-
ховые компании готовы вести 
более лояльную политику в ча-
сти определения износа.

В настоящее время есть ряд 
факторов, тормозящих развитие 
натурального возмещения в 
ОСАГО, в первую очередь это на-
личие автоюристов, которые по-
буждают клиентов выбирать вы-
плату в денежной форме. Если 
законом будет установлено на-
туральное возмещение, пробле-
ма уйдет сама собой. 

Конечно, полностью отка-
заться от материальной выпла-
ты будет невозможно. Напри-
мер, если стоимость ремонта ав-
томобиля превышает лимит 

страховки, это просто невоз-
можно сделать. 

В этой ситуации страховщики 
будут возмещать ущерб деньга-
ми, но с учетом износа деталей. 

Напомним, что страховщики 
настаивали только на одном из-
менении закона: сделать приори-
тетным направление на ремонт в 
противовес материальной вы-
платы. Это их желание соответст-
вует и поручению президента. 
Однако появление новых норм и 
поправок могут сильно замед-
лить прохождение законопроек-
та даже в новой Госдуме. А между 
тем стоит напомнить, что с 1 ян-
варя вступят в силу поправки, 
которые обяжут всех страховщи-
ков предоставлять своим клиен-
там возможность приобретать 
электронный полис ОСАГО. То 
есть водитель сможет купить по-
лис автогражданки не выходя из 
дома. На данный момент таких 
клиентов насчитывается около 
0,4 процента. Глобальные рефор-
мы в ОСАГО грозят тем, что их 
станет еще меньше. 

От арифметики расчета стоимости 
полиса автогражданки можно 
сойти с ума. Особенно с учетом 
новых положений.

Акцент

 Коэффициент мощности 
устроен так, что есть скидка 
для маломощных авто и есть 
надбавка для мощных машин

Партия попросила 
регионы обращать 
внимание на жалобы 
граждан в соцсетях

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

САМ СЕБЕ РАБОТНИК
С НАСТУПЛЕНИЕМ осени сезонный спад безработицы, 
обеспеченный занятостью населения на своих огородах 
и садовых участках, закончился, и скоро начнется опять 
же сезонный рост ее. Доля россиян, в поисках источни-
ков дохода делающих ставку на работу в личном подсоб-
ном хозяйстве, по данным Института социального ана-
лиза и прогнозирования РАНХиГС, в мае этого года при-
близилась к 30 процентам. А по данным Росстата, тогда 
же, в мае, количество безработных по сравнению с апре-
лем уменьшилось на 217 тысяч человек, или на 4,8 про-
цента. Теперь эта цифра отыграет назад. Но сняв урожай 
со своих шести соток и реализовав его, безработные гра-
ждане найдут себе до следующего лета другой источник 
дохода — ремонт квартир, уход за больными и прочие во-
стребованные услуги. 

Эксперты объясняют одну из причин снижения уровня 
официальной безработицы переходом населения на арха-
ичные формы занятости. По подсчетам, произведенным 
аналитиками Национального агентства финансовых ис-
следований (НАФИ), каждый десятый трудоспособный 

гражданин России не 
имеет постоянной 
работы и относит 
себя к категории са-
мозанятых. Наиболь-
шую долю (19 про-
центов) таких работ-
ников составляют 
люди в возрасте от 35 
по 44 лет. Среди них 
14 процентов не име-
ют иного дохода. На-
иболее популярные 
формы самозанято-
сти — ремонт (15 про-
центов), программи-
рование и компью-

терная помощь (11), дизайн (10). При этом 94 процента 
опрошенных, работая на себя, не регистрируются в каче-
стве индивидуальных предпринимателей и соответствен-
но не платят налоги. Их среднемесячный доход — 20 882 ру-
бля. «С учетом общего количества россиян в трудоспособ-
ном возрасте 10 процентов самозанятых — примерно 8 
миллионов человек. Это существенная доля населения, ко-
торая преимущественно находится в тени, — заключают 
аналитики НАФИ. — И эта цифра явно занижена, так как не 
каждый опрошенный готов декларировать неформальный 
статус своей занятости». 

Экономический кризис не отозвался резкими колеба-
ниями на рынке труда. При этом уровень неполной занято-
сти, по оценкам минтруда, вырос на 40 процентов. Пред-
приятий, изменивших режим работы, сегодня более полу-
тора тысяч. Их работники находятся в простое, в неопла-
чиваемых отпусках или заняты неполный рабочий день. 
Наиболее подверженными экономическим неурядицам 
оказались крупные и средние предприятия. Испытывают 
трудности и рыночные компании, чутко реагирующие на 
падение спроса. Например, компании финансового секто-
ра. Там произошло значительное сокращение персонала. 
Потеряли работу многие специалисты по займам, оформи-
тели кредитов, аналитики ценных бумаг. Кроме того, кое-
где не у дел остались брокеры по недвижимости, менедже-
ры по продажам, менеджеры по развитию. По данным 
опроса, проведенного Российской ассоциацией электрон-
ных коммуникаций, 38 процентов менеджеров сократили 
свой персонал. Увольнения и кадровую реорганизацию со-
бираются провести 39 процентов из 108 компаний, рабо-
тающих в IT, телекоммуникациях, финансах, фармацевти-
ке и строительстве. 

Грядет и сокраще-
ние госаппарата. На-
пример, в МВД пред-
усмотрено увольне-
ние около 100 тысяч 
сотрудников. А всего 
к 2018 году должно 
быть сокращено 10 
процентов госслу-
жащих. 

Сокращение трат 
на содержание госап-
парата вообще-то 
планировалось и ра-
нее. Собственно, пла-
нировалось сокраще-
ние самого госаппарата. Эту работу предполагалось про-
вести в рамках разработанной министерством труда и со-
циальной защиты федеральной программы развития госу-
дарственной гражданской службы на 2015—2018 годы. По 
данным Росстата, в стране сегодня насчитывается почти 
50 тысяч чиновников федерального уровня и около 1,5 
миллиона — на уровне регионов. Из них 81,7 процента ра-
ботают в органах исполнительной власти, 14,9 процента — 
в судах и прокуратуре, 2,1 процента — в законодательных 
органах, 1,1 процента — в других государственных структу-
рах. За счет чего конкретно будет сокращаться госаппарат 
и соответственно расходы на него, пока нет полной ясно-
сти. В общих чертах выполнение этой задачи министерст-
ву труда и социальной защиты видится так: частично пере-
распределить функции и полномочия государственных ор-
ганов, исключить их дублирование, а также провести оп-
тимизацию численности госслужащих. 

А вот в Крыму, по данным минтруда, безработица вдвое 
уменьшилась. Всего 1 процент из 2,2 миллиона жителей 
полуострова сегодня не имеют работы. 

Самый низкий уровень безработицы отмечается в Мо-
скве. Он сейчас составляет около 0,5 процента. С начала 
года в столичную службу занятости обратились чуть более 
140 тысяч тысяч человек, которым в данный момент пред-
лагается 105 тысяч 267 вакансий. 

Общая тенденция к росту безработицы пока сохраня-
ется. Но пока сохраняется и массовый оптимизм. Хуже 
будет, когда он иссякнет. Если население не верит в стаби-
лизацию рынка труда, то такой психологический настрой 
дает свои плоды. Тревожное ощущение становится эко-
номическим фактором подобно тому как инфляционные 
ожидания разгоняют инфляцию, а панические предчув-
ствия насчет курсового роста доллара непременно сбы-
ваются. Безработица — она еще и в головах. И ни офици-
альная, ни даже независимая статистика здесь никого ни 
в чем не убеждает.

Средний уровень безработицы, упавший в мае, по дан-
ным Росстата, до 5,4 процента, сейчас колеблется вокруг 
этой отметки. Эксперты отмечают несоответствие между 
значительным числом уволенных и низким ростом безра-
ботицы. Они объясняют это постепенным перетеканием 
людей в теневую занятость, неподотчетную официальной 
статистике. Такую занятость, например, когда человек сам 
себе работник.

Одна из причин
снижения уровня 
официальной
безработицы — 
переход населения 
на архаичные 
формы занятости

Каждый десятый 
трудоспособный 
гражданин России 
не имеет постоян-
ной работы и отно-
сит себя к катего-
рии самозанятых

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

1

1

Читайте также: 
Как проверить автомобиль 
перед покупкой
rg.ru/art/1303828

Галочка в бюллетене, умноженная 
на количество проголосовавших 
избирателей, определит состав 
новой Думы.

Акцент

 Это первые выборы 
с 2003 года с участием 
одномандатников
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ЭНЕРГЕТИКА В Екатеринбурге 
запущена в эксплуатацию 
новая ТЭЦ, построенная 
на инвестиции компании 
«Ренова»

Роль частника 
в развитии 
энергетики

Алина Егорова

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ запущена в эксплуатацию ТЭЦ 
«Академическая», завершающий проект одной из круп-
нейших инвестиционных программ, реализуемых в 
энергетике. 

Новый и, кстати, крупнейший за последние три де-
сятка лет объект теплоэнергетики в столице Свердлов-
ской области появился практически в чистом поле за 
два года благодаря инвестициям частной компании 
«Ренова» Виктора Вексельберга. ТЭЦ станет главным 
источником тепла и горячей воды для другого проекта 
бизнесмена в уральской столице — возводимого здесь 
одноименного района комплексной жилищной за-
стройки на 300 тысяч жителей. 

«Пуск в промышленную эксплуатацию ТЭЦ «Акаде-
мическая» — тот самый шаг, которого так не хватало 
для развития и реализации генерального плана Екате-
ринбурга и в целом для безопасности энергосистемы 
Свердловской области», — отметил на торжественной 
церемонии пуска губернатор Свердловской области 
Евгений Куйвашев.

Новая станция стала завершающим объектом инве-
стиционной программы страны, реализуемой с 2009 
года. Ее общий объем — 128 млрд рублей, которые были 
вложены в течение восьми лет в реконструкцию дейст-
вующих и строительство новых генерирующих мощно-
стей. Уникальным объектом этой инвестпрограммы 
стала Орская солнечная станция мощностью 25 МВт в 

Оренбургской обла-
сти. Всего 17 проек-
тов, из которых 14 — 
на условиях ДПМ 
(договора на по-
ставку мощности). В 
подавляющем боль-
шинстве речь идет о 
строительстве фак-
тически новых 
энергоблоков об-
щей мощностью по-
чти 3 ГВт. Это при-

мерно десятая часть всей новой генерации и вдвое 
больше знаменитого ГОЭЛРО. 

«В экономике России в последние годы сложилась 
далеко не простая ситуация, — заявил на церемонии от-
крытия ТЭЦ председатель совета директоров группы 
компаний «Ренова» Виктор Вексельберг. — Однако 
наша компания не позволила себе нарушить график ре-
ализации этой программы. Мы очень рады, что более 
10% мощностей в нашей великой стране введены на-
шими руками. Мы гордимся этим». 

История инвестиционного бума в энергетике «нуле-
вых», кстати, чем-то похожа на историю ленинского 
плана электрификации. Все 2000-е годы производство 
росло по 7—10% в год. Было очевидно, что очень скоро 
страна столкнется с дефицитом электроэнергии. У го-
сударственного РАО ЕЭС просто не было средств на 
строительство новых генерирующих мощностей. 
Основная надежда была на привлечение в отрасль част-
ных инвесторов.

Именно тогда появились ДПМ — договора на постав-
ку мощности. Частные инвесторы инвестируют средст-
ва в строительство новых станций или модернизацию 
действующих. А государство, со своей стороны, гаран-
тирует им, что в течение 10 лет вся произведенная на 
этих станциях электроэнергия будет закупаться на оп-
товом рынке. По сути, договоры на поставку мощности 
работают как эффективный способ защиты двухсто-
ронних гарантий. Это не просто приватизация, а при-
ватизация в обмен на вполне конкретные обязательст-
ва, за невыполнение которых государством начисляют-
ся штрафы.

Задачу выполнить удалось — частник вложил в энер-
гетику более 1 трлн рублей. Замминистра энергетики 
Антон Инюцын на церемонии пуска ТЭЦ в Екатерин-
бурге напомнил, что десять лет назад, когда принимал-
ся план по обновлению основных фондов в электроэ-
нергетике за счет привлечения частных инвестиций, 
было очень много скепсиса насчет его реалистичности. 
«Сегодня мы ввели более чем 26 ГВт мощностей по 
всей стране», — напомнил замминистра.

Много это или мало в масштабах экономики? Чтобы 
ответить на этот вопрос, достаточно вспомнить, что де-
сять лет назад эксперты единогласно называли нехват-
ку мощностей главной проблемой отечественной энер-
гетики. Теперь же который год в отрасли дискутируют, 
что делать с избытком мощности. 

Хотя ситуация в отрасли далека от идеальной. Да, 
созданы рыночные механизмы — оптовый рынок элек-
троэнергии, рынок мощности и др., которые баланси-
руют спрос и предложение. Однако в сегменте тепло-
вой энергетики по-прежнему остается жесткое тариф-
ное регулирование, и, как следствие, возникают слож-
ности с инвестиционными программами. Колоссаль-
ной проблемой остается и гигантская дебиторская за-
долженность, которая, несмотря на все усилия государ-
ства, достигает, по данным Ассоциации «Совет произ-
водителей энергии», 800 млрд рублей.

Эти деньги вполне могли бы стать инвестиционным 
ресурсом, который точно нашел бы применение: част-
ные компании вполне освоились на рынке электриче-
ской и тепловой энергии, они готовы и дальше вклады-
вать деньги в проекты по модернизации инфраструк-
туры. 

ПЕРЕПИСЬ В России нашли заросли заморских фруктов 

Бананы зреют 
под Питером
Ярослав Николаев

Д
ля российского фермера 
нет преград: мы и в Аркти-
ке вырастим айву, череш-

ню, арбузы, виноград и страусов. 
А в Ленинградской области — ба-
наны. Об этом свидетельствуют 
предварительные итоги Всерос-
сийской сельскохозяйственной 
переписи 2016 года.

Якутские арбузы, сибирские 
верблюды, кировские страусы, 
северная айва — вот далеко не 
полный перечень животных, 
фруктов и ягод, которые россия-
не выращивают у себя на участ-
ках. Об этом журналистам рас-
сказал руководитель Росстата 
Александр Суринов.

Сибирский виноград скоро 
перестанет быть экзотикой. Са-
женцы с берегов Енисея даже 
стали поставлять в Скандина-
вию. Так, в одном из личных под-
собных хозяйств Красноярского 
края разводят 50 сортов виног-
рада. Хозяин участка по образо-
ванию агроном. Он разработал 
уникальную технологию адапта-
ции и выращивания винограда 
как европейских, так и азиат-
ских сортов в регионах, где такие 
культуры являются пришлыми и 
несвойственными. 

По словам Александра Сури-
нова, первый этап всероссий-
ской сельскохозяйственной пе-
реписи 2016 года выявил не толь-
ко выращивание нетипич-

ных для некоторых территорий 
животных и растений, но и пред-
принимательскую смекалку, а 
также возрождение забытых и 
казавшихся канувшими в Лету 
производств.

К примеру, в Буденновском и 
Кочубеевском районах Ставро-
полья снова стали выращивать 
хлопок. Здесь же запущен завод 
по переработке ставропольского 
хлопка для нужд медицины. В 
Крыму возобновлено производ-
ство эфирных масел шалфея, ко-
риандра и лаванды. Тут стали 
производить кумыс, молочные 
изделия (хотя Таврида и не сла-
вится заливными лугами).

В Ровенском районе Саратов-
ской области глава крестьянско-
фермерского хозяйства занима-
ется переработкой тыквы на се-
мечки, отделяя последние от мя-
коти. Для этого он приобрел че-

тыре специализированные ма-
шины-комбайна как для уборки, 
так и для переработки урожая.

Кроме того, в Красноярском 
крае, так же как и в Костромской 
области, разводят маралов (бла-
городных оленей. — Прим. «РГ») в 
фармацевтических целях. Глав-
ный продукт таких предприятий 
— панты. Так называются моло-
дые мягкие оленьи рога, напол-
ненные кровью.

В Тугуро-Чумиканском райо-
не Хабаровского края (эти земли 
отнесены к районам Крайнего 
Севера) выращивают айву и че-
решню. Верблюдов в нашей стра-
не разводят в Саратовской обла-
сти, Хакасии, во Владимирской, 
Кировской, Томской областях. 
Страусов выращивают в Сара-
товской, Ленинградской, Орен-
бургской и Тюменской областях. 

А в субарктиче-
с к о м  К о л ь -
ском районе 
Мурманской 
области выра-
щивают фаза-
нов, цесарок, 

павлинов, нео-
бычные породы 
кур. Во Влади-

мирской области также разводят 
бесшерстных белых овец мясной 
породы. Они выведены на основе 
овец романовской породы и гор-
ных муфлонов. 

А в Якутии стали разводить 
животное, которого нигде в мире 
больше нет. Речь об овчубуках. 
Так называется гибрид домаш-
ней овцы и дикого снежного ба-
рана — чубука. Овчубуки легко 
переносят экстремально низкие 
температуры. Здесь же, в услови-
ях вечной мерзлоты, растят арбу-
зы и дыни.

А на Псковщине есть целая 
плантация хрена площадью в 70 
гектаров. А много южнее, в Се-
вастополе, разводят калифор-
нийских червей, так необходи-
мых для повышения качества по-
чвы и получения биогумуса.

К концу года Росстат обобщит 
все курьезные случаи сельхозпе-
реписи. «Мы соберем воедино 
курьезы, которые выявляются в 
ходе переписей. Нашу профес-
сию зачастую представляют су-
хой, мол, просто цифры», — заме-
тил руководитель российских 
статистиков.

Производство продовольст-
вия в нашей стране показывает 
гораздо лучшую динамику, чем 
другие отрасли экономики, за-
мечает в разговоре с «Россий-
ской газетой» доцент РАНХиГС 
экономист Сергей Хестанов. 
«Самый сильный фактор, стиму-
лирующий рост производства 
продовольствия в России — по-
степенное ослабление рубля. 
Ведь именно это сделало продук-
цию зарубежных производите-
лей неконкурентоспособной по 
цене», — объясняет собеседник. 
Эксперт обращает внимание, 
что потребность людей в пита-
нии постоянная. Это гарантиру-
ет стабильный спрос, который 
хоть и зависит от экономической 
конъюнктуры, но гораздо сла-
бее, чем товары длительного 
пользования.

Акцент

 В России стали выращивать 
арбузы в зоне вечной мерзло-
ты, а на Ставрополье — хлопок 
для нужд медицины

Читайте также: Для 
аграриев введут льготную 
ставку по кредитам
rg.ru/art/1303711

ТЭЦ «Академическая» поможет реализовать генеральный 
план развития Екатеринбурга.

За десять лет 
частные компании 
вложили в энерге-
тику более 1 трил-
лиона рублей
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БЕЗОПАСНОСТЬ Патрушев 
рассказал о новых угрозах 

Террористов 
оцифруют

Иван Егоров

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасно-
сти РФ Николай Патрушев пред-
ложил странам БРИКС создать 
единую базу данных об иностран-
ных террористах и усилить обмен 
информацией об их перемеще-
нии.

С такой инициативой Патру-
шев выступил на совещании вы-
соких представителей стран 
БРИКС — Бразилии, России, Ин-
дии, Китая, ЮАР — по вопросам 
безопасности, которая прошла в 
Нью-Дели в четверг. 

Как особо отметил Николай 
Патрушев, международный тер-
роризм остается угрозой для 
стран БРИКС.

— Важно наращивать взаимо-
действие по предупреждению и 
пресечению деятельности ино-
странных террористов-боевиков 
как в зонах вооруженных кон-
фликтов, так и после их возвра-
щения на родину. Необходимо ак-
тивизировать обмен информа-
цией в отношении перемещений 
террористов и их участия в ради-
кализации политических и обще-
ственных настроений в наших го-
сударствах, — заявил секретарь 
Совбеза России.

В частности, Патрушев пред-
ложил создать единую базу дан-
ных стран «пятерки», содержа-
щую сведения об иностранных 
террористах, выработать допол-
нительные механизмы обмена 
информацией о перемещениях 
террористов и упрощенные про-
цедуры их выдачи.

В совместном заявлении се-
кретари советов безопасности 
стран БРИКС поддержали пер-
спективы сотрудничества в об-
мене опытом, информацией и 
знаниями по контртеррористи-
ческим вопросам. А также под-
черкнули необходимость форми-
рования международного право-
вого режима в интересах проти-
востояния угрозам терроризма.

Представители БРИКС обсу-
дили вопросы кибербезопасно-
сти, согласившись усилить сов-
местные меры по ее укреплению. 
По их мнению, это можно достиг-
нуть путем «обмена данными и 
опытом, борьбы с киберпресту-

плениями и расширением взаи-
модействия между технически-
ми и правоохранительными ве-
домствами, включая совместную 
научно-исследовательскую ра-
боту.

Состоялся также обмен оцен-
ками последних событий в регио-
не Ближнего Востока и Северной 
Африки. Участники встречи дого-
ворились о дальнейшем расши-
рении диалога по вопросам без-
опасности, наращивании обмена 
информацией, более тесной ко-
ординации совместных дейст-
вий, в том числе по линии спец-
служб и правоохранительных ор-
ганов.

Кроме того, Патрушев вчера 
провел  ряд  д вухсторонних 
встреч на полях прошедшей в 

Нью-Дели встречи секретарей 
советов безопасности стран 
БРИКС. 

— В частности, Николай Пат-
рушев и советник премьер-мини-
стра Индии по вопросам нацио-
нальной безопасности Аджит До-
вал обсудили в Нью-Дели вопро-
сы российско-индийского со-
трудничества на антитеррори-
стическом направлении, а также 
темы взаимодействия России и 
Индии в многосторонних форма-
тах, — сообщил «РГ» официаль-
ный представитель Совбеза РФ 
Евгений Аношин. 

По его словам, Патрушев так-
же провел переговоры с секрета-
рем  по вопросам институцион-
ной безопасности канцелярии 
президента Бразилии генералом 
Сержиу Эчегойеном, а также с 
министром государственной без-
опасности ЮАР Дэвидом Мах-
лобо. 

Россия предложила 
БРИКС создать 
единую базу 
по террористам 
и упростить проце-
дуру их выдачи
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Российские 
бананы 

не боятся 
холода 

Ленинградской 
области. 

Проект В столице завершена  комплексная реконструкция Лужнецкой 
набережной 

Вечер у воды 
Любовь Проценко 

З
авершены работы по 
комплексной рекон-
струкции и благоустрой-
ству Лужнецкой набе-
режной. И теперь здесь 

можно с комфортом не только гу-
лять вдоль Москвы-реки, но и за-
ниматься скандинавской ходьбой, 
кататься на велосипедах, роликах 
и скейтах, бегать, не боясь расши-
бить коленки. 

— Продолжается масштабная 
реконструкция всего спортком-
плекса «Олимпийский», — расска-
зал мэр города Сергей Собянин, 
приехав вчера посмотреть, что по-
лучилось. — И вот уже можно ви-
деть один из первых результатов — 
Лужнецкую набережную. Мо-
сквичи здесь уже с удовольствием 
занимаются спортом. А осенью, 
попозже, когда посадим деревья и 
кустарники, тут будет еще уютнее. 
Поздравляю строителей с хоро-
шей работой! 

Лужнецкая набережная — фак-
тически часть спорткомплекса 
«Олимпийский», куда въезд ма-
шинам запрещен. Тем не менее 
большая часть ее годами была от-
дана под движение автотранспор-
та. Любителям же спорта приходи-
лось заниматься им практически 
на кромке берега. Это создавало 
неудобства и пешеходам, которые 
приходили отдохнуть у воды, и са-
мим спортсменам, которые все 
время опасались наехать на кого-
нибудь. 

Сейчас же из четырех полос 
движения автомобилистам оста-
вили только две — для служебного 
транспорта. Две другие полосы от-
дали под занятия спортом. Люби-
тели роликов и скейтов сейчас 
азартно гоняют по двум красным 
дорожкам. «Посмотрите, это же 
специальное прорезиненное по-
крытие, — рассказал корреспон-
денту «РГ» руководитель департа-
мента строительства Андрей Боч-
карев. — Оно не такое жесткое, как 
асфальт. Дети и начинающие спор-
тсмены, даже если упадут, ничего 
себе не сломают». Красные дорож-
ки привлекли уже и немалое коли-
чество профессиональных бегу-
нов, как отличная возможность 
для хорошей тренировки. 

Рядом с ними — велодорожки. 
«Очень удобно стало кататься, — 
рассказал «РГ» Хасян Сабитов. — 
Я живу тут рядом и после шести 
вечера, придя с работы, всегда 
катаюсь на велосипеде. Раньше 
боялся попасть под колеса авто-
мобилей, а сейчас могу позво-
лить себе без страха развить лю-
бую скорость». Есть чем занять-
ся на набережной и любителям 
покачать мускулы — вдоль берега 
строители разместили шесть 
воркаут-площадок для занятий 
силовыми упражнениями. 

Ну, а возле воды народ теперь 
гуляет в полной безопасности. 
Ведь вместо прежней гранитной 
набережной теперь здесь обору-
дована деревянная лестница из 
специально обработанной лист-
венницы, по которой можно спу-
ститься к самой кромке. В те-
плую погоду на ее ступенях на-
верняка приятно будет позаго-
рать или просто посидеть на све-
жем воздухе с книжкой. Можно 
найти занятие и в такие прохлад-
ные дни, как стоят сейчас в Мо-
скве. Владимир Приставко, учи-
тель рисования из центра спорта 
и досуга в Хамовниках, напри-
мер, пришел сюда с мольбертом: 
«Посмотрите, какой прекрасный 
вид на реку открывается, — ска-
зал он «РГ». — Обязательно при-
веду порисовать и своих учени-
ков». 

Напомню, Лужнецкая набе-
режная — лишь одна из первых ла-
сточек, предусмотренных недав-
но презентованным в столице 
проектом. «В плане же у города 
реконструкция и благоустройст-
во примерно 40 набережных Мо-
сквы-реки, — говорил на «Дело-
вом завтраке» в «РГ» Сергей Со-
бянин. — Крымская набережная 
возле парка Горького уже готова 
и по достоинству оценена мо-
сквичами. Идут работы на Крем-
левской и Москворецкой набе-
режной. В будущем году плани-
руется провести реконструкцию 
еще 10 набережных. В основном 
это те, что идут друг за другом от 
Кремля до Лужников и Сити». 

Теперь можно с комфортом не только гулять вдоль Москвы-реки, но и заниматься скандинавской ходьбой, кататься на велосипедах и роликах.  

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/1308103
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ФИНАНСЫ Россияне начали 
более активно отказываться 
от наличных денег

Приключения 
электроники

Роман Маркелов

РОССИЯНЕ увеличили частоту 
использования пластиковых 
карт — в первом полугодии она 
выросла более чем на 35 процен-
тов, следует из данных Центро-
банка. Подогреть интерес насе-
ления к безналичным платежам 
могло развитие дистанционных 
сервисов, включая заказ такси, 
полагают эксперты.

За первые полгода 2016 года 
физлица воспользовались карта-
ми при оплате товаров и услуг (а 
также при снятии наличных) 7,6 
миллиарда раз на общую сумму 
17,8 триллиона рублей, говорит-
ся в сообщении Банка России. В 
январе — июне 2015 года эти же 
показатели фиксировались на 
уровнях 5,6 миллиарда и 14,9 
триллиона рублей соответствен-
но, добавили в регуляторе. 

При этом операции по снятию 
наличных в банкоматах и банков-
ских кассах заняли большую долю 
по объему — 12,2 триллиона ру-
блей, но меньшую по количеству 
транзакций — только 1,7 миллиар-

да. «Это может быть связано с тем, 
что люди гораздо больше стали 
платить за всякую мелочь, по-
скольку появились новые и разви-
ваются старые рынки», — говорит 
председатель ассоциации «Элек-
тронные деньги» Виктор Достов. 

По его словам, речь здесь идет 
о небольших покупках в Интерне-
те, пополнении счета мобильного 
телефона, вызове такси через 
приложения на смартфонах, 
оплате проезда в общественном 
транспорте пластиковой картой. 
«Что касается роста денежного 
объема операций, то на него тра-
диционно повлияла также и ин-
фляционная составляющая», — 
добавляет собеседник «Россий-
ской газеты».

По прогнозу Виктора Достова, 
тенденция к росту безналичных 
платежей будет продолжаться 
благодаря изменению психоло-
гии населения и дальнейшему 
развитию инновационных рын-
ков. По данным Центробанка, 
российские банки к июлю 2016 
года эмитировали уже почти 250 
миллионов пластиковых карт. 

За последние два года россия-
не стали в три раза чаще распла-
чиваться безналичным способом 
за товары и услуги и в два раза 
чаще — за мобильную связь, Ин-
тернет и коммерческое телевиде-
ние, налоги, штрафы, кредиты, 
отмечалось ранее в исследова-
нии НАФИ. Однако серьезным 
барьером на пути доверия росси-
ян к безналичным платежам все 
еще лежат опасения населения за 
безопасность денег, признавали 
эксперты.

ТЕНДЕНЦИИ В России резко 
выросло производство 
одежды и обуви

Взять 
под каблучок 

Юлия Кривошапко

РОССИЯ в этом году снова снизила импорт одежды и 
обуви. Зато отечественное производство активно разви-
вается. В сердцах российских модников наша продукция 
уже отвоевала позиции у китайских товаров, говорят эк-
сперты. Однако все еще уступает пальму первенства оде-
жде и обуви из Европы.

По данным Федеральной таможенной службы (ФТС), 
стоимостный и физический объемы импорта одежды и 
обуви в январе — июле этого года снизились по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года на 7,3 и 9,6 
процента соответственно. Собственное производство, 
по сведениям Росстата, за это время выросло на 3,5 про-
цента (одежда) и 5,8 процента (обувь).

«Если говорить об одежде, то традиционно россий-
ских товаров больше в тех сегментах, где локальное про-
изводство исторически сильное и сохранились крупные 
предприятия с хорошими традициями. Это, например, 
мужские костюмы, верхняя одежда, трикотаж», — отме-
чает Анна Лебсак-Клейманс, гендиректор Fashion 
Consulting Group. 

Что касается об-
уви, то благодаря ко-
лебанию валютных 
курсов и тому, что в 
России есть собст-
венное сырье для об-
увного производст-
ва (кожевенные ма-
териалы) россий-
ская обувь в послед-
нее время стала зна-
чительно более кон-
курентоспособной. 
Гендиректор «Обуви 
России» Антон Ти-
тов говорит, что в выигрыше оказались прежде всего фа-
брики с полным циклом производства и ассортиментом, 
рассчитанным на российский климат. Активно развива-
ются бренды детской одежды, начиная от чулочно-носоч-
ных изделий и заканчивая верхней одеждой. 

Логотип «Сделано в России» набирает вес и автори-
тет, констатирует Анна Лебсак-Клейманс, гендиректор 
Fashion Consulting Group. Как показывает исследование 
FCG, если российскому покупателю со средним уровнем 
дохода предложить выбор: приобрести женскую блузку 
из 100-процентного хлопка аналогичного фасона, но от-
личающуюся только страной происхождения на этикет-
ке («Сделано в России», «Сделано в Турции», «Сделано в 
Китае», «Сделано в Германии», «Сделано в Италии»), ре-
шение будет в первую очередь в пользу Италии и Герма-
нии, далее покупатели выберут Россию, Турцию и уже в 
последнюю очередь Китай.

Растет интерес к отечественным брендам одежды и 
обуви и со стороны так называемых байеров, которые за-
купают продукцию для магазинов. «Сегодня практиче-
ски все мультибрендовые магазины объединяют на сво-
ей площади как иностранные, так и российские марки», 
— уточняет Анна Лебсак-Клейманс. 

Раньше, по ее словам, у потребителей были негатив-
ные стереотипы по отношению к логотипу «Сделано в 
России». Такая одежду и обувь воспринималась как «не 
модная», не качественная. Из-за этого закупщики, если и 
приобретали отечественную продукцию, то отдавали 
предпочтение маркам, по названию похожим на ино-
странные, и не проявляли интерес к брендам с русскоя-
зычными названиями. Сегодня эта установка меняется. 

К тому же большинство торговых центров, столкнув-
шись с массовым исходом брендов, теперь в целом менее 
придирчивы к названиям своих арендаторов. Благодаря 
этому появилось большое количество небольших еди-
ничных розничных магазинов малых российских ло-
кальных брендов.

РЫНКИ В экономику США вернулись компании-зомби 
и финансовые пузыри 

Доллар остынет к зиме

Уперлись в забор 

«Если границы не опре-
делить, то есть риск, 
что владельцы смеж-

ных угодий сдвинут ограждение 
в свою пользу. Да и при использо-
вании участка только в теплые 
сезоны за зиму тоже могут прои-
зойти нежелательные переста-
новки», — поясняет генеральный 
директор Московского областно-
го БТИ Владислав Мурашов.

Кроме того, точное описание 
границ ограждает от админи-
стративных штрафов за само-
вольный захват территории, сум-
мы которых в последний год се-
рьезно увеличились, а земельные 
инспектора удвоили бдитель-
ность. «Пока межевание не прош-
ло, нельзя быть уверенным, что 
ваш забор установлен правильно 
и не перекрыл, к примеру, часть 
дороги общего пользования или 
землю муниципалитета», — про-
должает Мурашов. За эти нару-
шения госинспекторы взыскива-
ют не менее 5 тысяч рублей. Если 
же виновата организация, то есть 
юрлицо, то придется заплатить 
уже не менее 100 тысяч рублей. 

Сегодня процедура оформле-
ния границ земельных участков 
возложена непосредственно на 
хозяев и носит добровольный, за-
явительный характер, обращает 
внимание Мурашов. Сначала 
надо обратиться к кадастровому 
инженеру и провести межевание. 
Эта услуга для стандартных ше-
сти соток в среднем обойдется в 
7—10 тысяч рублей. После этого 
следует обратиться с заявлением 
и сформированным пакетом до-
кументов в Кадастровую палату. 
Это можно сделать в том числе 
через многофункциональные 
центры или портал Росреестра. В 
течение десяти рабочих дней бу-
дет готов кадастровый паспорт, в 

котором границы земли будут за-
регистрированы официально. 

Разузнать, есть ли в Государ-
ственном кадастре недвижимо-
сти точное описание границ ва-
ших соток, можно на сайте Росре-
естра в разделе «Публичная када-
стровая карта». Там нужно вве-
сти кадастровый номер или адрес 
участка. Если появится формули-
ровка «без координат границ», 
это значит, что расположение 
участка в кадастре указано ори-
ентировочно, и нужно проводить 
межевание.

При межевании собственники 
также могут столкнуться с про-
блемой пересечения границ. На-
пример, в ходе замеров оказыва-

ется, что забор установлен не-
правильно, загораживает часть 
соседского участка. Или наобо-
рот. А на спорной территории 
уже растет яблоня или смороди-
на. Это может произойти из-за 
ранее допущенной кадастровой 
ошибки (при межевании сосед-
него участка). Хорошо, если с со-
седями получится найти компро-
мисс. Тогда кадастровый инже-
нер подготовит межевой план, в 
котором зафиксирует ошибку и 
приложит проект исправления, а 
также акт согласования с соседя-
ми. А если те откажутся «пере-
двигать» границы, придется об-
ращаться в суд.

Между тем, по данным Росрее-
стра, ситуация с межеванием 
границ сегодня более-менее спо-
койная в Московской области, 
Республике Башкортостан и Кра-
снодарском крае (оформлено по-
чти 90 процентов земель). Поряд-
ка 80 процентов участков с уточ-
ненными границами находятся в 
Республике Башкортостан и 
Санкт-Петербурге. В Ямало-Не-
нецком автономном округе та-

ких участков 75,5 процента. В де-
вяти регионах доля земельных 
участков составляет менее трети 
— это Ингушетия, Удмуртия, Кам-
чатский край, Вологодская , Ки-
ровская, Пензенская, Ульянов-
ская, Костромская и Магадан-
ская области. 

Александра Воздвиженская 

Н
а следующей неделе прой-
дет двухдневное заседа-
ние Федерального коми-

тета по операциям на открытом 
рынке ФРС США (FOMC), на ко-
тором участникам встречи пред-
стоит решить, стоит ли повышать 
базовую ставку. Рынок оценива-
ет шансы на это в 12 процентов. 
Аналитики склонны поддержать 
эту позицию: инфляция все еще 
слишком низка для ужесточения 
денежно-кредитной политики, а 
возникшие финансовые пузыри 
придется начать лопать на де-
кабрьском заседании.

Ставка ФРС напрямую влияет 
на стоимость кредитов, которые 
американский регулятор выдает 
банкам для пополнения резер-
вов. Ее изменение прямо и кос-
венно отражается на экономике 
страны, в том числе на инфляции, 
потребительском спросе, инве-
стициях в промышленность. Учи-
тывая, что США — единственные 
эмитенты доллара, решение по 
ставке отражается и на мировой 

экономике, в том числе на стои-
мости валют и сырья.

Ставка ФРС последний раз на-
чала снижение осенью 2007 года, 
а спустя 15 месяцев упала почти 
до нулевого уровня (см. инфогра-
фику). К этому моменту монетар-
ные власти решили начать про-
грамму количественного смягче-
ния (QE1), то есть запустили пе-
чатный станок для выкупа обес-
ценившихся долгов крупных кор-
пораций. Затем последовало еще 
две серии — QE2 и QE3, целью ко-
торых сначала была покупка каз-
начейских, а затем и ипотечных 
облигаций.

Впрыскивание столь большо-
го количества денег в экономи-
ку при низких ставках постепен-
но начало создавать угрозу фор-
мирования очередных финансо-
вых пузырей и компаний-зомби 
(они находятся на грани бан-
кротства и нуждаются в финан-
совой поддержке государства, 
могут обслуживать проценты по 
кредитам, но не сам долг). «Со-
ответственно, желание повы-
сить ставку больше продиктова-
но опасениями по поводу воз-
никновения кризиса в сфере 
кредитования, чем экономиче-
ской необходимостью», — счита-

ет Андрей Кочетков из «Откры-
тие Брокер». 

«Условия для повышения 
ставки ФРС не столь однознач-
ные. С одной стороны, рынок 
труда США чувствует себя уве-
ренно. Безработица удерживает-
ся ниже пяти процентов, — про-
должает он. — Но инфляция еще 
далека от целевого уровня ФРС 
(два процента)». Из 12 голосую-
щих членов FOMC шесть готовы 
серьезно обдумать возможность 
поднятия ставки на заседании 21 
сентября. Велика вероятность, 
что при таком раскладе на повы-
шение ФРС не пойдет, но может 
как минимум ужесточить тон ри-
торики в сопроводительном за-
явлении, дав четкие намеки на 
возможность поднятия ставки в 
декабре, добавляет аналитик ГК 
ТeleTrade Михаил Поддубский.
Такой сценарий может привести 
к укреплению доллара и на время 
снизить интерес инвесторов к 
развивающимся рынкам и валю-
там развивающихся стран.

Если ставку повысят, это бу-
дет «неприятным сюрпризом»: 
скорее всего, начнется распрода-
жа в рисковых активах (в том чи-
сле в российских акциях, а также 
на рынке нефтяных фьючерсов), 
а также падение цен на золото, го-
ворит старший аналитик АТОН 
по облигациям Яков Яковлев. 
Если ставку оставят без измене-
ний, но бенефициаром станет зо-
лото: цели в районе 1400—1450 
долларов за унцию сохраняют ак-
туальность, говорит Поддубский.

Коррективы могут внести 
другие события — встреча произ-
водителей нефти в Алжире 26—28 
сентября, выборы в США 8 ноя-
бря, неопределенность в эконо-
мике КНР, добавляет Кочетков: 
любое решение приведет к крат-
косрочному всплеску волатиль-
ности, но в долгосрочном плане 
это событие «уже отыграно».

Границы земельных участков 
должны быть так же точны, 
как указатели.

Акцент

 За захват соседней земли 
придется заплатить 
от 5 до 100 тысяч рублей

Акцент

 При повышении ставки ФРС 
рубль, нефть и золото могут 
подешеветь, а при ее сохране-
нии выиграет только золото

ЦИФРА

482
БАНКА
занимаются сегодня выпуском и 
обслуживанием пластиковых 
карт. Всего в России 659 действу-
ющих кредитных организаций

Как изменятся цены на товары этой осенью — мнения 
экспертов на сайте
rg.ru/art/1302959

Выписку из реестра 
недвижимости выдадут 
за 13 минут — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1305913

Читайте также: Какие 
схемы используются при 
краже денег с карт
rg.ru/art/1296318

Российской одеж-
дой и обувью заин-
тересовались 
и байеры, 
закупающие товар 
для магазинов
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СОВЕТЫ «РГ» 

Как проверить квалификацию инженеров

Отдельная тема — профессиональная репутация кадастровых инженеров. 

Очень важно, чтобы это был опытный специалист, который несет полную ответ-

ственность за некачественное выполнение услуг и не исчезнет в один день. 

Ведь если он допустит ошибку при межевании, участок не зарегистрируют, а за-

казчик, уже оплативший неквалифицированную работу, вынужден будет искать 

других исполнителей, нести траты.

Положения закона, которые вступили в силу 1 июля 2016 года, ужесточают тре-

бования к кадастровым инженерам. Они должны иметь профильное образова-

ние, успешно пройти двухлетнюю стажировку. А для допуска к работам обяза-

тельно вступить в профессиональную саморегулируемую организацию (СРО), 

которая контролирует деятельность своих членов и в случае ошибок исправля-

ет ситуацию.

Проверить репутацию инженера можно на сайте Росреестра в разделе «Реестр 

кадастровых инженеров». Для этого достаточно ввести в поисковое поле ФИО 

специалиста. Через секунду высветятся данные о его квалификационном атте-

стате (действующий, аннулирован, исключен), результаты профдеятельности 

(сколько было успешных и неуспешных проектов), контактные данные.

Уважаемый Сергей Иванович!
Примите мои искренние поздравле-

ния с юбилеем! 
Невозможно недооценить Ваш вклад в 

создание современного и неповторимого 
облика столицы на ответственном посту 
руководителя Департамента градострои-
тельной политики города Москвы: более 
30 лет благодаря Вам Москва растет и ста-
новится городом, в котором хочется 
жить! 

Крепкого здоровья, семейного тепла и 
долгих, счастливых лет в кругу родных и 
близких.

Заслуженный строитель РФ, 
Президент ЗАО «Группа ИНА»

 Игорь Науменко.
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Право Почти 17 миллионов штрафов за нарушения Правил дорожного 
движения заплачены со скидкой

Дисконт лихача

Владимир Баршев, 
Владислав Куликов 

Б
олее пяти тысяч дол-
жников, которым при-
ставы запретили са-
диться за руль, попа-
лись на дороге сотруд-

никам ГАИ и были наказаны.
Об этом вчера сообщили ди-

ректор Федеральной службы су-
дебных приставов Артур Пар-
фенчиков и начальник Главного 
управления по обеспечению без-
опасности дорожного движения 
МВД России Виктор Нилов.

Напомним, в этом году всту-
пил в силу закон, разрешающий 
приставам блокировать действие 
водительских прав у некоторых 
категорий должников, например, 
алиментщиков. Также в списке 
потенциальных пешеходов — дол-
жники по административным 
штрафам, и в первую очередь — 
лихачи, хронические нарушите-
ли Правил дорожного движения. 

Права остаются у человека на 
руках. Но тот, кто сядет за руль во-
преки запрету, будет наказан. По 
закону за это могут лишить води-
тельских прав уже по-настояще-
му — на срок до года. Или отпра-
вить на обязательные работы на 
срок до 50 часов. На практике 
суды, как правило, заставляют 

должников, попавшихся за рулем 
в первый раз, трудиться. За руль 
человеку и так нельзя садиться, 
пока не расплатится. А так хотя бы 
появляется стимул быстрее от-
дать долг и вернуться в родной ав-
томобиль. Естественно, наказа-
ние надо будет отработать сполна. 

Обязательные работы — это 
труд в свободное от основных за-
нятий время. Наказанный чело-

век делает то, что скажут мест-
ные власти. Например, красит за-
боры, подметает улицы, ремон-
тирует детские площадки. В неко-
торых регионах должников от-
правляли в наказание трудиться 
на кладбище.  

Благодаря новой мере за пол-
года должники-лихачи выплати-

ли 221,1 миллиона рублей по 
штрафам за нарушением Правил 
безопасности дорожного движе-
ния. Причем не всегда дело дохо-
дило до блокировки водитель-
ских прав. Часто оказывалось до-
статочно просто предупрежде-
ния, что эта мера будет примене-
на. 

Еще одна тенденция — водите-
ли-штрафники стали активно 

пользоваться скидками. В этом 
году вступил в силу закон, разре-
шающий уплатить только поло-
вину штрафа, если заплатить его 
быстро. Срок действия скидки — 
20 дней с момента наказаний. 
Если человек не успеет, то пла-
тить надо уже весь штраф. Почти 
80 процентов штрафников из 

тех, кто заплатил добровольно, 
заплатили со скидкой. Всего же 
16,8 миллиона штрафов были 
уплачены с дисконтом. 

Но за некоторыми лихачами-
неплательщиками нужен особый 
пригляд. Как рассказал вчера гла-
ва службы судебных приставов 
Артур Парфенчиков, в Москве на 
особом контроле судебных при-
ставов находятся до 2 тысяч ад-
министративных производств, в 
том числе о нарушениях Правил 
дорожного движения так называ-
емой «золотой молодежью».

«У нас работает система инди-
видуального контроля, — сказал 
Артур Парфенчиков. — Есть си-
стема, и мы конкретно по этим 
лицам вместе с ГИБДД работаем: 
в рамках рейдов, отработки тер-
ритории, вычисляем их систем-
ные маршруты, чтобы они не 
ушли от заслуженного наказа-
ния. Как правило, нам это удает-
ся». Он также добавил, что «нуж-
но просто чаще показывать «зо-
лотую молодежь», которая уби-
рает улицы. Это будет интере-
сная популяризация, ведь это на 
самом деле происходит». 

В свою очередь глава ГИБДД 
России Виктор Нилов отметил, 
что информацию об очередном 
нарушении ПДД не стоит популя-
ризировать. 

«Главное, чтобы, давая ин-
формацию в Интернете, не было 
популяризации этого. Надо раз-
бираться с нарушением правил, 
но не делать из этого фетиш. Это 
неким образом побуждает дру-
гих попробовать себя в этой 
роли», — сказал Виктор Нилов. 
Также он сообщил, что с начала 
года в России почти на 7 процен-
тов снизилось число аварий на 
дорогах. За восемь месяцев на 
дорогах страны произошло бо-
лее 92 тысяч ДТП, в которых по-
гибли более 10,5 тысячи человек 
и более 125 тысяч пострадали.

Количество постановлений 
ГИБДД о взыскании админи-
стративных штрафов, поступив-
ших в этом году к судебным при-
ставам, увеличилось на 74 про-
цента. . Всего в первом полуго-
дии 2016 года судебным приста-
вам поступило 14,6 миллионов 
документов о взыскании штра-
фов за нарушения правил до-
рожного движения. По словам 
Артура Парфенчикова, рост об-
условлен развитием системы ав-
томатической фиксации и пере-
ходом на новый уровень взаимо-
действия приставов с органами 
ГИБДД.

Благодаря камерам видеофикса-
ции число штрафов за нарушения 
ПДД выросло в разы. 

Акцент

 После предупреждения 
о блокировке водительских 
прав должники-лихачи 
заплатили 221 миллион 
рублей штрафов
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БЕЗОПАСНОСТЬ Перемирие в Сирии соблюдают только правительственные войска 

Беспилотник над Алеппо
Юрий Гаврилов

В
чера начальник российско-
го Генштаба Валерий Гера-
симов провел в Анкаре пе-

реговоры с турецким коллегой 
Хулуси Акаром. Главной темой их 
диалога стало урегулирование 
кризиса в Сирии. Кроме того, ге-
нералы обсудили перспективы 
двустороннего военного сотруд-
ничества.

Подробности этой встречи не 
сообщаются. Однако, как счита-
ют эксперты, Герасимов и Акар 
наверняка говорили о предо-
твращении возможных инциден-
тов с нашими и турецкими воен-
нослужащими в зоне конфликта. 
Очевидно, что после трагическо-
го инцидента с российским бом-
бардировщиком Су-24м в ноя-
бре прошлого года Москва и Ан-
кара должны выработать четкие 
правила, гарантирующие без-
опасность участникам антитер-
рористической операции в Си-
рии. 

Не исключено, что для этого 
наше и турецкое командование 

создадут какие-то координаци-
онные органы. Например, подоб-
ные тем, что у России и США име-
ются на нашей авиабазе Хмей-
мим в Сирии и в иорданском Ам-
мане. Эксперты полагают, что 
эти же органы РФ и Турции могли 
бы взаимодействовать и в целях 
предотвращения опасных инци-
дентов на Черном море. 

Если договоренности по Си-
рии будут достигнуты, на повест-
ку дня встанет вопрос о механиз-
ме контроля за их выполнением. 
К сожалению, у наших военных 
есть печальный опыт того, как 
американцы не только игнориру-

ют свои обязательства, но и пы-
таются обвинить в таких дейст-
виях Россию. Вчера официаль-
ный представитель Минобороны 
России Игорь Конашенков про-
комментировал информацион-
ные атаки США на нашу страну.

— Россия с первых минут вы-
полняет свои обязательства по 
обеспечению выполнения режи-
ма прекращения боевых дейст-
вий на территории Сирии, — зая-
вил генерал. — В то же время вы-
зывают недоумение заявления 
различных представителей Гос-
департамента США и Пентагона 
о перспективах «выполнения 

Россией» достигнутых соглаше-
ний по Сирии. По итогам третье-
го дня их реализации только си-
рийская армия соблюдает режим 
тишины. В то время как ведомая 
США «умеренная оппозиция» 
наращивает количество обстре-
лов жилых кварталов. Более того, 
складывается впечатление, что 
целью «словесной завесы» Ва-
шингтона является намерение 
скрыть невыполнение своей ча-
сти обязательств. Прежде всего 
по разделению формирований 
«умеренной оппозиции» и терро-
ристов.

Генерал напомнил, что Россия 
с первых минут на практике реа-
лизует свои обязательства: раз-
вернуты пункты пропуска в 
Алеппо, российским Центром 
примирения враждующих сто-
рон ведется круглосуточный мо-
ниторинг обстановки во всех 
районах Сирии, подпадающих 
под соглашение. Наконец, сирий-
ское правительство полностью 
готово к синхронному с оппози-
цией отведению войск от трассы 
«Костелло» для обеспечения без-

опасного следования гуманитар-
ных конвоев ООН.

— Теперь возникает вопрос: 
где же та «умеренная оппози-
ция», о готовности которой к со-
блюдению режима прекращения 
боевых действий нам так много 
говорили наши американские 
партнеры? — недоумевал генерал.

Конашенков сообщил, что для 
обеспечения прозрачности вы-
полнения сторонами режима 
прекращения боевых действий 
на территории Сирии с 15 сентя-
бря 2016 года на официальном 
сайте Минобороны России орга-
низована прямая трансляция об-
становки в городе Алеппо с камер 
видеонаблюдения. Она ведется с 
двух камер на земле: в районах 
Эль-Халидия и Тель-Джобекжа. 
Кроме того, впервые организова-
на трансляция в режиме реально-
го времени обстановки в восточ-
ных районах Алеппо с беспилот-
ника. 

Генерал пообещал, что коли-
чество пунктов онлайн-монито-
ринга обстановки в Сирии будет 
увеличено.

Акцент

 Москва и Анкара должны 
выработать правила, 
гарантирующие безопасность 
участникам операции в Сирии

НАУКА В Москве пройдет 
Всемирная конференция 
технопарков

Мы ищем 
стартапы

Александр Мелешенко

НА СЛЕДУЮЩЕЙ неделе с 19 по 22 сентября в Москве 
пройдет Всемирная конференция технопарков IASP 
2016 Moscow, право на проведение которой столица вы-
играла в 2014 году. Несмотря на то что конференция про-
ходит уже в 33-й раз, ее российская вариация может 
стать рекордной — о своем участии заявили уже 1600 де-
легатов из 70 стран мира. На 4 дня Москва станет миро-
вым центром инноваций.

Приедут представители Китая, Австралии, США, Тур-
ции, Италии, Ирана, Мексики, Южной Кореи и многих 
других стран. Площадками проведения конференции 
станут инновационный центр «Сколково», Центр ме-
ждународной торговли и научный парк МГУ.

Российские компании тоже планируют активное 
участие — из регионов зарегистрированы сотни предста-
вителей. Для них это возможность найти новых партне-
ров, инвесторов, 
рынки сбыта и 
просто заявить о 
себе во всеуслыша-
ние.

По словам на-
чальника управле-
ния инвестиционной 
деятельности депар-
тамента науки, промышленной политики и предприни-
мательства Москвы Владимира Дождева, не собираются 
упускать такую возможность и столичные технопарки

— Сегодня в Москве 26 технопарков, хотя в начале 
прошлого года их было всего 5, — напомнил Дождев. — В 
цифрах это более 1,5 миллиона кв. м. специализирован-
ных площадей, практически 1,35 тысячи высокотехно-
логичных компаний и почти 32 тысячи высокооплачива-
емых рабочих мест. Инвестиции в инфраструктуру тех-
нопарков города за последние 5 лет составили более 50 
миллиардов рублей.

Стимулом для получения статуса технопарка для мо-
сковских высокотехнологичных предприятий служит 
пакет региональных льгот, снижающий налоговую на-
грузку и арендную плату на четверть. Это позволяет 
предприятиям существенно снизить расходы и пустить 
освобождаемые деньги на собственное развитие. Льготы 
по налогам предоставляется весьма ощутимые. Напри-
мер, снижается ставка налога на прибыль, зачисляемого 
в городской бюджет, — с 18% до 13,5%. А по налогу на не-
движимое имущество и вовсе действует «нулевая» став-
ка. При этом устанавливается пониженная ставка зе-
мельного налога на 10 лет: технопарки платят 0,7% от 
суммы налога. Действуют и льготные ставки на аренду 
городских земель, а также есть возможность получить 
субсидии на развитие инфраструктуры. Конференцию 
планируют посетить и первые лица страны. В частности 
запланирован визит премьер-министра Дмитрия Медве-
дева, зампреда правительства РФ Аркадия Дворковича, 
который выступает еще и главой оргкомитета конферен-
ции, мэра столицы Сергея Собянина и других.

КОШЕЛЕК  Цены на овощи 
и фрукты будут падать 
еще два месяца

Счастье луковое

Сергей Куликов

РЕЗКИХ скачков цен на продукты в осенне-зимний пери-
од в России не предвидится. Хлеб, картошка, мясо если и 
подорожают, то только в рамках инфляции — на 6—7 про-
центов, считают отраслевые эксперты. Пока же овощи и 
фрукты продолжают дешеветь.

«В этом году результаты по урожаю хорошие, — зая-
вил Петр Чекмарев, директор департамента растение-
водства, механизации, химизации и защиты растений 
Минсельхоза России. — Улучшилось качество семян, 
плюс помогла погода». Так что 110 миллионов тонн зер-
на Россия соберет гарантированно. И не исключено, что 
показатель снова может стать рекордным.  

Не останутся россияне и без гречихи, которой, как со-
общил чиновник, в этом году будет собрано около одного 
миллиона тонн. По сравнению с предыдущими годами 
рост значительный, учитывая, что прежде собирали 
600—800 тысяч тонн. 

В свою очередь вице-президент Российского зерново-
го союза Александр Корбут более оптимистичен. Он счи-
тает, что в итоге страна соберет порядка 120 миллионов 
тонн зерна. «Для поддержания цен необходимо изъятие 
излишков — масштабный экспорт и систематические ин-
тервенционные операции со стороны государства, — уве-
рен он. — Нам необходимо экспортировать 43 миллиона 
тонн зерна в год, чтобы «санировать» рынок». 

Впрочем, что касается цен на хлеб, то сильно они ра-
сти не будут. «Сейчас региональные власти и часть по-
требителей почему-то считают, что из-за большого уро-
жая цена на хлеб должна пойти вниз, — недоумевает 
Александр Корбут. — Тогда как в цене булки стоимость 
зерна составляет лишь 15 процентов». 

Что касается овощей и фруктов, то в ближайшие меся-
цы цены на них будут снижаться. «Небольшого роста 
стоимости можно ожидать лишь к ноябрю, — поясняет 
директор аналитического центра «СовЭкон» Андрей Си-
зов. — Это обычные сезонные изменения». Однако мно-
гое будет зависеть от курса отечественной валюты. Если 
никакого обвального падения рубля не произойдет, то 
общий рост цен на продукты составит около 7 процен-
тов, что в два раза ниже итогов 2015 года. Важным сдер-
живающим инфляцию фактором остаются цены на мясо 
и птицу, которые стабильны уже более года. Вероятно, 
такая ситуация сохранится и в ближайшие месяцы — на 
фоне сокращающихся доходов населения животноводы 
продолжат сдерживать цены, борясь за потребителя.

Узнайте на сайте: Сколько и каких продуктов 
должно быть в тарелке
rg.ru/art/1307454

КС Избирком 
вправе 
проверять 
сведения 
об имуществе 
кандидата 
в депутаты 
и его семьи

РАССКАЖИТЕ 
ПРО ДОМ 
ПОД 
ПАЛЬМАМИ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Конституционный суд 
РФ вынес важное определение 
по запросу группы депутатов Го-
сударственной Думы. Народные 
избранники попросили прове-
рить конституционность части 5 
статьи 42 Федерального закона 
«О выборах депутатов Государ-
ственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федера-
ции». 

Все началось с того, что в Кон-
ституционный суд обратилась 
группа депутатов Госдумы. На-
родные избранники пожалова-
лись на закон о выборах, кото-
рый требует подавать в избира-
тельную комиссию сведения о 
зарубежном имуществе канди-
дата и его семьи, включая несо-
вершеннолетних детей. Кроме 
этого закон обязывает партии 
подавать сведения о расходах 
как самого кандидата, так и его 
супруги или супруга, а также его 
несовершеннолетних детей, если 
сумма их расходов больше обще-
го дохода семьи за три года. 

Депутаты уверены, что этот 
закон не соответствует Консти-
туции. По их мнению, закон 
исключает возможность допол-
нительного представления этих 
сведений после подачи докумен-
тов на регистрацию и позволяет 
исключать кандидата из уже за-
веренного списка кандидатов. 

Также этот закон, по мнению де-
путатов, дает право отказывать в 
регистрации кандидата, даже 
если речь идет о непредоставле-
нии «нулевых сведений». То 
есть, имеется в виду, сведений о 
том, что такое зарубежное иму-
щество отсутствует.

Что важно в решении Консти-
туционного суда? В определении 
суд подчеркнул, что сообщение 
кандидатом соответствующих 
сведений является обязатель-
ным процедурным условием ре-
ализации пассивного избира-
тельного права. 

А еще КС напомнил о призна-
нии им ранее правомочным за-
прета на внесение исправлений 
и замене подписных листов, ко-
торый необходим для обеспече-
ния равенства кандидатов и про-
ведения качественной проверки 
подписных листов в установлен-
ные сроки. 

Такой подход применим и к 
предоставлению сведений о за-
рубежном имуществе и расходах 
супруга кандидата и его детей, в 
том числе при подаче «нулевых 
сведений», так как эти сведения 
тоже проверяются. 

Кроме того, анализ оспарива-
емых норм и правоприменитель-
ной практики Центральной из-
бирательной комиссии не пока-
зал, что закон создает препятст-
вия для выдвижения кандидатов 
на выборах. 

Конституционный суд не ус-
мотрел, что объективно что-то 
может помешать избирательно-
му объединению представить 
необходимые сведения о супруге 
и детях кандидата к моменту по-
дачи документов на регистра-
цию. На этом основании КС РФ 
не принял запрос к рассмотре-
нию.

Правопри- 
менительная 
практика ЦИК 
показала, 
что закон 
не создает 
препятствия 
для выдвижения 
кандидатов

Форум посетят 
инноваторы 
из Европы и США



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 сентября 2016 
пятница №209 (7077)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ОБЩЕСТВО Церковь и музеи 
строят диалог 

Путь к гармонии

Елена Яковлева

ВЧЕРА Святейший Патриарх Кирилл в храме Христа 
Спасителя встретился с директорами крупнейших музе-
ев России. Церковь и музеи готовы создать открытые 
площадки для обсуждения острых тем. 

Тема «церковь и музеи» часто звучит негативом, про-
тиворечия между музеями и религиозными организаци-
ями то и дело объявляются непреодолимыми, отметил, 
открывая встречу с главными музейщиками страны, Па-
триарх Кирилл. «Мне кажется, глубинных противоречий 
между нами нет, — подчеркнул он. — Есть проблемы». 

Музейный мир был представлен профессиональной 
элитой — Михаил Пиотровский, Елена Гагарина, Зельфи-
ра Трегулова, Марина Лошак, Владимир Гусев, Алексей 
Левыкин, Светлана Мельникова. В разговоре принимал 
участие министр культуры Владимир Мединский. Со 
стороны церкви общение модерировал епископ Егорьев-
ский Тихон (Шевкунов).

Патриарх начал разговор с того, что музей — истори-
чески важная инсти-
туция, призванная к 
сохранению куль-
турных ценностей и 
развитию эстетиче-
ского воспитания 
человека. Церковь 
сегодня видит музеи 
во всей полноте их 
культурного служе-
ния, начиная от на-
учных исследований и заканчивая возвышением челове-
ческой души, подчеркнул Патриарх. Он напомнил, что 
молитва человека в храме тоже акт высокого искусства. 
Естественному диалогу церкви и музея по-настоящему 
мешает только идеологизированность. Когда церковь 
идеологизируется, она перестает быть церковью, под-
черкнул он. Идеологизация музеев тоже способна со-
здать общественное напряжение. Сейчас, по словам Па-
триарха, опасности идеологизации нет. Говоря о родст-
венности музейной и церковной реальности, Патриарх 
подчеркнул, что передавать людям красоту божествен-
ной гармонии можно разными способами. Абстрактные 
картины, по его мнению, также передают эту гармонию. 

Глава Союза музеев России, директор «Эрмитажа» 
Михаил Пиотровский согласился с Патриархом: основа-
ний для конфликтов музеев и церкви нет. Но музейное 
сообщество заинтересовано в обсуждении острых про-
блем. У музеев и церкви есть общие задачи — охрана па-
мятников культуры, хоть в российских селах, хоть в Си-
рии, подчеркнул он. Сегодня важен совместный разго-
вор о произведениях искусства в церкви и музеях — у 
«Эрмитажа» есть такой опыт в Санкт-Петербургской ду-
ховной академии. По его мнению, в жанре «откровенно-
го разговора» надо провести и обсуждение темы об 
оскорблении чувств верующих. Понятно, что эти чувст-
ва нельзя оскорблять, но, по мнению Пиотровского, 
нельзя также превращать эту тему в постоянный обще-
ственный конфликт. Соловки, Старочеркасск, Исаакиев-
ский собор — места, где по-разному складываются отно-
шения музеев и церкви. Их также стоит обсудить, счита-
ет Пиотровский.  Диалог  хорошо бы продолжить в серии 
«круглых столов» и семинаров под эгидой Союза музеев 
и церкви, подчеркнул глава Союза музеев России.

СЛЕДСТВИЕ Защита Дмитрия Захарченко 
настаивает на очных ставках с банкирами

Банковский след
Иван Егоров

А
двокаты полковника МВД 
Дмитрия Захарченко про-
сят следствие провести оч-

ную ставку с экс-финдиректором 
Нота-банка.

Защита врио начальника 
управления «Т» Главного управ-
ления экономической безопа-
сности и противодействия кор-
рупции (ГУЭБиПК) МВД России 
Дмитрия Захарченко ходатайст-
вует о проведении очной ставки с 
бывшим финансовым директо-
ром Нота-банка Галиной Марчу-
ковой, обвиняемой по делу о хи-
щении средств банка. — Мы зая-
вили ходатайство следователю о 
проведении очной ставки между 
Захарченко и Марчуковой. Так 
как в постановлении фигурирует 
фамилия Марчуковой, которую 
якобы Захарченко предупредил о 
готовящихся обысках, поэтому 
мы и хотим провести очную став-
ку, — сообщил вчера адвокат 
Юрий Новиков. 

Кроме того, он сообщил, что 
защита подала жалобу в связи с 
проведением обысков в кварти-
рах отца Захарченко.

— Мы обжаловали ход прове-
дения обысков в квартире на 
Пречистенской набережной и на 
Ленинском проспекте. Считаем, 
что они были проведены с нару-
шениями, были изъяты вещи, не 
относящиеся к делу, — пояснил 
адвокат.

Как сообщил источник «РГ» в 
правоохранительных органах, 
120 миллионов долларов и 2 мил-
лиона евро, изъятые у Захарчен-
ко, не принадлежат ему, а были 
только взяты на временное хра-
нение у лиц, которые ранее похи-
тили эти средства у Нота-банка. В 

свою очередь собеседник ТАСС 
подтвердил, что показания на 
Дмитрия Захарченко дал один из 
топ-менеджеров Нота-банка.

— Преступная деятельность 
Захарченко, в части получения 
им взятки, доказывается в том 
числе и показаниями свидетелей 
— одним из бывших топ-менедже-
ров банка, — сказал источник. Он 
не уточнил, является ли этот сви-
детель взяткодателем. 

О причастности Захарченко к 
хищению 26 млрд рублей у Нота-
банка стало известно 10 сентя-
бря в ходе заседания в Преснен-
ском суде Москвы, где решался 
вопрос об аресте фигуранта. По 
данному уголовному делу летом 
2016 года сотрудниками ГУЭ-
БиПК МВД России и ФСБ России 
также были задержаны двое ру-
ководителей банка — братья Еро-
хины, а несколько позднее — фи-
нансовый директор Галина Мар-
чукова. В свою очередь адвокат 
Юрий Новиков также подтвер-
дил, что «некое лицо указало на 
Захарченко как на лицо, совер-
шившее преступление», что и по-
служило одним из оснований для 
его ареста.

Что касается вопроса возвра-
щения в бюджет РФ 300 миллио-
нов евро, якобы размещенных на 

иностранных счетах полковника 
Захарченко, то он не находится в 
ведении Кремля, для этого суще-
ствует определенная процедура, 
заявил журналистам пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий 
Песков.

— Это проверяют следствен-
ные органы, которые занимают-
ся делом, это же не Кремль дела-
ет. Это не вопрос Кремля одноз-
начно, — сказал Песков, отвечая 
на вопрос, могут ли деньги, яко-
бы обнаруженные на счетах пол-
ковника, пойти в бюджет РФ. По 
его словам, существуют опреде-
ленные правила на этот счет, 
если эти деньги конфисковыва-
ются и их наличие подтверждает-
ся, там существуют определен-
ные процедуры.

— Но опять же это не вопрос, 
который регулируется Кремлем, 
— подчеркнул пресс-секретарь 
президента.

Захарченко обвиняется по 
трем статьям УК РФ — за злоупо-
требление должностными полно-
мочиями, воспрепятствование 
предварительному расследова-
нию и получение взятки.

ПРАВО

Впервые 
началось 
обучение 
специалистов 
по подготовке 
законов

СОЧИНИТЕ 
КОДЕКС

Владислав Куликов

ВПЕРВЫЕ началась подготовка 
особых юристов, чья специали-
зация — разработка законов и 
других нормативных правовых 
актов. Специалисты в области 
правотворчества — это штучный 
товар. Именно таких уникаль-
ных профессионалов и готовит 
Институт законодательства и 
сравнительного правоведения 
при правительстве России. 

Этот институт — авторитет-
ное правительственное учрежде-
ние, осуществляющее научно-
правовое обеспечение деятель-
ности как самого правительства 
страны, так и других высших ор-
ганов власти. Сейчас идет прием 
в магистратуру, где будут гото-
вить специалистов по правот-
ворчеству. Студенты научатся 
писать законы, правительствен-
ные и ведомственные акты, гото-
вятся к работе в юридических 
подразделениях органов госу-
дарственной власти или попол-
нят ряды законодателей. 

Важный момент: прийти по-
стигать науку правотворчества 
может не только выпускник 
юридического бакалавриата, но 
и специалисты в других сферах — 
экономики, управления, меди-
цины и др. Освоение магистер-
ской программы позволит таким 
специалистам эффективно ре-
шать правотворческие задачи в 
различных сферах жизни, специ-
фика которых не всегда понятна 
классическому юристу.

«В настоящее время ощуща-
ется острый дефицит в квалифи-
цированных кадрах, способных 
профессионально и эффективно 
решать правотворческие задачи, 
— говорит директор Института 
законодательства и сравнитель-
ного правоведения, вице-прези-
дент РАН Талия Хабриева. — Нам 
это хорошо известно».

Институт активно включен в 
законотворческую работу: в со-
ответствии с регламентными 
нормами правительства он про-
водит экспертизу проектов фе-
деральных законов и иных ак-
тов, активно взаимодействует с 
Госдумой, Советом Федерации, 
федеральными министерствами.

«Мы видим, что многие наши 
партнеры нуждаются в таких ка-
драх, но удовлетворить эту по-
требность в полной мере не уда-
ется, — говорит академик Талия 
Хабриева. — Это не получается 
сделать прежде всего потому, что 
в нашей стране юридические 
вузы и факультеты целенаправ-
ленно не готовят специалистов 
по правотворчеству».

В большинстве вузов обуче-
ние нацелено на подготовку 
юристов, умеющих применять 
уже существующие законы. 
Их выпускники способны рабо-
тать прокурорами, следователя-
ми, адвокатами. А вот для того, 
чтобы профессионально подго-
товить проект закона или поста-
новления правительства, таких 
знаний оказывается недоста-
точно. 

Здесь необходимы компетен-
ции как классической юридиче-
ской техники, так и новых юри-
дических технологий, научная 
школа развития которых в ин-
ституте формировалась и совер-
шенствовалась почти столетие.

Поэтому в институте открыта 
магистерская программа по на-
правлению «правовая служба в 
органах государственной влас-
ти». Студентов учат не только 
проектировать нормативные 
правовые акты, но и правильно 
их применять и использовать. 
Уметь это делать очень важно 
для государственного юриста. 

«В первую очередь наша про-
грамма преследует цель гото-
вить специалистов для аппара-
тов и правовых служб органов 
власти, — говорит Талия Хабрие-
ва. — Сотрудники именно этих 
подразделений выполняют 
основную проектную и экспер-
тную работу в процессе подго-
товки нормативных правовых 
актов. На них же возложена обя-
занность по проведению право-
вого мониторинга».

Событие На Сухаревской в Москве открылось новое театральное 
здание

Табаков де-факто

Ирина Корнеева, 
Любовь Проценко

В
чера в столице одной 
современной театраль-
ной площадкой стало 
больше: открылось но-
вое здание Театра под 

руководством Олега Табакова. 
«Сцена на Сухаревской» (так те-
перь будет называться новая сре-
да обитания прославленного дра-
матического коллектива по адре-
су: Малая Сухаревская площадь, 
5) представляет собой крупный 
театральный комплекс с залом 
на 400 мест, уникальной сценой-
трансформером, художественно-
производственным комбинатом 
для производства театральных 
декораций и рекламы, а также 
собственной театральной шко-
лой для подготовки будущих ак-
терских кадров.

Поздравить коллектив театра 
и всех москвичей с этим долго-
жданным событием приехал мэр 
Москвы Сергей Собянин. Напом-
нив, что постановление прави-
тельства Москвы о строительстве 
нового здания для театра было 

принято еще в 1997 году, глава го-
рода заметил: «Как шутит Олег 
Павлович, жалко, что это собы-
тие происходит не в 2017 году: 
тогда справили бы юбилей с мо-
мента принятия решения о соо-
ружении новой сцены для «Таба-
керки». В свою очередь Олег Таба-
ков напомнил, что его театр-сту-
дия зародилась еще в 1978 году: 
«Долго пробивались и, как трава, 
проросли сквозь советский ас-
фальт — в 1986 году узаконились и 
получили помещение бывшего 
«красного уголка». Там, на улице 
Чаплыгина, еще раньше был 
угольный склад. В его крошечном 
здании с залом на 100 зрителей 
«Табакерка» и вошла прочно в те-
атральную жизнь столицы. 

Реально же строительство но-
вого театра началось лишь в 
2012 году, когда Москва всерьез 
занялась театральными долго-
строями. За эти годы были от-
крыты театры Александра Град-
ского, Константина Райкина, 
Надежды Бабкиной и Стаса На-
мина, «Геликон-Опера» и другие 
сценические площадки. И вот, 
наконец, открылась и новая сце-
на театра Табакова... «Моя вера и 
надежды оказались вознагра-
ждены», — сказал, искренне вол-
нуясь, сам Табаков. 

И теперь в распоряжении теа-
тра не просто помещение площа-
дью свыше 5 тысяч квадратных 
метров. За счет бюджета города 
для него приобретены уникаль-

ные театрально-технологиче-
ские системы, вычислительная 
техника и музыкальные инстру-
менты. Это открывает для труп-
пы театра поистине безгранич-
ные художественные и постано-
вочные возможности, которые 
артисты с удовольствием частич-
но продемонстрировали прямо в 
ходе торжественной церемонии. 
Из трюма сцены, снизу, вдруг вы-
плыла площадка примерно с дву-
мя десятками молодых артистов. 
После того как они показали не-
сколько номеров, площадка вме-
сте со студийцами взмыла к по-
толку. «На достаточно компак-
тной сцене у нас задействованы 
100 механизмов, которые управ-
ляются компьютерной програм-
мой, — рассказал журналистам 
руководитель службы механиза-
ции Кирилл Комаров. — А первые 
четыре ряда зрительского зала в 
любой момент могут тоже стать 
частью сцены». 

— Все это обязывает нас рабо-
тать еще лучше, еще больше, — 
продолжал Олег Табаков. — Не 
люблю рассказывать о планах, но 
один или два новых спектакля на 

новой сцене мы выпустим к Но-
вому году. Первый же спектакль 
«Матросская тишина» зрители 
увидят на «Сцене на Сухарев-
ской» значительно раньше — 27 
сентября. Что примечательно: в 
главной роли в нем сыграет Па-
вел Табаков, сын Олега Табакова. 
Обновили же сцену уже вчера 
Кристина Орбакайте, Леонид 
Агутин, Александр Градский и 
другие звезды эстрады, которые 
дали по случаю открытия театра 
большой концерт. 

Но и подвал на Чаплыгина, 
прежняя «Табакерка», пустовать 
не будет. По словам художествен-
ного руководителя театра, там 
будут идти в основном камерные 
спектакли на двух актеров. Но на-
зываться этот театр теперь будет 
«Сцена на Чистых прудах». 

Сергей Собянин и Олег Табаков 
открывают «Сцену на Сухаревской» 
— новое и долгожданное здание 
Театра под руководством Олега 
Табакова.

Акцент

 Показания на полковника 
Захарченко дал один 
из бывших топ-менеджеров 
Нота-банка

Акцент

 Театр ждал этого события 
больше десяти лет, а мечтал 
об этом — почти двадцать

Когда церковь
идеологизируется, 
она перестает
быть церковью

В обычном юриди-
ческом вузе учат 
применять закон. 
Но составлять 
новые нормы — 
совсем другое дело

Церковь и музеи готовят площадки для обсуждения острых 
тем.

За развитием событий 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5762

СТРОИТЕЛЬСТВО  Калужское
шоссе ожидает
глобальная
реконструкция 

Дело на миллион 

Сергей Бабкин 

ПРЕДСТАВЬТЕ себе дом, где кроме квартир есть два 
паркинга, станция техобслуживания машин и зеленый 
парк на крыше. Такое жилье появится в ближайшие годы 
у жителей Новой Москвы, население которой стремится 
к миллиону человек. 

Основной дорогой, по которой «новые москвичи» бу-
дут добираться до других районов столицы, станет Ка-
лужское шоссе. Как заявил вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин, первый этап реконструкции магистрали успешно 
завершился. Открылось движение на участке от пересе-
чения Калужки с МКАД до поворота на Коммунарку.  «Те-
перь на очереди — автомобильный обход деревни Сосен-
ки, — напомнил строителям Собянин. — Эту дорогу необ-
ходимо доделать в ближайшие несколько месяцев». 

Мэр также дал поручение активизировать строитель-
ство домов и социальных объектов в самых населенных 
территориях ТиНАО. Примером того, как должны осваи-
ваться земли, должен стать район Новые Ватутинки, где 
строятся подземные паркинги, поликлиники, школы и 
детсады.

— Новая Москва активно обживается, за последнее 
время сюда приехали более 80 тысяч новоселов, — объя-
вил мэр. — Для них и жителей других районов создано 100 
тысяч новых рабочих мест. Строятся и социальные учре-
ждения. Сегодня мы открыли новый центр «Мои доку-
менты» в Троицке. Одним словом, Новая Москва — это не 
спальный район, а целый город с современной инфра-
структурой.

Чтобы успеть за ростом населения в Новой Москве, 
Собянин поручил построить в Коммунарке поликлини-
ку. Ее возведут фактически в чистом поле. А совсем ря-
дом расположитсяделовой центр, в этом же современ-
ном здании разместится префектура округа. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Читайте также: В Москве станет
на одну смотровую площадку больше
rg.ru/art/1307481

Больше фото смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ИНИЦИАТИВА  Прием заявок
на гранты РГО уже открыт 

Успеть к диктанту

Александр Емельяненков 

ПЕЩЕРА Кёк-Таш на Алтае, Го-
лубое озеро в Кабардино-Балка-
рии, загадочный остров Матуа с 
действующим вулканом в соста-
ве Курильской гряды — адреса 
этих и других экспедиций дают 
лишь беглое представление о на-
правлении и масштабах работ, 
проводимых в нашей стране по 
инициативе и при деятельной 
поддержке Русского географиче-
ского общества. Деятельность 
энтузиастов, любящих Россию и 
верящих в нее, куда шире и раз-
нообразнее, дал понять прези-
дент РГО Сергей Шойгу.  

На этой неделе в московской 
штаб-квартире общества журна-
листам рассказали о предвари-
тельных итогах  нынешнего по-
левого сезона, объявили о запу-
ске к 100-летию Транссиба на 
поездах Москва—Владивосток 
совместного с РЖД историко-ге-
ографического проекта, сообщи-
ли, как будут подводиться итоги 
фотоконкурса «Самая красивая 
страна», в котором приняли 
участие 23 тысячи фотолюбите-
лей и профессиональных фотог-
рафов. И в этот же день объяви-
ли, что прием заявок на новые 
гранты Русского географическо-
го общества открывают на  два 
месяца раньше обычного  — уже с 
15 сентября. 

Как пояснил Сергей Шойгу, 
интересных предложений посту-
пает много, но в общей массе зая-
вок не всегда удается их внима-
тельно рассмотреть, чтобы «вы-
брать наиболее значимые, кото-
рые нуждаются в нашей поддер-
жке, с одной стороны, а с другой 
— значимы и важны с точки зре-
ния изучения и популяризации 
нашей страны». Благодаря гран-
там РГО, которые были выделены 

в предыдущие годы, появились 
новые исследования и даже от-
крытия по островам в Арктике, в 
отношении ледников, озер, фло-
ры и фауны. «Загадок много, ин-
тересов много, — заключил прези-
дент РГО. — Поэтому мы приняли 
решение стартовать раньше, что-
бы все успели подать заявки». 

Из других инициатив РГО сто-
ит упомянуть намеченный на 20 
ноября 2016 года Всероссийский 
географический диктант. Эта ак-
ция пройдет уже во второй раз и, 
как надеются организаторы, во 
всех 85 субъектах Российской 
Федерации. Для этого заранее 
подготовят региональные пло-
щадки в вузах, школах, библиоте-
ках, научных институтах и  дет-
ских центрах. Вице-президент 
РГО, декан географического фа-
культета МГУ Николай Касимов 
выразил надежду, что итоги тако-
го диктанта в нынешнем году бу-
дут лучше предыдущих, когда 
около 40 процентов от рискнув-
ших его написать получили 
«неуд». 

Если Сергея Шойгу не свяжут 
по рукам многочисленные забо-
ты в должности министра оборо-
ны, он тоже обещал сесть за геог-
рафическую парту. «Страшно, — 
сказал он журналистам. — Но я 
попробую найти время. Думаю, 
что получится». 

Как и в 2015 году, текст дик-
танта составлен в трех вариантах 
для регионов Дальнего Востока, 
Сибири и Центральной России. 
Своего рода «разминкой» перед 
таким добровольным испытани-
ем может стать Всероссийский 
съезд учителей географии. Его 
решено провести в Москве 2–3 
ноября. Главный пункт в повест-
ке — обсуждение Концепции раз-
вития географического образо-
вания в Российской Федерации.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Будет ли 
создана комиссия 
по проверке здоровья 
кандидатов в президенты 
США? 

Трамп играет 
мускулами

Евгений Шестаков

ПОСЛЕ того как пневмония на время «выбила» канди-
дата от Демократической партии Хиллари Клинтон из 
предвыборной гонки, оба претендента на Белый дом под-
вели итоги этой недели. «Я не думала, что все будет так 
серьезно», — призналась г-жа Клинтон. При этом она, 
разумеется, имела в виду не собственную болезнь, а ре-
акцию общества на предоставленные своим избиратель-
ным штабом недостоверные сведения о состоянии ее 
здоровья.

В итоге даже симпатизирующие Хиллари издания 
были вынуждены признать: какими бы мотивами ни объ-
яснялась ложь в отношении поставленного Клинтон ди-
агноза, популярности ей она не прибавила. Как написала 
в этой связи газета Die Zeit, «все, что кандидаты делают и 
тем паче то, о чем они умалчивают, имеет серьезные по-
следствия». В четверг лечащий врач кандидата Лиза Бэр-
дак сообщила дополнительные сведения о назначенных 
Хиллари процедурах. Согласно медицинскому заключе-
нию, пациентке была сделана томография грудной клет-
ки, на основании которой поставлен диагноз — «легкая 
незаразная бактериальная форма пневмонии». В качест-
ве лечения г-жа 
Клинтон получает 
антибиотики, и ей 
рекомендован от-
дых. Состояние здо-
ровья больной по-
степенно улучшает-
ся, и, как заявила 
г-жа Клинтон, «в 
ближайшие дни она 
возобновит участие 
в предвыборной 
кампании».

Однако уже оче-
видно, что после вы-
хода бывшей первой леди на «работу» вопрос о ее трудо-
способности в качестве потенциального главы Белого 
дома будет вновь и вновь подниматься оппонентами. И 
отмахнуться от этой темы Хиллари не удастся: ведь в от-
личие от Трампа, готового на любые независимые меди-
цинские обследования, штаб демократического канди-
дата по-прежнему весьма дозированно сообщает о со-
стоянии ее здоровья. А между тем, как пишут американ-
ские СМИ, идея о формировании комиссии независимых 
врачей, которые вынесли бы непредвзятый вердикт о фи-
зическом состоянии претендентов на Белый дом, все 
сильнее овладевает избирателями. И чем демонстратив-
нее штаб Клинтон замалчивает это предложение, тем 
больше возникает сомнений в искренности кандидата. 
Эту тенденцию с полной ясностью показали социологи-
ческие опросы, отмахнуться от которых не могут даже 
идеологически близкие демократам издания. Половина 
американцев считает, что Хиллари «предоставляет об-
щественности ложные сведения о своем здоровье» (о 
Трампе так думают 37 процентов респондентов). 44 про-
цента опрошенных уверены, что плохое физическое со-
стояние г-жи Клинтон помешает ей на посту президента, 
и только 22 процента называют здоровье кандидата от 
Демократической партии отличным. Причем в августе 
таких людей было на 7 процентов больше.

На данный момент избирательный штаб Трампа дале-
ко не в полной мере воспользовался слабиной — физиче-
ской и моральной, которую проявила г-жа Клинтон на 
церемонии, посвященной событиям 11 сентября. Во 
многом это было вызвано решением кандидата от респу-
бликанцев временно не использовать эту тему в избира-
тельной кампании. Однако обещанное Клинтон возвра-
щение в предвыборную гонку может снять этот ранее на-
ложенный запрет. Тем более что сам Трамп, выступая в 
четверг на предвыборном митинге, с сарказмом заявил, 
что Хиллари лежит в постели и выздоравливает в то вре-
мя, как он выступает. «Думаете, Хиллари смогла бы сто-
ять на жаре здесь целый час и делать это? Не думаю, не 
думаю», — недвусмысленно напомнил он слушателям о 
нью-йоркском эпизоде с обмороком Клинтон. 

А избирательный штаб миллиардера разместил на од-
ном из рекламных экранов Таймс-сквер в Нью-Йорке ро-
лик республиканского кандидата. На 17-метровом экра-
не Трамп поигрывает мускулами в облачении Суперме-
на под рекламным слоганом избирательной кампании — 
«Сделаем Америку снова великой». 

Первые теледебаты Клинтон и Трампа, намеченные на 
26 сентября, могут, по мнению ряда американских изда-
ний, обновить рекорд по популярности среди зрителей. 
Ранее рекордсменом считались дебаты, которые прошли 
в 1980 году между Джимми Картером и Рональдом Рейга-
ном. Их аудитория составила 81 миллион человек.  

КОНФЛИКТ Главы европейской дипломатии безуспешно принуждают Киев 
дать Донбассу «особый статус»

Порошенко нужна война?
Павел Дульман

В
изит на Украину одновре-
менно глав МИД Франции и 
Германии вряд ли можно от-

нести к радостным событиям для 
Киева. И в этом случае Петру Поро-
шенко вряд ли удастся представить 
этот визит в качестве доказатель-
ства заезженного тезиса «весь мир 
поддерживает Украину».

Потому что основной темой 
официальных и неформальных бе-
сед была не поддержка самоубий-
ственной русофобии Киева, а бук-
вально принуждение украинской 
верхушки к миру и исполнению 
Минских соглашений. Тон заявле-
ний европейцев был похож на «по-
следнее китайское предупрежде-
ние». Причем озвучил его премье-
ру Украины Гройсману глава внеш-

неполитического ведомства Фран-
ции Жан-Марк Эйро, хотя обычно 
первую скрипку в европейском ду-
эте на украинском направлении 
играет Франк-Вальтер Штайн-
майер. Но тот, похоже был оконча-
тельно утомлен демонстративной 
непонятливостью украинских ви-
зави. Ведь о необходимости испол-
нения политической части мин-
ских соглашений Порошенко и его 

окружению Берлин и Париж напо-
минают почти год.

«Главным условием политиче-
ского характера является подго-
товка и принятие украинского за-
конопроекта о местных выборах 
на Донбассе и предоставление 
особого статуса этому региону. На 
следующем этапе этого беспре-
рывного процесса — утверждение 
Верховной радой закона о выбо-
рах на территории отдельных рай-
онов Луганской и Донецкой обла-
сти и их особом статусе», — бук-
вально диктовал Гройсману план 
действий французский министр.

Эти же пункты «домашнего за-
дания» Эйро и Штайнмайер по-
вторили и своему украинскому 
коллеге Павлу Климкину. Однако 
тот, кажется, их или не расслы-
шал, или не понял, или озвучил за-
ранее написанный текст, в кото-
ром вновь переложил всю ответст-
венность на Россию. Более того, 
Климкин вновь продемонстриро-
вал европейским коллегам, что 
обитает в некой альтернативной 
реальности, назвав «комедий-
ной» инициативу Донецка и Лу-
ганска о прекращении огня. Ци-
низм такого заявления стал особо 
заметен на фоне сообщений о на-
чале обстрела территории респу-
блик Донбасса со стороны укра-
инских силовиков. Создалось впе-
чатление, что за несколько часов 
до назначенного на четверг пре-
кращения огня они решили от-
стрелять весь боезапас.

По сути, Климкин повторил 
заявления Порошенко, дважды за 
минувшую неделю сообщившего, 
что ни особого статуса, ни прими-
рения с Луганском и Донецком он 
не допустит. «Только война, толь-
ко победа», — в таком духе выска-
зывался подозрительно возбу-
жденный Порошенко во время 
визитов в Мариуполь и Днепро-
петровск. Но сколько бы Клим-
кин и его патрон ни отмахивались 
от европейских требований, 
украинские «ястребы» поняли 
Эйро и Штайнмайера правильно. 
В итоге представители практиче-
ски всех политических сил на Ук-
раине объявили сказанное не-
мецким и французским мини-
страми — «поражением украин-
ской дипломатии», так и не су-
мевшей убедить Европу в реаль-
ности «российской агрессии». Но 
больше всего их задело, что Бер-
лин и Париж не отреагировали на 
инициативу Киева по непризна-
нию выборов в Государственную 
Думу. Реакция записных патрио-
тов из социальных сетей была 
гневной и истеричной: некото-
рые предложили объявить глав 
внешнеполитических ведомств 
Франции и Германии персонами 
нон-грата на территории моло-
дой украинской демократии.

ПРОЦЕСС

Экс-президенту 
Бразилии 
предъявили 
обвинения 
в коррупции

ДА СИЛВУ 
ЖДЕТ СУД 

Надежда Ермолаева

В ЧЕТВЕРГ экс-президенту Бра-
зилии Инасиу Луле да Силве 
были предъявлены обвинения в 
коррупции. Как считает следст-
вие, политик руководил корруп-
ционной схемой в контролируе-
мой государством нефтяной 
компании Petrobras и получил в 
виде разного рода взяток 748 ты-
сяч долларов. Ущерб государству 
был нанесен на сумму более 
12 миллионов долларов.

Такое обвинение может сто-
ить да Силве не только карьеры, 
но и свободы. Прокуратура тре-
бует для экс-президента пожиз-
ненного заключения. О том, чем 
может завершиться этот гром-
кий судебный процесс, в ин-
тервью «РГ» рассказал дирек-
тор, руководитель Центра поли-
тических исследований Инсти-
тута Латинской Америки РАН 
Збигнев Ивановский:

— Процесс над Лулой да Сил-
вой представляется достаточно 
долгим, и пока трудно предска-
зать его исход. Важно отметить 
независимость Федерального 
Верховного суда от законодатель-
ной и исполнительной ветвей 
власти, что позволяет надеяться 
на объективность при рассмотре-
нии дела. Но в целом ситуация 
для известного политика склады-
вается не очень благополучно: 
его лишили неприкосновенно-
сти, и он не смог занять пост ру-
ководителя администрации те-
перь уже бывшего президента 
Дилмы Руссефф. Так что ему оста-
ется только надеяться на спра-
ведливость бразильского суда.

После импичмента Руссефф 
бразильское общество остается 
расколотым: часть населения, 
придерживающаяся левых взгля-
дов, сопереживает бывшему гла-
ве государства и считает, что об-
винения в ее адрес носят полити-
ческий характер. Эти же гражда-
не симпатизируют и экс-прези-
денту Луле да Силве. Другая 
часть общества, напротив, под-
держивает нынешнюю власть. 
Причем большинство населения 
требует отставки всех коррумпи-
рованных политиков, включая 
министров, депутатов и сенато-
ров. В подобной ситуации бра-
зильскому суду будет трудно от-
бросить политическую составля-
ющую процесса и оставаться бес-
пристрастным. Нельзя не учиты-
вать также, что Лула был очень 
популярным президентом, а его 
успешные программы борьбы с 
бедностью и другие социально-
экономические реформы служи-
ли примером для многих латино-
американских правительств. К 
сожалению, он оказался заме-
шанным в коррупционном скан-
дале, в который вовлечены как 
правые, так и левые политики.

В любом случае судебный 
процесс поставит крест на даль-
нейшей карьере да Силвы и ста-
нет очередным ударом по Пар-
тии трудящихся, популярность 
которой и так заметно упала в 
последнее время. Напомню, что 
Лула рассматривался как один 
из ведущих кандидатов от этой 
партии на президентских выбо-
рах 2018 года. Нынешний лидер 
страны Мишел Темер, скорее 
всего, сохранит пост до очеред-
ных всеобщих выборов, однако, 
учитывая его довольно низкий 
рейтинг и крайне сложную эко-
номическую ситуацию в стране, 
он вряд ли продолжит политиче-
скую карьеру. Возможно, нака-
нуне выборов на политическом 
поле появятся новые фигуры, ко-
торые сменят традиционных по-
литиков. В любом случае, неза-
висимо от расстановки сил, со-
хранится преемственность 
внешней политики Бразилии, в 
том числе и относительно Рос-
сии. Страна остается региональ-
ным лидером с глобальными ам-
бициями. Вне зависимости от 
того, что будет происходить на 
политической арене Бразилии, 
ждать каких-либо негативных 
последствий для российско-бра-
зильских отношений не стоит.

Скандал Официальная Варшава искусственно создает культ личности 
погибшего под Смоленском президента Леха Качиньского

Мифы идут на взлет

Ариадна Рокоссовская
Москва — Варшава

У
ченики польских школ 
в «добровольно-при-
нудительном» поряд-
ке идут в кино. Фильм 
«Смоленск», как объ-

ясняют родителям, будет разби-
раться не только на уроках поль-
ского языка, но и на уроках исто-
рии. Хотя к реальной истории эта 
картина имеет очень отдаленное 
отношение.

Напомним, что 10 апреля 
2010 года при заходе на посадку 
на аэродром Смоленск-Северный 
разбился самолет Ту-154, на бор-
ту которого находилась польская 
делегация во главе с президентом 
Польши Лехом Качиньским. Все 
пассажиры и члены экипажа по-
гибли. В МАК непосредственной 
причиной крушения назвали ре-
шение экипажа не уходить на за-
пасной аэродром, а системными 
причинами — недостатки в обес-
печении полета и подготовке эки-
пажа. В Польше было проведено 
собственное расследование при-
чин катастрофы, из которого сле-
дует, что самолет летел слишком 
низко в очень густом тумане, что 
делало невозможным зрительный 
контакт с землей. Экипаж нару-
шил множество процедур, в том 
числе опустился ниже допусти-
мой минимальной высоты, задел 
крылом за дерево, что и привело к 
катастрофе.

Но нынешние польские власти 
не интересуют факты — перед 
ними стоит амбициозная задача 
сделать авиакатастрофу поворот-
ным историческим событием, 
а погибших в ней поляков, и пре-
жде всего президента — героями. 
Их имена зачитывают на всех ор-
ганизуемых властями торжест-
венных мероприятиях, включая 
годовщину Венской битвы 1683 
года, на мемориальных досках о 
Лехе Качиньском пишут «пав-
ший», как будто президент погиб в 
какой-то битве, а не стал жертвой 
авиакатастрофы, каждый месяц 
10-го числа у президентского 
дворца организуется сбор желаю-
щих почтить память погибших. 
Оппозиционная пресса пишет о 
том, что в Польше создается культ 
личности Леха Качиньского. 
Но для культа мало катастрофы. 
Нужен миф о бескомпромиссном 
и отважном президенте, ставшем 
жертвой предательства, заговора 
врагов внутренних и внешних.

И хотя, казалось бы, в демокра-
тической Польше искусство уже 
давно не стоит на службе у власти, 
фильм, снятый режиссером Анто-
ни Краузе, как будто по заказу, де-
монстрирует героическую гибель 
президента в результате взрыва 
на борту самолета. При этом в 
околополитических кругах Поль-
ши кружат настойчивые слухи, 
что взрыв в фильме Краузе поя-
вился по желанию Ярослава Ка-
чиньского — главы правящей се-
годня в Польше партии «Право и 
справедливость» и брата-близне-
ца погибшего президента. Пресса 
пишет, что премьера фильма была 
назначена на очередную годов-
щину катастрофы в апреле теку-
щего года, но Качиньский посмо-
трел картину и остался ею недово-
лен. В частности, известная пу-
блицистка авторитетной Gazeta 
Wyborcza Агнешка Кублик утвер-
ждает: «Создатели фильма — по 
неофициальным данным — жало-
вались, что из-за отсутствия сце-

ны взрыва на борту президент-
ского «Туполева» глава ПиС Ярос-
лав Качиньский заблокировал 
апрельскую премьеру «Смоленс-
ка». Прямых доказательств этому 
нет, но многие наблюдатели обра-
щают внимание, что официаль-
ный трейлер фильма в апреле от-
личается от трейлера, подготов-
ленного к премьере: к сентябрю в 
нем появились кадры взрыва. 
А режиссер сообщил в интервью 
изданию Dziennik Gazeta Prawna, 
что ему «пришлось уступать во 
многих вопросах для того, чтобы 
фильм удалось снять». «Не я был 
дирижером, не я раздавал роли», — 
признался Краузе.

Художественный фильм дает 
его автору право придумывать 
все, на что способно его вообра-
жение. Но многих поляков беспо-
коит то обстоятельство, что их де-
тей ведут в кино по распоряже-
нию директоров школ. На премье-
ре «Смоленска» министр образо-
вания Анна Залевска заявила, что 

этот фильм должны посмотреть 
учащиеся. В последние дни пресса 
то и дело сообщает, что руководи-
тели образовательных учрежде-
ний отправляют учеников в кино-
театры во время школьных заня-
тий. Например, в городе Ярочин, 
где живет около 26 тысяч человек, 
было централизованно закуплено 
около двух тысяч билетов. По дан-
ным интернет-портала NaTemat.
pl, власти города, представляю-
щие партию ПиС, потратили на 
эти цели 14 тысяч злотых из 
средств, предназначенных на об-
разование. Родители обменива-
ются впечатлениями в блогах: 
«После солидного скандала, когда 
все вышли, я перекинулся парой 
слов с учительницей. И узнал, что 
ей осталось несколько лет до пен-
сии, что директор получил пря-
мое распоряжение, и она не будет 
сопротивляться. И я вспомнил 
времена своей учебы в школе. 
В далекой Польской Народной Ре-
спублике».

Авторы фильма «Смоленск» представили зрителям историю полета польского президентского лайнера, имеющую мало общего с действительностью.

В фильме используются документальные кадры с места аварии Ту-154 
под Смоленском.

Архивная съемка в картине «Смоленск» чередуется с художественной, 
что создает эффект документальности. 

Горе поляков было неподдельным 
и в жизни, и в фильме.

Главы МИД Германии и Франции (на фото) прилетели на Украину, чтобы напомнить Киеву о его обязательствах.

Акцент

 Для культа мало катастрофы. 
Нужен миф о бескомпромис-
сном президенте, ставшем 
жертвой предательстваЦИФРА

748
ТЫСЯЧ
долларов — на такую сумму, 
по мнению прокуратуры 
Бразилии, получил разного рода 
взяток Лула да Силва. 

Узнайте на сайте: 
В чем заключается феномен Дональда Трампа
rg.ru/art/1305183

Теледебаты 
Клинтон и Трампа 
могут обновить 
рекорд по популяр-
ности среди 
зрителей

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Официальный представитель МИД России Мария Захарова прокомментирова-

ла высказывания польских политиков о якобы причастности России к катастро-

фе под Смоленском: «Министр обороны Польши Антони Мачеревич и министр 

иностранных дел Витольд Ващиковский отметились в последнее время целым 

рядом русофобских заявлений. Мы полагаем, что это уже где-то на или за гранью 

абсурда. Суть этих заявлений сводится к тому, что российская сторона якобы 

причастна к организации катастрофы польского президентского самолета над 

Смоленском. Можем лишь констатировать, что такие безответственные прово-

кационные высказывания ведут к дальнейшему подрыву и без того переживаю-

щих не лучшие времена отношений между нашими странами».

ПРОЧИТАНО

По словам официальных лиц США, «американские разведслужбы 

расширяют шпионские операции, направленные против России, и 

действуют с большим размахом, чем когда-либо за весь период по-

сле холодной войны».  По словам источников газеты The Washington 

Post, в операциях против Москвы «принимают участие, в том числе, 

нелегальные агенты ЦРУ, потенциал кибершпионажа АНБ, спутни-

ковые системы и другие ресурсы разведки».  Неназванный высоко-

поставленный сотрудник разведки США пояснил изданию, что хотя 

терроризм остается главным предметом тревог, но в свежих дирек-

тивах Белого дома и Управления директора национальной разведки 

США «Россия впервые со времен распада СССР» поднялась в спи-

ске приоритетных задач американской разведки. 

Читайте также: Европейцы 
попробуют победить 
коррупцию на Украине
rg.ru/art/1307329
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В рекламном ролике Трамп предстал в костюме Бэтмена, 
пообещав «снова сделать Америку великой».
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Спецкомандировка Поставят ли на родине Антоновского мятежа памятник примирения

Не белый и не красный. Человек
Елена Новоселова

П
осле фиаско нашей 
футбольной сборной 
на чемпионате мира 
в Интернете остри-
ли: «Где теперь про-

водить чемпионат России? В 
Большой Ржаксе. Хотя бы скучно 
не будет. И близко до вокзала: сто 
километров от Тамбова». Самих 
большержаксинцев волнуют да-
лекие от сетевых анекдотов вещи. 
Большая Ржакса — те самые края, 
где Андрей Смирнов снимал свой 
знаменитый фильм об Антонов-
ском мятеже, куда докатилось 
«Красное колесо» Александра 
Солженицына и где 55 местных 
фермеров пытаются поставить 
памятник своему прошлому. Но 
прежде — разобраться в нем: на 
форуме «чатятся» потомки тех, 
кто «ловил бандитов-антонов-
цев», и тех, кто «защищался от 
грабителей-красноармейцев». 

Кому повстанец, 
кому бандит

Один из критиков фильма Ан-
дрея Смирнова «Жила-была одна 
баба» назвал крестьянскую Рос-
сию градом Китежем, который 
медленно, но неумолимо уходит 
под воду. Среди местных немало 
тех, кто считает участников вос-
стания против советской власти 
не бандитами, а повстанцами. 
Например, тамбовский провизор 
Татьяна Макарова, которая и на-
чала дискуссию на форуме. Так 
увлеклась историей своего села, 
что добралась до московских ар-
хивов, — собирается делать книж-
ку. Ее бабушка хотя и не любила 
распространяться о службе сво-
их двух «дядьев» у Александра 
Антонова, но была уверена, что 
«боролись они за свое добро, 
ведь выгребали зерно из погре-
бов, вплоть до семенного фонда, 
просто дрались за жизнь, зимой 
без зерна никто бы не выжил». 

Отклик на пост Татьяны мгно-
венно пришел даже из Польши: 
Татьяна Перова тоже разыскива-
ет материалы для книги о своем 
роде. Ее родственник Игнат Ани-
симович Дроков «был в другом 
окопе», поскольку служил пер-
вым председателем Волревкома. 

Большая Ржакса — место, где 
«развит дух предпринимательст-
ва и крепкого хозяйствования», 
«не знающее рабства», — пишут 
форумчане. Как к такой оценке 
ни относись, но по-другому слож-
но объяснить, почему здесь 
столько успешных фермеров: 55 
человек. Сеют ячмень, пшеницу 
и овес. Вокруг села — квадратные 
километры подсолнухов: миниа-
тюрных, почти как ромашки, 
особого масленичного сорта. А 
рентабельность подсолнечника, 
утверждают знающие люди, — 
300 процентов. 

Местные фермеры занимают-
ся «меценатством». Идем мимо 
новой хоккейной коробки: она 
сейчас хоть и в траве, но все рав-
но лицо села. Кто-то замечает, что 
народ пить меньше стал, коньки 
купили, вечера зимой проводят 
на катке. В складчину восстанав-
ливается красивейшая церковь 
Николая Чудотворца начала 
XVIII века. Фермеры дают деньги 
и на другие нужды нищего, чего 
уж слова подбирать, сельсовета. 
Спонсорам есть где развернуть-

ся: асфальтированная дорога 
только в Большой Ржаксе и на 
центральной улице Перевоза — и 
та нуждается в ремонте. Нет 
средств даже на огнетушитель 
для администрации, да и собст-
венного помещения у нее тоже 
нет — старое советское здание, в 
котором нас с фотокорреспон-
дентом принимали и кормили с 
дороги, давно принадлежит част-
ной иностранной фирме. 

Сергей Ивашенцев. Даже по 
внешнему виду понятно, что че-
ловек авторитетный. Один из са-
мых успешных предпринимате-
лей в селе. Немногословен:

— Сейчас нашли бумаги в Мо-
скве, что в 1742 году в нашей цер-
кви было уже несколько священ-
нослужителей. Значит, построи-
ли ее еще раньше. Понимаете, ка-
кая старина? Реставрируем, ко-
нечно. Мы обязаны: деньжонки 
собираем, люди дают понемнож-
ку. Само собой и памятник нужно 
сделать. 

С такими, как Сергей, и пла-
нирует объединиться Татьяна 
Макарова, чтобы сделать книгу. 
Уже связалась со столичным фо-
тографом, который в 70-е годы 
минувшего века снимал сельчан. 
К слову, в 70-е, еще до эмигра-
ции, в этих местах побывал Алек-
сандр Исаевич Солженицын и на-
звал их «крестьянским раздоль-

ным миром», а антоновцев — пар-
тизанами. Пытаясь осмыслить 
причины нечеловеческой жесто-
кости, здесь творившейся, с горе-
чью написал: «Трудно, трудно 
русских мужиков стронуть, но 
уж как попрет народная опара — 
так и не удержать в пределах рас-
судка». 

«Стронутыми» оказались и 
предки фермера: у прадеда была 
мельница и дом — раскулачили. 
Прабабку в селе звали спекулян-
ткой, сейчас бы сказали, пред-
принимательница: масло топле-
ное в Москву возила, а оттуда — 
галантерею, катушки ниток, 

иголки, наперстки. Дали три года 
тюрьмы. «Красные, белые, кула-
ки, кто их сейчас рассудит, тяже-
ло всем было», — Сергей хотя и 
интересуется историей, но у него 
уборка, на долгие разговоры вре-
мени нет. Про перерыв в работе, 
вызванный встречей с журнали-
стами, шутит: «Небольшой до-
ждишка, да лодырям отдышка!» 

Теория запломбированного 
вагона

В Большой Ржаксе растут 
сладкие помидоры, ими угощали 
в каждом доме, а в одном завер-
нули с собой. В усадьбах — обяза-
тельный для южной деревни па-
лисадник с «золотыми шарами» 
и георгинами. И как в любом ува-

жающем себя месте, есть чело-
век-достопримечательность. 
Здесь — дядя Миша-Левый, или 
Левша. Несмотря на времена вне-
дорожников, которые проносят-
ся за калиткой его заваленного 
заготовками двора, продолжает 
делать телеги, санки и волокуши 
на лошадиной тяге, совершенст-
вовать способы перетаскивания 
стогов и придумывать другие 
уборочные хитрости. Как чуть-
чуть выпьет, читает стихи собст-
венного сочинения. Кое-кто из 
соседей считает, что дурацкие, 
но, на мой вкус, поэзия. 

С дядей Мишей нас познако-
мила Наталья Васильевна Ива-
шенцева, Наташа. Недавно на-
значенный глава администра-
ции, председатель сельского со-
вета народных депутатов и старо-
ста церковной общины — в одном 
лице. Статная красавица, мама 
двоих детей. До того как ее карье-
ра сделала неожиданный зигзаг, 
была заведующей клубом. А еще 
раньше — частным предпринима-
телем: в голодное время ездили с 
мужем в Москву, продавали сви-
нину, а в Подмосковье и других 
областях закупали телят. Столи-
цу вспоминает как страшный 
сон: несколько раз в милицию за-
бирали, как теперь говорят, за не-
санкционированную торговлю: 
«Посидела там у них, поплакала, 
покричала и опять за свое. Жить 
надо». 

Это с ее легкой руки в селе 
сейчас такой бум на историю: 
местные подружились с Алексан-
дром Ермаковым, директором 
знаменитой Ивановки — музея-
усадьбы Сергея Рахманинова. 
Поддерживают его идею поста-
вить общий памятник погибшим 
во время Антоновского восста-
ния, по историческим источни-
кам ищут места захоронения, по-
скольку прадедушки были и сре-

ди красноармейцев, и среди 
«бандитов». Обнаружили у за-
брошенной сейчас Покровской 
церкви могилу батюшки: в храме 
прятал тех, кто не хотел воевать 
ни за белых, ни за красных. «За 
это ему голову отрубили. Наши 
бабушки утверждают, что анто-
новцы. Мы, бабы, собрались, за-
хоронение обиходили, крест бро-
шенный с кладбища принесли, 
деньги собрали по домам, чтобы 
надпись сделать», — Наташа рас-
сказывает, что старожилы при-
мерно указали, где священник 
похоронен, но для точности по-
звала своего племянника-геоде-
зиста, который землю специаль-
ным прибором просканировал, 
заодно заброшенный источник 
обнаружил… 

Под ее началом сегодня три 
деревни: Большая Ржакса, Пере-
воз и Семеновка. Мы гоняем 
между ними по черной, будто бы 
маслянистой грунтовке в фанта-
стически проходимой «пятер-
ке». 

Первым навещаем старейше-
го жителя Большой Ржаксы — 
Петра Ивановича Макеева. Сам 
он, конечно, мятеж не застал, 
«родился после банды», но хоро-
шо помнит рассказы родственни-
ков. А в них — никаких коммуни-
стов-эсеров. Только бессилие 
простых людей перед бандит-
ским беспределом, который при-
ходит за любой революцией. Уби-
вали за понравившийся  тулуп 
или хорошо заточенный топор, 
рассказывает Петр Иванович: 
«Когда к одному из моих дедов в 
очередной раз зашел сосед, тот 
отрубил себе палец и сказал: «На, 
больше у меня ничего нет!» Мол-
чим, опешив от такой правды. 
Петр Макеев — внук автора зна-
менитых крестьянских мемуа-
ров, не так давно обнаруженных 
в Большой Ржаксе. 

Историк и преподаватель там-
бовского университета Владимир 
Дьячков со своими студентами 
многие годы собирал воспомина-
ния крестьян об Антоновском мя-
теже. Это гигабайты видеозапи-
сей. Редкие частушки о Граждан-
ской войне: «Едет Ленин на теле-
ге, я за ним вдогоночку, разреши, 
товарищ Ленин, выгнать самого-
ночку!»… В Тамбовской области 
жестко, вплоть до расстрела, бо-
ролись с самогоноварением.

Одному из студентов попалась 
школьная тетрадка в клеточку. 
Автор — Иван Евдокимович Маке-
ев. Владимир Львович предоста-
вил редакции ксерокопию уни-
кального исторического доку-
мента. За предложениями без за-
пятых  — трагедия простого чело-
века, не белого и не красного. 
Чтобы было понятно, воспроиз-
вожу со знаками препинания: 
«На дороге встретились бандиты, 
в санках пять человек, изрядно 
пьяные. «Стой, где были?» — 
«Дровец хотим набрать». — «А где 
сын Петр, комсорг ваш?»— «Да я 
не знаю, где он». — «Все, — закри-
чали, — расстрелять лазутчика, он 
пакет возил краснопузым», — и 
поволокли отца с дровней… Пуля 
прошла в живот, били в упор, все 
взорвали воздухом…»

— Понимаете, в чем тут дело…— 
Владимир Львович во время на-
шей встречи в Тамбове готов про-
читать целый цикл лекций об ан-
тоновском движении. Он один из 
составителей знаменитого «зеле-
ного сборника» документов по 
теме. Говорит со страстью. — Ког-
да речь заходит о нашей истории, 
многих устраивает теория «за-
пломбированного вагона»: Рос-
сия была замечательной страной, 
жили все дружно, крестьяне про-
цветали, но на немецкие деньги 
шесть большевиков, прибывшие 
в запломбированном вагоне, по-

ставили на уши 174-миллионную 
страну. В этой парадигме все 
просто: большевики изначаль-
ные мерзавцы и кровопийцы, а 
вожди крестьянского протеста — 
романтики и рыцари без страха и 
упрека. Но ни в одном воспоми-
нании, а только у меня их собрано 
сотни, антоновцы иначе как бан-
дитами не называются. Ну послу-
шайте, как убили отца Ивана Ма-
кеева на Николу зимнего? Просто 
пьяная сволочь, свои соседи (и он 
их всех перечисляет). Декабрь 
1920 года. Еще никаких больше-
виков нет, никакой продразвер-
стки... Другую семью зарубили, 
потому что сын старший на поль-
ском фронте. А при чем здесь по-
литика и освободительное движе-
ние? Все это гораздо сложнее.

Тамбовский волк и товарищ
Сложность в том, что у обеих 

сторон — своя весомая правда. Вот 
глава сельсовета Наташа расска-
зывает, что в прошлом году, гото-
вясь к юбилею Большой Ржаксы, 
односельчане засели в клубе и 
штудировали исторические 
источники. Выяснили, откуда 
пошла поговорка: «Тамбовский 
волк тебе товарищ»:

— К нам бежали от налогов, ко-
торыми крестьян обкладывал 
Петр Первый. Вот они-то и граби-
ли проезжих. Здесь люди всегда 
жили зажиточно. И вольно!

— Что значит вольно?
— В чем воля? Я никогда не счи-

тала, что мне государство что-то 
должно, — объясняет и одновре-
менно воду скотине таскает. Мы 
на заднем дворе председатель-
ского дома: здесь живут телка, 
пять бычков, три поросенка, 
куры с цыплятами, две собаки, 
экзотическая кошка Белла. — Вот 
я не спилась, не уехала никуда, в 
провальные 90-е старалась рабо-
тать. Не было зарплат, зато кар-

тошки полно, в погребе — банки с 
помидорами. Может, вы смеяться 
будете, но я без этих банок жить 
не смогу. И без скотины. Чувство 
какой-то неполноценности, 
ущербности. Воля в том, что сами 
себе мы здесь хозяева: сколько 
повкалывал, столько и есть у 
тебя. Поэтому и власть любую но-
вую народ наш трудно принима-
ет, присматривается очень долго 
к человеку. 

Это она и о себе тоже. Смеет-
ся: «Говорю тут односельчанам: 
нужно дома по новым законам 
оформлять, а мне в ответ: «Толь-
ко пришла, а уж командуешь!» 
Расстраиваюсь, а потом какая-то 
«стерва» во мне включается: нет, 
меня голыми руками не возь-
мешь. Для себя план обдумала: 
сначала переправу расчистить, 
пляж обиходить, потом кладби-
ще, — и вперед. Большая Ржакса — 
зона «бунтарская», когда колхоз 
развалился, председателя чуть ли 
не каждый год меняли. 

Что удивительно, но историк-
самоучка Наталья Ивашенцева 
ухватила в этих своих размышле-
ниях самую суть. Профессионал 
Владимир Дьячков формулирует 
ее так: 

— Как говаривал вождь, гвоздь 
революции в России — это аграр-
ный вопрос. Существуют в стране 
две системы: государство-город 
со своей человеческой начинкой 
и деревня. Первый говорит вто-
рой: «Дай мне хлеба, мяса, рабо-
чую силу, желательно в больших 
масштабах и бесплатно, плати на-
логи, пришла война, давай моби-
лизуйся». Деревня отвечает: 
«Знать вас не желаю, отстаньте от 
меня, ничего мы не дадим, будем 
жить сами. А помещиков вон!» 
Вот проблема-то вся в том, что аг-

рарный вопрос не может решить-
ся компромиссным путем, путем 
уступки сторон. Крестьянский 
вариант решения не может при-
нять никакое государство, ника-
кая система власти. Ни Николай II 
с карательными отрядами, ни 
большевики с латышскими стрел-
ками. Позволить этому варианту 
реализоваться — значит обру-
шить страну. Ну а крестьяне не 
приемлют никакой государствен-
ный вариант. Закончилось все, 
извините за старомодный стиль, 
путем ликвидации крестьянства 
как класса. Из частного деятеля 
стал госработником, без средств 
производства и с зарплатой. 

Рояль в избе
Александр Ермаков, выходец 

из Большой Ржаксы и директор 
музея-усадьбы Сергея Рахмани-
нова в Ивановке, вынашивает 
идею памятника погибшим в Гра-
жданской войне. Когда ему напо-
минают об испанском опыте при-
мирения в Долине павших, где 
монумент с надписью «Они лю-
били Испанию», он показывает 
один из готовых скульптурных 
эскизов, принявших участие в 
объявленном музеем конкурсе: 
убитые крестьянин и красноар-
меец, а над ними — ворон и волк 
(куда ж без него, если речь о там-
бовской земле)… Будет и Музей 
Гражданской войны, как говорит 
директор, на примере разворо-
ванной и «пропитой» крестьяна-
ми Ивановки. Готовится экспози-
ция, основанная на архивах ФСБ 
и МВД. В недавно воссозданной 
на территории усадьбы дворовой 
избе уже можно посмотреть пер-
вые экспонаты. Прямо у входа — 
портреты главных персонажей 
истории крестьянского восста-
ния: Тухачевский и Антонов. Дру-
гая уникальная параллель: плака-
ты Гражданской войны. Извест-

ный — с красноармейцем: «Ты за-
писался добровольцем?». И мало-
известный, но практически иден-
тичный, только спрашивает бе-
логвардеец: «А отчего вы не в ар-
мии?». Этюд «В новую жизнь»: 
народ растаскивает по домам 
барское добро. «Я называю эту 
картину «Прощай, Ивановка», — 
комментирует Ермаков. — Или 
вот интересный рисунок: кре-
стьянская изба, куда приволокли 
рояль, здесь же притулилась сви-
нья с поросятами… А эта работа в 
очень плохом состоянии, холст 
разрушается. Министерство 
культуры России обещает рестав-
рировать. Называется «Раненые 
антоновцы. 18 августа 1921 
года». И там же надпись: «Через 
час налетели красные, всех пору-
били». 

— Идея памятника принадле-
жит замечательному тамбовско-
му скульптору Дмитрию Салыче-
ву: в Гражданской войне побе-
ждает только зло, его олицетворя-
ет волк, и смерть (ворон), — Алек-
сандр Иванович обходит вокруг 
макета, установленного в дворо-
вой избе усадьбы. — А под облом-
ками восстания погибнут все, и 
крестьянин с топором, и красно-
армеец с винтовкой. Спустя по-
чти сто лет после Октября и Гра-
жданской мы что-либо изменить 
не можем. Но должны вниматель-
но, без реверансов в какую бы то 
ни было сторону, проанализиро-
вать, что произошло в 1917 году, 
который разломил нашу историю 
на две части. Пример нашей Ива-
новки: процветающее хозяйство 
и усадьба до — руины после. Кро-
вавой мясорубке, которая обяза-
тельно появляется на «кухне» 
истории после революции, не ме-
сто в нашем государстве. 

Человек-достопримечательность дядя Миша-Левша, несмотря на времена внедорожников, мастерит телеги и волокуши на лошадиной тяге.

Большая Ржакса — те самые края, где Андрей Смирнов снимал свой знаменитый фильм об Антоновском мятеже, куда докатилось «Красное колесо» Александра Солженицына, и где 55 местных фермеров пытаются поставить памятник своему прошлому. 

Акцент

 Большая Ржакса — зона 
бунтарская, когда колхоз 
развалился, председателя 
чуть ли не каждый год меняли

Акцент

 Не было зарплат, зато 
картошки полно... Вы смеяться 
будете, но я без своих банок 
с помидорами жить не смогу

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Наташа, глава администрации, председатель сельского совета народных 
депутатов и староста церковной общины — в одном лице. 
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- Одна из самых скандальных тем Антоновского вос-
стания – применение красными отрядами под руко-
водством Михаила Тухачевского отравляющих газов 
против крестьян. Это миф или факт?
Владимир Дьячков: Секретные когда-то архивы 
Министерства обороны доступны. Во время Первой 
мировой войны газы применяли все воюющие сторо-
ны. Тогда газы считались обыкновенным средством 
поражения противника и не демонизировались. Со-
тни тысяч снарядов хранились на складах в Тамбов-
ской губернии. Один из складов взорвал Мамонтов, 
когда здесь был рейдом. Тухачевский появился у нас в 
конце апреля, а к концу 1921 года здесь уже было 120 
тысяч войск. Сравнимо по числу с подавлением 
Врангеля. И со всеми техническими прибамбасами: 
с авиацией, автобронеотрядом имени товарища 
Свердлова, артиллерией, которая стреляла и хими-

ческими снарядами. Есть и приказы об их примене-
нии, где маршал требовал: «Поменьше обыватель-
ской сентиментальности», - и призывал: «Леса, где 
прячутся бандиты, очистить ядовитыми газа-
ми»… Но применяли ли их, вот в чем вопрос? Нет. 
Во-первых, потому что это технически сложно, ма-
лоэффективно и опасно для тех, кто стреляет: все 
зависит от ветра. Во-вторых, большинство было 
неисправно. Угрозы были, а жертв - ноль. И еще. Если 
бы был эффект от этого оружия, народная память 
бы его сохранила и преумножила. Но в собранных 
нами многочисленных воспоминании о восстании ни 
слова. Антоновцев преследуют кавалеристские ча-
сти, села, которые их поддерживают, выселяют сна-
чала во временный концлагерь, а потом в северные 
края. Иногда деревни просто сносили, чтобы некуда 
было вернуться...
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Информационное сообщение
В целях информирования общественности и участников обще-

ственных обсуждений материалов обоснования лицензии на осущест-
вление деятельности в области использования атомной энергии «Экс-
плуатация энергоблока № 4 Ростовской АЭС» на этапе обоснования 
лицензии на эксплуатацию энергоблока № 4 Ростовской АЭС в соот-
ветствии со ст. 7 Положения о порядке организации и проведения об-
щественных обсуждений об объектах государственной экологической 
экспертизы на территории муниципального образования «Город Вол-
годонск», утвержденного решением Волгодонской городской Думы 
от 21.07.2016 № 56, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик), юриди-
ческий адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827, 
КПП 772101001, сообщает следующее.

Наименование намечаемой деятельности: деятельность АО «Кон-
церн Росэнергоатом» по эксплуатации энергоблока № 4 Ростовской 
АЭС на этапе обоснования лицензии на эксплуатацию энергоблока 
№ 4 Ростовской АЭС.

Цель деятельности — производство электроэнергии на энергобло-
ке № 4 Ростовской АЭС.

Предполагаемое место реализации намечаемой деятельности: му-
ниципальные образования «Город Волгодонск», «Дубовский район» 
Ростовской области.

В соответствии со ст. 11, 14 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» Заказчиком сформирова-
ны материалы обоснования лицензии в области использования атом-
ной энергии «Эксплуатация энергоблока № 4 Ростовской АЭС».

В период с марта 2016 года осуществляется проведение процедуры 
оценки воздействия на окружающую среду эксплуатации энергоблока 
№ 4 Ростовской АЭС. 

По итогам рассмотрения предварительного варианта «Материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) при эксплуатации 
энергоблока № 4 Ростовской АЭС АО «Концерн Росэнергоатом» в пе-
риод с 26 мая 2016 года по 1 августа 2016 года (включительно) обще-
ственностью и всеми заинтересованными лицами, Заказчиком рас-
смотрены все поступившие замечания и предложения.

По результатам анализа поступивших замечаний АО «Концерн 
Росэнергоатом» учел все обоснованные замечания как прозвучавшие 
в ходе проведения общественных слушаний 30 июня 2016 года в г. Вол-
годонске и 28 июня 2016 года в с. Дубовское, так и принесенные и от-
меченные в журналах учета замечаний и предложений на ОВОС при 
подготовке окончательного варианта «Материалов ОВОС при эксплу-
атации энергоблока № 4 Ростовской АЭС АО «Концерн Росэнерго-
атом». Заявителям, давшим замечания по предварительному варианту 
материалов ОВОС при эксплуатации энергоблока № 4 Ростовской 
АЭС, даны письменные ответы.

Сводка замечаний и предложений по предварительному варианту 
ОВОС и его окончательная редакция вошли в материалы обоснования 
лицензии на осуществление деятельности в области использования 
атомной энергии «Эксплуатация энергоблока № 4 Ростовской АЭС».

Материалы обоснования лицензии на осуществление деятельности 
в области использования атомной энергии «Эксплуатация энергоблока 
№ 4 Ростовской АЭС» будут доступны для ознакомления в дни и часы 
работы нижеуказанных учреждений по рабочим дням с 9.00 до 18.00 
с 27 сентября 2016 года по 27 октября 2016 года (включительно):

—  здание МУК «Централизованная Библиотечная Система», рас-
положенное по адресу: Ростовская область, г. Волгодонск, ул. Ле-
нина, д. 75;

—  здание Информационного центра Ростовской АЭС, расположен-
ное по адресу: Ростовская область, г. Волгодонск, проспект Кур-
чатова, д. 22.

а также на официальном сайте Администрации города Волгодонска 
в сети «Интернет» http://volgodonskgorod.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц на материалы обоснования лицензии на осуществление 
деятельности в области использования атомной энергии «Эксплуата-
ция энергоблока № 4 Ростовской АЭС» принимаются в письменной 
форме (регистрируются в журнале учета, прилагаются к журналу уче-
та) в местах ознакомления с указанными материалами, а также могут 
быть направлены Заказчику по адресу: Филиал АО «Концерн Росэнер-
гоатом» «Ростовская атомная станция», Россия, 347388, Ростовская 
область, г. Волгодонск — 28, на имя Горской Ольги Ивановны,  
e-mail: przgi@vdnpp.rosenergoatom.ru

Общественные обсуждения организует и проводит рабочая группа. 
Материально-техническое обеспечение проведения общественных 
слушаний возлагается на заказчика АО «Концерн Росэнергоатом». Ра-
бочая группа по проведению общественных обсуждений сформирова-
на в составе 18 человек исходя из принципа равного представительства 
в ее составе представителей органов местного самоуправления муни-
ципального образования «Город Волгодонск», заказчика и заинтере-
сованной общественности. Состав рабочей группы указан в постанов-
лении Председателя Волгодонской городской Думы — главы города 
Волгодонска от 12.09.2016 № 51.

В части проведения общественных обсуждений органы местного 
самоуправления муниципального образования «Город Волгодонск» 
определяют порядок проведения общественных обсуждений при учас-
тии заказчика и содействии заинтересованной общественности, орга-
низуют общественные обсуждения при содействии заказчика и в соот-
ветствии с российским законодательством, подписывают протокол 
проведения общественных обсуждений, осуществляют иные полномо-
чия, возложенные на них законодательством.

Общественные обсуждения по теме: обсуждение материалов обос-
нования лицензии на осуществление деятельности в области исполь-
зования атомной энергии «Эксплуатация энергоблока № 4 Ростовской 
АЭС» состоятся 27 октября 2016 года в 17 часов 30 минут в здании 
МАУК «ДК имени Курчатова», расположенном по адресу: Ростовская 
область, город Волгодонск, проспект Курчатова, д. 20, в соответствии 
с постановлением Председателя Волгодонской городской Думы — гла-
вы города Волгодонска от 12.09.2016 № 51.

АО «Концерн Росэнергоатом»

Информационное сообщение
В целях информирования общественности и участников обще-

ственных обсуждений материалов обоснования лицензии на осущест-
вление деятельности в области использования атомной энергии «Экс-
плуатация энергоблока № 4 Ростовской АЭС» на этапе обоснования 
лицензии на эксплуатацию энергоблока № 4 Ростовской АЭС в соот-
ветствии со ст. 7 Положения о порядке организации и проведения об-
щественных обсуждений об объектах государственной экологической 
экспертизы на территории муниципального образования «Дубовский 
район», утвержденного решением Дубовского районного Собрания 
депутатов от 10.08.2016 № 93, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказ-
чик), юридический адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, 
ИНН 7721632827, КПП 772101001, сообщает следующее.

Наименование намечаемой деятельности: деятельность АО «Кон-
церн Росэнергоатом» по эксплуатации энергоблока № 4 Ростовской 
АЭС на этапе обоснования лицензии на эксплуатацию энергоблока 
№ 4 Ростовской АЭС.

Цель деятельности: производство электроэнергии на энергоблоке 
№ 4 Ростовской АЭС.

Предполагаемое место реализации намечаемой деятельности: му-
ниципальные образования «Город Волгодонск», «Дубовский район» 
Ростовской области.

В соответствии со ст. ст. 11, 14 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» Заказчиком сформирова-
ны материалы обоснования лицензии в области использования атом-
ной энергии «Эксплуатация энергоблока № 4 Ростовской АЭС».

В период с марта 2016 года осуществляется проведение процедуры 
оценки воздействия на окружающую среду эксплуатации энергоблока 
№ 4 Ростовской АЭС. 

По итогам рассмотрения предварительного варианта «Материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) при эксплуатации 
энергоблока № 4 Ростовской АЭС АО «Концерн Росэнергоатом» в пе-
риод с 26 мая 2016 года по 1 августа 2016 года (включительно) обще-
ственностью и всеми заинтересованными лицами Заказчиком рас-
смотрены все поступившие замечания и предложения.

По результатам анализа поступивших замечаний АО «Концерн 
Росэнергоатом» учел все обоснованные замечания, как прозвучавшие 
в ходе проведения общественных слушаний 30 июня 2016 года в г. Вол-
годонске и 28 июня 2016 года в с. Дубовское, так и принесенные и от-
меченные в журналах учета замечаний и предложений на ОВОС при 
подготовке окончательного варианта «Материалов ОВОС при эксплу-
атации энергоблока № 4 Ростовской АЭС АО «Концерн Росэнерго-
атом». Заявителям, давшим замечания по предварительному варианту 
материалов ОВОС при эксплуатации энергоблока № 4 Ростовской 
АЭС, даны письменные ответы.

Сводка замечаний и предложений по предварительному варианту 
ОВОС и его окончательная редакция вошли в материалы обоснования 
лицензии на осуществление деятельности в области использования 
атомной энергии «Эксплуатация энергоблока № 4 Ростовской АЭС».

Материалы обоснования лицензии на осуществление деятельнос-
ти в области использования атомной энергии «Эксплуатация энер-
гоблока № 4 Ростовской АЭС» будут доступны для ознакомления по 
рабочим дням с 9.00 до 17.00 с 25 сентября 2016 года по 25 октября 
2016 года (включительно) в здании МБУК «Межпоселенческая цен-
тральная районная библиотека», расположенном по адресу: Ростов-
ская область, с. Дубовское, пл. Павших борцов, д. 2, а также на офи-
циальном сайте администрации Дубовского района в сети «Интер-
нет» http://dubovskoe.donland.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц на материалы обоснования лицензии на осуществление 
деятельности в области использования атомной энергии «Эксплуата-
ция энергоблока № 4 Ростовской АЭС» принимаются в письменной 
форме (регистрируются в журнале учета, прилагаются к журналу уче-
та) в местах ознакомления с указанными материалами, а также могут 
быть направлены Заказчику по адресу: Филиал АО «Концерн Росэнер-
гоатом» «Ростовская атомная станция», Россия, 347388, Ростовская 
область, г. Волгодонск — 28, на имя Горской Ольги Ивановны, e-mail: 
przgi@vdnpp.rosenergoatom.ru

Общественные обсуждения организует и проводит рабочая группа. 
Материально-техническое обеспечение проведения общественных 
слушаний возлагается на заказчика АО «Концерн Росэнергоатом». Ра-
бочая группа по проведению общественных обсуждений сформирова-
на в составе 12 человек исходя из принципа равного представительства 
в ее составе представителей органов местного самоуправления муни-
ципального образования «Дубовский район», заказчика и заинтере-
сованной общественности. Состав рабочей группы указан в постанов-
лении Председателя Дубовского районного Собрания депутатов 
— главы Дубовского района от 08.09.2016 № 7.

В части проведения общественных обсуждений органы местного 
самоуправления муниципального образования «Дубовский район» 
определяют порядок проведения общественных обсуждений при учас-
тии заказчика и содействии заинтересованной общественности, орга-
низуют общественные обсуждения при содействии заказчика и в соот-
ветствии с российским законодательством, подписывают протокол 
проведения общественных обсуждений, осуществляют иные полно-
мочия, возложенные на них законодательством.

Общественные обсуждения по теме: обсуждение материалов обос-
нования лицензии на осуществление деятельности в области исполь-
зования атомной энергии «Эксплуатация энергоблока № 4 Ростовс-
кой АЭС» состоятся 25 октября 2016 года в 17 часов 00 минут в здании 
районного Дома культуры, расположенном по адресу: Ростовская об-
ласть, село Дубовское, пер. Герцена, д. 31, в соответствии с постановле-
нием Председателя Дубовского районного Собрания депутатов — гла-
вы Дубовского района от 08.09.2016 № 7.

АО «Концерн Росэнергоатом»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями ФЗ № 174 «Об эколо-
гической экспертизе» и Приказа Госкомэкологии № 372 
от 16.05.2000 г. АО «Кузнецкая ТЭЦ» извещает об организа-
ции общественных обсуждений с жителями г. Новокузнецка 
оценки воздействия объекта «Техническая документация 
«Технологический регламент на получение «Материала зо-
лошлакового для рекультивации, получаемого в результате 
деятельности АО «Кузнецкая ТЭЦ» (СТО 37717224–001–
2016)» на окружающую среду.

Материалы для обсуждений доступны по адресам:
г. Новокузнецк, ул. Новороссийская, д. 35, АО «Кузнец-

кая ТЭЦ». Телефон 8(3843)394-364;
г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 44. Комитет по охране 

окружающей среды Администрации г. Новокузнецка (время 
приема граждан: каждый рабочий день с 9.00 до 18.00). Те-
лефон 8(3843)45-05-41.

Вопросы, замечания и предложения могут быть направ-
лены по адресу расположения заказчика, по телефонам 
8 (3843) 394-514, 394-274, а также по электронной почте 
Tomilovaia@sibgenco.ru с указанием ФИО, адреса заявителя 
в течение 30 дней с момента опубликования данного объяв-
ления.

 Общественные обсуждения состоятся 18.10.2016 г. в зда-
нии АО «Кузнецкая ТЭЦ» по адресу: Кемеровская область, 
г. Новокузнецк, ул. Новороссийская, д. 35 в 15.00. Для до-
ступа на территорию Кузнецкой ТЭЦ необходимо иметь при 
себе паспорт.

Результаты общественных обсуждений будут размеще-
ны на сайте ООО «Сибирская Генерирующая Компания» 
(http://sibgenco.ru/).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» 
информирует

ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» уведомляет о намечаемой де-
ятельности по проекту «Проект строительства участка «Сартакинс-
кий-2» филиала ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» «Моховский уголь-
ный разрез» на территории Беловского муниципального района.

Замечания и предложения направлять на имя технического ди-
ректора филиала «Моховский угольный разрез» Рогова С.И. 
до 17.10.2016 г: 652661, Кемеровская обл., Беловский р-н, с. Мохо-
во. Тел.: (38452) 99-413, факс: (38452) 99-301 (там же можно озна-
комиться с подробной информацией).

В соответствии с Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. 
№ 372 совместно с местными органами самоуправления 18 октября 
2016 г. в 11.00 по местному времени будут проведены общественные 
обсуждения (в форме слушаний) по адресу: пер. Школьный, 8, с. За-
ринское, Кемеровская область.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС  Юным москвичам
помогут выбрать
подходящий вид спорта 

Тест на интерес 

Ангелина Жукова 

КУДА отдать ребенка, на какой вид спорта? Выбор сек-
ций в Москве поистине велик, но теперь сделать пра-
вильный выбор родителям помогут специалисты. 1 октя-
бря в столице открываются 11 центров спортивного те-
стирования для детей от 6 до 12 лет. По результатам те-
стов родители узнают, в каком виде спорта их ребенок 
сможет добиться лучших результатов. Об этом на пре-
зентации одного из центров рассказал глава Моском-
спорта Алексей Воробьев. 

К появлению этих центров во многом приложили 
руку сами москвичи. Зимой на портале «Активный гра-
жданин» был проведен опрос о том, нужна ли родителям 
помощь профессионалов при выборе спортивной секции 
для детей. Большинство горожан ответили, что нужна, а 
помочь выявить предрасположенность к тому или иному 
виду спорта должны специалисты. «Тесты будут прини-
мать опытные тренеры и спортивные медики», — поя-
снил Воробьев. Они проверят склонность ребенка к 81 
виду спорта, в числе которых есть, например, прыжки на 
батуте, стрельба из арбалета и акробатический рок-н-
ролл. Администраторы центров подскажут и ближайшие 
адреса спортивных клубов или школ, где есть рекомендо-
ванные секции.

Тестирование, которое в среднем занимает полтора 
часа, будет проходить бесплатно. Ребятам дадут задания 
на проверку памяти, внимания и скорости реакции. Про-
верят координацию, измерят давление, массу костей и 
мышечной ткани, сделают ЭКГ и даже попросят приме-
рить маску с горным воздухом, чтобы проверить работу 
организма в условиях, когда воздух обеднен кислородом. 
«Этот тренажер позволяет понять, способен ли ребенок 
к нагрузкам в среднегорье, где проходит ряд соревнова-
ний», — отмечает замруководителя Центра инновацион-
ных спортивных технологий сборных команд Москвы 
Артем Тетерин.Записаться на тестирование можно по те-
лефону или через портал госуслуг. Центры будут рабо-
тать ежедневно с 9.00 до 18.00. Каждый из 11 центров 
сможет принимать по 25 человек в день. 

Узнайте на сайте: В столице появится
единый реестр тренеров
rg.ru/art/1306948

Транспорт  Москва избавится от нелегальных
перевозчиков до конца года 

Автобус в синем 

Сергей Жуков 

Н
овые коммерческие 
автобусы, которые 
теперь работают по 
общегородским пра-
вилам, перевезли с 

начала года более 45 миллионов 
человек. Об этом вчера рассказал 
замглавы столичного департа-
мента транспорта Дмитрий Про-
нин. 

Транспортная «перезагруз-
ка» случилась в Москве еще осе-
нью прошлого года. Вместо ста-
рых маршруток на линию вышли 
первые синие автобусы. По мере 
проведения тендеров их число 
увеличивалось. И вот месяц на-
зад столица окончательно пере-
шла на новую модель частных пе-
ревозок. Власти разыграли 63 
аукциона по 211 городским мар-
шрутам. По условиям контракта 
все машины — большой, средней 
и малой вместимости — выкраше-
ны в голубой цвет, а салоны осна-
щены камерами видеонаблюде-
ния, бегущей строкой, голосо-
вым оповещением и валидатора-
ми. И главное — к оплате прини-
мают городские билеты и соци-
альные карты.

Оценить новые автобусы 
прессу пригласили на автобазу 
одного из перевозчиков. К месту 
проведения брифинга журнали-
стов решили отвезти на газель-
ках. Машины при этом выбрали 
пострашнее, шансон врубили по-
громче, а салон снизу доверху об-
клеили смешными надписями, 
которые раньше так любили во-
дители. Все это уже в прошлом, 
поэтому корреспонденты оказа-

лись последними пассажирами 
таких маршруток, пояснили в 
дептрансе. Сейчас москвичей 
могут перевозить только те ком-
пании, которые заключили с го-
родом соответствующий пяти-
летний контракт. Тем не менее 
нелегальные перевозчики с улиц 
не исчезли. По словам руководи-
теля ГКУ «Организатор перево-
зок» Сергея Дьякова, ежедневно 
в столице арестовывают от 10 до 

25 машин, а на организаторов 
«теневых» маршрутов наклады-
ваются штрафы размером до 300 
тысяч рублей.

Избавиться от нелегалов на-
всегда власти рассчитывают до 
конца этого года. Пока же мо-
сквичей просят сообщать о них 
на «горячую линию»: 8 (495) 
539-54-54. Сюда можно звонить 
и жаловаться на работу новых 
коммерческих автобусов.

75% пассажиров реформой 
городского транспорта доволь-
ны. Таковы данные независимо-
го опроса Автомобильно-до-
рожного института Москвы. 
Как рассказал Дьяков, сотруд-
ники вуза опросили более 6 ты-
сяч человек на 50 остановках 
наземного транспорта с наи-
большим пассажиропотоком. 
Оставшиеся 25% респондентов 
не устраивают обновленные 
маршруты и исчезнувшие оста-
новки: «где-то там», «у магази-
на», «у столба». Не нравятся не-
которым и интервалы движе-
ния. Пассажиры говорят, что 
стали ждать автобус дольше, 
чем это было раньше. Жалуются 
также и на хамоватых водите-
лей. Все сигналы от горожан, за-
верил Пронин, проверяются, а 
после следуют соответствую-
щие выводы.

— Мы продлили трассы трех 
маршрутов, 149 маршрутам из-
менили интервалы движения и 
добавили 171 автобус, — поя-
снил Пронин. — Приняли реше-
ние об организации 20 остано-
вок, о которых просили пасса-
жиры.

Реформа транспорта доберет-
ся и до самых отдаленных угол-
ков столицы — Новой Москвы и 
Зеленограда, поделился планами 
Дмитрий Пронин. Правда, синие 
автобусы появятся там не рань-
ше 2017 года. 

Акцент

 Реформа транспорта доберется 
и до самых отдаленных
уголков столицы — 
Новой Москвы и Зеленограда

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Маршрутки больше не останавли-
ваются «на углу», «у магазина» 
и «где-то там».
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Афоризмы в автобусах — дело прошлого. Как и шансон на весь салон.

МНЕНИЯ   У какой из партий оказалась самая сильная
агитационная кампания?

Выборы покажут
Анна Полтавцева

И
збирательная кампания 
по подготовке к выборам 
в Госдуму, можно ска-

зать, подошла к концу. Завтра в 
столице, как и по всей стране, 
будет уже День тишины, когда 
запрещена любая агитация. На-
сколько эффективной была 
борьба партий за голоса избира-
телей, покажут, конечно же, вы-
боры, которые состоятся в бли-
жайшее воскресенье. А что ду-
мают по этому поводу полито-
логи? Чья компания,  на  их 
взгляд, оказалась самой силь-
ной и яркой? Этот вопрос «РГ» 
задала экспертам. И вот что мы 
услышали.

Олег Матвейчев, 
политолог:

— На мой взгляд, в этой пред-
выборной кампании ближе всех 
к народу была «Единая Россия». 
Ее общественные советники за-
шли практически в каждый дом 
и каждую квартиру. Да и сами 
кандидаты-«единороссы» тоже 
очень много встречались с людь-
ми. Предвыборные кампании 
других партий, по-моему, стра-
дали однообразием: пикеты, 
раздатки, кубы, баннеры.. . У 
всех все одинаково. Другие пар-
тии еще присутствовали в Ин-
тернете, но ЕР и там была пер-
вой.

Другая сильная сторона «еди-
нороссов» — их тесное взаимо-
действие с властью, благодаря 
чему они реализовали несколько 
важных инициатив в столице. В 
частности, добились возвраще-
ния льгот по оплате коммуналки 
для инвалидов и чернобыльцев, 
льгот для старшего поколения по 

оплате взносов за капремонт, ор-
ганизовали летом отдых школь-
ников в рамках программы «Мо-
сковская смена», обеспечили 
специализированным жильем 
инвалидов-колясочников, суме-
ли продлить срок действия рези-
дентных разрешений на парков-
ку, отменили предоплату за эва-
куированные автомобили и мно-
гое другое.

Ближе к народу ЕР сделал еще 
и ряд местных инициатив. Таких, 
как ликвидация незаконной 
свалки в Печатниках, отмена 
строительства ТПУ в Отрадном, 
защита леса в Жулебино... Без-

условно, это тоже добавит ее кан-
дидатам голосов жителей этих 
районов. А в целом по городу — го-
лосов инвалидов, автомобили-
стов, пенсионеров, родителей 
школьников... То есть тех катего-
рий москвичей, чьи интересы 
они сумели выразить и для кото-
рых ЕР что конкретно сделала.

Дмитрий Гусев, 
политолог:

— Я считаю возможным пока 
лишь комментировать методы, 
использованные партиями. 
«Единая Россия» использовала в 
Москве две стратегические ли-
нии. Во-первых, она акцентиро-
вала на том, что ЕР — партия Вла-
димира Путина. Во-вторых, в 
Москве ЕР решала конкретные 

проблемы москвичей, связан-
ные с детским отдыхом, парков-
ками, льготами, благоустройст-
вом... Словом, всем тем, что вы-
зывает наибольший ажиотаж. 
Эти две линии — поддержки пре-
зидента и решение реальных 
проблем горожан оказались 
очень результативными. Все 
рейтинги свидетельствуют о 
том, что ЕР лидирует на этих вы-
борах.

КПРФ традиционно критико-
вала власть. Но в данной ситуа-
ции критика власти означала 
критику Путина, что не добавля-
ло рейтинга партии. У ЛДПР кам-

пания была традиционно связана 
с Жириновским и огромным ко-
личеством обещаний. У СР я во-
обще не заметил большой актив-
ности в Москве.

Что касается остальных пар-
тий, то, считаю, шансы есть у 
«Родины», «Партия роста » и 
«Яблоко». Но есть проблемы. На-
пример, «Яблоко» выпустило хо-
рошие мобилизационные роли-
ки, только кого они мобилизуют? 
«Партия роста» провела огром-
ную массированную рекламную 
кампанию. Но что бы ни говори-
ли ее представители, что они пы-
таются работать с бизнесмена-
ми, кампания у них получилась 
все равно распыленной. «Роди-
на» традиционно лишь пыталась 
выехать на патриотических сло-
ганах.

Павел Данилин, 
политолог:

— Все партии работали по мере 
своих сил. Каких-то грубых оши-
бок в ведении кампании в столи-
це я ни у кого не заметил. Но, на 
мой взгляд, в Москве самая луч-
шая предвыборная кампания 
все-таки была у «Единой Рос-
сии». Партия еще на праймериз 
получила значительнее количе-
ство сторонников и избирателей. 
Еще хотелось бы отметить пар-
тию ЛДПР. Она тоже провела до-
вольно эффективную кампанию 
в Москве. Причем это одна из 
немногих партий, которая ведет 
свою кампанию не только во вре-
мя избирательной гонки, но и вне 
ее. Постоянно размещает банне-
ры, рекламные щиты и т. д. Не зря 
рейтинг у ЛДПР подпрыгнул и 
превышает рейтинг КПРФ.

Если говорить о «работе в по-
лях», то лучше всего с населени-
ем работала опять же «Единая 
Россия». У ее представителей 
оказалось наибольшее количест-
во сторонников, работающих с 
населением, огромное количест-
во агитаторов. Но самое главное 
все-таки в том, что за время пред-
выборной кампании «единорос-
сы» сумели реализовать несколь-
ко важных городских инициатив. 
Нормальные люди, горожане, ви-
дят, что в Москве делается много 
хорошего, что Москва хорошеет, 
становится комфортной. Это, 
безусловно, скажется на их выбо-
ре. Обновление Москвы, может, и 
не инициатива «Единой России», 
но это волевое решение мэра го-
рода, а Сергей Собянин — лидер 
партийного списка по Москве, и 
люди будут голосовать на выбо-
рах прежде всего именно за Со-
бянина.

Акцент

 Все партии работали
по мере своих сил
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ПРЕМЬЕРА

В Петербурге 
создали 
мюзикл 
для детей 
«Чудо-Юдо»

СКАЗКА РОУ — 
ЭТО ПЕСНЯ

Светлана Мазурова

В ПЕТЕРБУРГСКОМ «Мюзик-
Холле» 17 сентября — премьера 
музыкального спектакля для де-
тей «Чудо-Юдо». Создала его ко-
манда Makers Lab, ранее выпу-
стившая мюзиклы «Мастер и 
Маргарита», «Онегин».

В основе «Чуда-Юда» — леген-
дарный фильм великого сказоч-
ника Александра Роу «Варвара-
краса, длинная коса», который, в 
свою очередь, создан по «Сказке 
о царе Берендее» поэта Василия 
Жуковского. Варвара-краса ста-
ла в спектакле Василисой, Васей, 
подростком, играющим с маль-
чишками в футбол, а затем прев-
ращающейся в очаровательную 
девушку.

Сказку создавали режиссеры 
Борис Малевский, Софья Стрей-
занд, Ирина Афанасьева, хореог-
раф Дмитрий Пимонов. Музыку 
написали Антон Танонов и Джим 
Стейнман, композитор мюзикла 
«Бал вампиров». Авторы либрет-
то — генеральный продюсер про-
екта Ирина Афанасьева, Мария 
Ошмянская, Андрей Пастушен-
ко. Эффектные костюмы приду-
мала художник Анна Назукова. 

«Все эти люди работали бес-
платно, чтобы создать дорогую 
сказку со скромным бюджетом. 
Театр тоже бесплатно предоста-
вил нам сцену для репетиций. За 
счет такой поддержки удалось 
сделать цены на билеты демокра-
тичными — от 500 до тысячи ру-
блей, — рассказала Ирина Афана-
сьева. — Сказка получилась инте-
ресной, яркой, эффектной, дина-
мичной. Она для всей семьи, воз-
растных ограничений нет».

Сложнейшие гримы арти-
стов, разработанные Татьяной 
Величкиной, потрясающие деко-
рации, в том числе выполненные 
в 3D французской компанией 
CubicPrint, смешение сказки и 
реальности, театр и мультипли-
кация, проекции аттракционов, 
фокусов и полетов… 

Участница проекта «Голос. 
Дети» Дуся Малевская исполня-
ет в спектакле роль Дуси (что за 
Дуся — пока секрет). В роли ко-
варной волшебницы Мурены, 
мечтающей стать королевой За-
подводья, — московская актриса 
Анастасия Макеева. 

Посмотреть мюзикл можно 
будет только в Петербурге, на га-
строли спектакль не повезут — он 
технически сложный.

На премьеру приедет актриса 
Татьяна Клюева (она живет в Се-
вастополе), исполнительница 
роли Варвары в киносказке Роу. 
А на показе предпремьерном по-
бывал Борис Грачевский.

Руководитель детского кино-
журнала «Ералаш» не просто 
помнит, как снимался тот фильм, 
— в 20-летнем возрасте он участ-
вовал в съемках: ему доверили 
ответственную роль руки Чуда-
Юда, которая появляется из ко-
лодца и напоминает царю: «Дол-
жок!».

Что же касается планов на бу-
дущее, Ирина Афанасьева, ген-
продюсер Makers Lab, рассказы-
вает: «Следующим нашим про-
ектом станет мюзикл «Оскар и 
Розовая дама», над которым бу-
дут работать режиссер Иван 
Стависский, композитор Антон 
Танонов. Возможно, мы сделаем 
музыкальный спектакль для 
всей семьи «Ералаш» совместно 
с Борисом Грачевским. Выберем 
интересные сцены из веселых 
историй киножурнала, напишем 
музыку…

Затем мы хотим перейти на 
новый уровень — снимать мульт-
фильмы, используя новые техно-
логии. А наш мюзикл «Мастер и 
Маргарита» в новом сезоне пой-
дет в Москве. Это будет стацио-
нарная постановка: артисты и 
декорации — московские».
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В основе мюзикла легендарная 
киносказка «Варвара-краса, длин-
ная коса» Александра Роу.

ВЫСТАВКА В Русском музее расположился петроградский авангард

Анна из «Квартиры №5»
Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В 
Русском музее открылась 
выставка «Квартира № 5. К 
истории петроградского 

авангарда. 1915—1925». Адрес в 
названии экспозиции не случа-
ен: именно в квартире № 5 в доме 
№ 17 по Университетской набе-
режной проживали братья Бруни 
— Николай и Лев: квартира явля-
лась служебным жильем их отчи-
ма, хранителя музея Академии 
художеств Сергея Исакова. И 
именно здесь сто лет назад воз-
ник и забурлил идеями новый ху-
дожественный кружок, давший 
миру впоследствии такие имена, 
как Натан Альтман, Николай 
Тырса, Петр Львов, Владимир Ле-
бедев…

Юные, дерзкие, образован-
ные, они не хотели следовать ка-
нонам, причем всяким. С равной 
страстью отвергали и застывший 
академизм, и мимолетную пре-
лесть импрессионизма, и «игру в 
сказки», столь свойственную 
символистам.

Новый век, Первая мировая 
война, переворачивающие со-
знание революции, принесли в 
мир новую эстетику, поставили 
перед ним новые задачи — гора-
здо более серьезные, чем взро-
слые игры в любовании увядаю-
щей красотой, считали они. Раз-
говоры об этих задачах и стали 
сутью их общения.

На выставке представлены 
около 150 произведений из со-
брания Русского музея, Третья-
ковской галереи, музея имени 
Бахрушина, а также из частных 
коллекций. Среди работ авангар-

дистов не только живопись и гра-
фика, но и пространственные 
объекты: Петр Митурич, к при-
меру, иллюстрировал ими произ-
ведения своего кумира Велимира 
Хлебникова, на сто лет обогнав 
инсталляции современных ху-
дожников. «И я свирел в свою 
свирель,/ И мир хотел в свою хо-
тель./ Мне послушные свивались/ 
звезды в плавный кружеток./ Я 
свирел в свою свирель,/ выпол-
няя мира рок».

А молодой тогда искусствовед 
Николай Пунин, анализируя 
творчество этих художников, 
сделал себе и имя, и научную ре-
путацию. На выставке представ-
лен портрет Пунина работы Ка-
зимира Малевича, который тоже 
не раз навещал «квартиру № 5». 
Но как раз Малевича-то это сооб-
щество и не приняло. Его уход «в 
космос», в «черную дыру», в ан-
нигиляцию творчества был не-
приемлем для этого кружка.

Гораздо ближе им оказался 
Владимир Татлин, предугадав-
ший в наступившем ХХ столетии 
«век технологий». Вслед за ним 
сообщество «квартиры № 5» упо-
енно экспериментировало с фор-
мой и материалами, конструиро-
вало пространственные компо-
зиции, искало в рисунке и живо-
писи необычные приемы.

Вот портрет композитора Ар-
тура Лурье работы Петра Миту-
рича. Художник Владимир Мила-
шевский вспоминал, как были 
изумлены коллеги, когда автор 
сначала нанес на холст красоч-
ный слой, а потом сделал по нему 
рисунок. Ведь «по правилам» 
всегда делалось наоборот!

«Лысоватый губошлеп, «пе-
тербургская штучка» сродни 
Хлестакову» явился на холсте, по 
словам Милашевского, стреми-
тельно и внятно. Кстати, Лурье, 
один из возлюбленных Анны Ах-
матовой и один из персонажей ее 
«Поэмы без героя», тоже был за-
всегдатаем «квартиры № 5». Не 
случайно в экспозиции сборники 
нот его произведений, иллюстри-
рованные собратьями по кружку.

А посетители выставки с по-
мощью интерактивного оборудо-
вания могут даже услышать и 
сами произведения.

Примечательно, что в экспо-
зиции впервые одновременно по-
казаны работы, созданные в одно 
время и в одном месте, но никог-
да ранее не «встречавшиеся». 

— Здесь есть хрестоматийные 
вещи — например, знаменитый 
портрет Анны Ахматовой работы 
Натана Альтмана и никогда не 
выставлявшиеся ранее его же ри-
сунки, — говорит одна из курато-
ров выставки, заведующая отде-
лом музея Наталья Козырева. — 
Есть шедевры, не виденные пу-
бликой, рисунки художников, у 
которых никогда не было персо-
нальных выставок. 

Десятилетие, обозначенное 
рамками «Квартиры № 5», было 
временем их взросления. Впо-
следствии жизнь развела членов 
этого сообщества: кто-то перее-
хал в Москву, кто-то эмигриро-
вал, кто-то сгинул на фронтах 
Гражданской, кто-то стал хресто-
матийным книжным графиком... 
Но исследовать питательный 
бульон, в котором вызрели талан-
ты, интересно и поучительно.

Планы В главном театре страны рассказали о предстоящем сезоне

Большие дебюты 
Большого

Светлана Истомина 

В 
последние годы так на-
зываемый «пассивный 
сезон», когда театр не 
дает  спектаклей,  в 
Большом театре стано-

вится все короче, а количество 
спектаклей, премьер и гастролей 
увеличивается. Поэтому сбор 
труппы перестал быть первой 
встречей всего коллектива после 
отпуска.

В этом году, например, опера 
уже несколько недель готовит 
ближайшую премьеру — «Манон 
Леско» Пуччини, которая вый-
дет в октябре на Исторической сцене (постановка создается 

специально для дебюта на глав-
ной сцене России Анны Нетреб-
ко). 

Балет же только в середине 
августа закончил гастроли в 
Лондоне и только начинает под-
готовку к новому сезону. 

По традиции, генеральный 
директор театра Владимир Урин 
представил пришедших на сбор 
труппы вице-премьера прави-
тельства России Ольгу Голодец, 
заместителя министра культуры 
Александра Журавского, Алек-
сандра Жукова, занимающего 
пост председателя Попечитель-

ского совета театра. Они едино-
душно поздравили коллектив с 
успешным прошлым сезоном, 
особенно выделив английские 
гастроли, ставшие его яркой точ-
кой.

Александру Жукову традици-
онно досталась приятная миссия 
вручить премии Попечительско-
го совета. Среди лауреатов этого 
года — как известные солисты ба-
лета Мария Александрова, Игорь 
Цвирко, так и молодая Маргари-
та Шрайнер. Кроме того, отмече-
на премией солистка оперы Анна 
Нечаева.

Ольга Голодец отметила: «Вы 

вершите историю», — и вручила 
благодарственные письма пра-
вительства репетитору балета 
Борису Акимову, солистам бале-
та Нине Капцовой и Александру 
Волчкову, художнику Альоне Пи-
каловой.

О планах, уже объявленных 
весной, говорили главный дири-
жер и музыкальный руководи-
тель Большого Туган Сохиев и 
руководитель балета Махар Ва-
зиев.

В 241-м сезоне опера вслед за 
«Манон Леско» покажет еще 
премьеры «Билли Бадд» — попу-
лярной в мире, но мало извест-
ной у нас оперы Бенджамина 
Бриттена, раритетного «Идио-
та» Мечислава Вайнберга и 
«Снегурочку» Римского-Корса-
кова.

У балетной труппы в планах — 
одноактные бессюжетные «Этю-
ды» Харальда Ландера и первая 
постановка в России «Клетки» 
Джерома Роббинса, которого 
знают у нас как одного из созда-
телей «Вестсайдской истории». 

Под занавес сезона ожидается 
мировая премьера балета «Нуре-
ев», над которым работает та же 
постановочная группа, которая в 
этом году прогремела «Героем 

нашего времени» — композитор 
Илья Демуцкий,  хореограф 
Юрий Посохов и режиссер Ки-
рилл Серебренников.

Оба руководителя представи-
ли пополнение своих коллекти-
вов, но среди новых членов труп-
пы есть хорошо известные лица, 
например, уже спевший несколь-
ко премьер тенор Богдан Волков 
и сопрано Мария Лобанова, про-
изведшая большое впечатление 
на профессионалов в премьере 
«Катерины Измайловой».

Оба они — выпускники Моло-
дежной оперной программы теа-
тра, которая сделала новый на-
бор и в этом году.

По словам Владимира Урина, 
в прошлом сезоне Большой пока-
зал четыреста сорок один спек-
такль — 240 оперных и 201 балет-
ный. При этом зал заполнялся на 
97 процентов.

Судя по планам, в нынешнем 
сезоне театр останется не менее 
востребованным.

Среди хрестоматийных экспонатов выставки — портрет Анны Ахматовой 
работы художника Натана Альтмана.

Акцент

 Опера уже несколько 
недель готовит ближайшую 
премьеру — «Манон Леско»: 
Анна Нетребко впервые споет 
в октябре на Исторической 
сцене Большого

Генеральный директор Большого 
театра Владимир Урин и балерина 
Светлана Захарова на сборе труппы.

КИНО В прокате — 
«Чудо на Гудзоне» 
Клинта Иствуда

Сначала были 
газеты...

Александр Нечаев

В ЯНВАРЕ 2009 года над Нью-Йорком произошел бес-
прецедентный случай в истории мировой авиации. Оба 
двигателя только что взлетевшего лайнера авиакомпа-
нии US Airways отказали сразу же после взлета из-за по-
павшей в них стаи птиц. Самолет, и без того находивший-
ся на малой высоте, начал терпеть крушение прямо над 
мегаполисом.

Чудовищной трагедии удалось избежать каким-то чу-
дом. Пилот Чесли Салленберг совершил невозможное — 
он посадил падающий самолет на водную поверхность 
Гудзона и спас жизни 155 находящихся на борту пасса-
жиров и членов экипажа.

Первые несколько дней фамилия Салленберга не схо-
дила с телеэкранов и первых полос американских газет. 
Пилота называли героем, все вокруг восхищались его не-
вероятной смелостью и способностью принять единст-
венно верное решение в критической ситуации. 

Однако в том, что 
это решение было 
единственно вер-
ным, сразу же нача-
ли сомневаться в 
американском ми-
нистерстве тран-
спорта.

Воссоздав в спе-
циальной програм-
ме все исходные ус-
ловия, они пришли к 
выводу, что посадка 
на Гудзон была са-
мым рискованным 
из возможных решений — пилоту хватило бы и высоты, и 
времени, чтобы приземлить самолет в двух близлежа-
щих аэропортах.

Неожиданно для рядовых обывателей началось гром-
кое расследование, главным фигурантом которого стал 
как раз Салленберг. На кону оказалась его карьера пило-
та и честное имя. 

Эта реально произошедшая в США история будто бы 
была создана для того, чтобы Клинт Иствуд снял по ее мо-
тивам фильм. По крайней мере, в ней сошлись два его из-
любленных мотива противостояния — мужественного ге-
роя и безнадежных внешних обстоятельств, честности и 
бездушия.

Причем победа над системой, по Иствуду, дается куда 
тяжелей, чем совершенный ранее подвиг.

Но есть в «Чуде на Гудзоне» и несколько неожидан-
ный пласт. Легко представить, как другой, пусть талан-
тливый, но менее мудрый режиссер превратил бы исто-
рию пилота Салленберга в рассказ о черном и белом. 
Авиационные власти в данном случае, конечно, были бы 
средоточием зла, а герой в белых одеждах торжественно 
одерживал бы над этим злом победу. Иствуд избегает ис-
пользования столь дешевого пафоса, снимая картину не 
об абстрактных героях и негодяях, вставляющих им пал-
ки в колеса, а о живых людях.

Неслучайно Том Хэнкс, играющий Салленберга, тут 
постоянно строит недоуменную мину, когда совершенно 
незнакомые люди, узнав, что именно он спас жизни по-
лутора сотням человек, кидаются ему на шею и пытают-
ся угостить пивом в баре.

Иствуд ни секунды не сомневается в правоте главного 
героя своей картины, но он далек от его идеализации. В 
то же самое время и противостоящая ему государствен-
ная машина — глупая и неповоротливая — состоит из лю-
дей, которые делают свою работу и уверены в том, что де-
лают ее во благо других людей. Просто эти люди слиш-
ком увлеклись компьютерным моделированием ситуа-
ции с авиакатастрофой и забыли про человеческий фак-
тор.

Этот фактор — один из самых важных моментов, на ко-
тором Иствуд максимально сосредоточивается. Проти-
востояние Салленберга и его обвинителей неслучайно 
показано в фильме как противостояние человеческой 
честности и чиновничьей упертости. Честность апелли-
рует к фактам и эмоциям, без учета которых невозможно 
принятие ни одного критически важного решения. Упер-
тость чиновников эмоциональную сторону вопроса во-
все игнорирует — и пытается организовать заведомо не-
правое дело, поверив не человеку, а машине и ее компью-
терной симуляции реальности.

Тут можно, конечно, кивнуть на почтенный возраст 
режиссера, который не доверяет современным техноло-
гиям. Но с одним из главных выводов фильма поспорить 
все-таки сложно — идеально нарисованные машиной ве-
роятности чаще всего так и остаются вероятностями, в 
реальности масса деталей изменяет картину до неузна-
ваемости.

В финале «Чуда на Гудзоне» Иствуд добавляет к этому 
посылу еще один моралистичный месседж.

Не превращая чиновников, пытающихся добиться от-
странения Салленберга, в отрицательных героев, он снял 
в итоге не шаблонный фильм о противостоянии человека 
и системы, но скорее смог, наоборот, создать гимн самим 
понятиям честности и правосудия.

Самые сентиментальные последние минуты картины 
— о том, что, конечно же, нормально функционирующее 
общество обязательно разберется, что к чему, а невинов-
ным ни в коем случае не придется понести несправедли-
вое наказание.

Это едва ли не самый оптимистический и идеалисти-
ческий для иствудовских картин финал, который, с од-
ной стороны, конечно, выглядит излишне сентименталь-
но, но с другой — язык не повернется назвать его искусст-
венным и неуместным. 

Трейлер фильма смотрите на сайте
rg.ru/art/1305056

Том Хэнкс в роли Чесли Салленберга и Аарон Экхарт в роли 
второго пилота в фильме «Чудо на Гудзоне».
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Клинт Иствуд сни-
мает картину не об 
абстрактных героях 
и негодяях, вставля-
ющих палки в коле-
са, а о живых людях
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ЦИФРА

441
СПЕКТАКЛЬ 
(240 оперных и 201 балетный) 
показал Большой театр в минув-
шем сезоне
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ЛАБОРАТОРИЯ В Сибири ищут 
метод дооперационной 
диагностики рака 
щитовидной железы 

Без лишних 
операций

Ирина Лозовская

УЗЛЫ щитовидной железы выявляются примерно у 
20—30% жителей планеты. При этом среди узлов раз-
мером более 1 см около 5% составляют злокачествен-
ные опухоли. Чаще всего встречается папиллярный 
рак. Около 10% приходится на фолликулярную карци-
ному. Особенность фолликулярного рака — невозмож-
ность отличить его при дооперационном цитологиче-
ском исследовании от доброкачественного процесса. 
До 85% пациентов, которым проводили операции по 
поводу подозрения на рак, имели доброкачественное 
образование. В России за прошлый год на выполнение 
таких «лишних» операций потрачено около 330 млн 
рублей. А больные несли риски осложнений, связан-
ных с хирургическим вмешательством. 

Рассказывает ас-
пирант кафедры эн-
докринологии и диа-
бетологии СибГМУ 
Ирина Березкина.

 — Мы решили 
разработать ком-
плекс маркеров, ко-
торый можно было 
бы определить в ма-
териале, взятом при 
тонкоигольной ас-
пирационной биоп-
сии узлов щитовид-
ной железы, и кото-

рый помог бы решить данную проблему. Похожий ме-
тод применяется, например, для диагностики рака 
шейки матки. Но для щитовидной железы маркеры 
пока не выделены. Основываясь на данных других ис-
следователей, из более 80 существующих выделили 8 
маркеров, наиболее перспективных в диагностике фол-
ликулярного рака. В исследовании участвуют пациен-
ты, которым показана тонкоигольная аспирационная 
биопсия и планируется операция. Проведено исследо-
вание, в котором на основании определения одного из 
маркеров можно разграничить рак и доброкачествен-
ную патологию. Сейчас исследования — ими руководят 
доцент кафедры эндокринологии и диабетологии Сиб-
ГМУ Татьяна Саприна и профессор кафедры молеку-
лярной медицины и клинической лабораторной диаг-
ностики Анастасия Зима, продолжаются. Предполага-
ется участие в них сотрудников клиник Обнинска, 
Красноярска и Новосибирска. Надеемся получить па-
нель из 2—3 наиболее чувствительных и специфичных 
маркеров для диагностики именно фолликулярного 
рака щитовидной железы. Аналогов разрабатываемого 
метода в мире нет. 

ПРЕЦЕДЕНТ Голландцы
автоматически станут
донорами органов 
после своей смерти

Не берите 
органы на небо

Ирина Краснопольская

ПАРЛАМЕНТ Нидерландов предложил изменить зако-
нодательство в области трансплантологии. В частности, 
Вторая палата приняла законопроект, согласно которо-
му жители страны автоматически станут донорами орга-
нов после своей 
смерти.

Принятие доку-
мента поддержали 
75 человек. При 
этом 74 человека 
были против. Чтобы 
документ начал дей-
ствовать, его должна 
одобрить Первая па-
лата, а затем подпи-
сать король. Огово-
рено, что если под-
данный королевства 
не захочет считаться 
донором, он может попросить внести его имя в отдель-
ный список. Предварительно проведенные опросы насе-
ления показали, что голландцы не против того, чтобы 
становиться донорами после смерти. Но не хотят тратить 
время на специальную регистрацию. 

Акция На «Волне здоровья» врачи приняли свыше 800 пациентов

Волнующий момент
Ирина Краснопольская

Н
ынешняя «Волна здо-
ровья» стартовала в 
Самаре. Потом были 
Балаково, Саратов, 
Волгоград, Астра-

хань. Всего за неполную неделю 
принято 804 пациента. Из них 
300 получили направления на ле-
чение в федеральные медицин-
ские центры Москвы. В Самаре 
принято 193 человека, в Балако-
во — 128, в Саратове —155, в Вол-
гограде — 156, в Астрахани — 
172… Количество пациентов не 
зависит от «размера» города, от 
того, какие медицинские учре-
ждения в нем есть. Как правило, 
пациентов тщательно готовили к 
посещению столичных специа-
листов. Было меньше, чем обыч-
но, так называемого самотека. 
Хотя без него не обошлось. Но в 
основном маленькие пациенты 
приходили в сопровождении не 
только родителей, бабушек, де-
душек, но и врачей, которые гра-
мотно докладывали истории бо-
лезней...

 С чем чаще всего обращаются 
на «Волну»? Врожденные болез-
ни сердца, сосудов, врожденные 
аномалии развития. Особенно 
среди пациентов, пришедших к 
специалистам челюстно-лицевой 
хирургии, отоларингологии. 
Много малышей, страдающих 
близорукостью, дальнозорко-
стью — результат раннего приоб-
щения к гаджетам... 

Спросила у урологов, кото-
рые, кстати, впервые были на 
«Волне», чем вызвано такое ко-
личество врожденных урологи-
ческих патологий. Ответ удивил: 
«Своей работой мы породили 
большую потребность в нашей 
помощи. 25 лет назад мы начали 
успешно оперировать врожден-
ные пороки развития. И эти дети, 
став взрослыми, рожают себе по-
добных». Обилие тяжелых забо-
леваний тазовых органов у жен-
щин (гинекологи это именуют 
«молчаливой эпидемией») имеет 
тоже удивительное объяснение. 
Тут всему виной… менталитет и 
пациентов, которые предпочита-
ют терпеть «половые» неприят-
ности, стесняясь обратиться к 
врачу, и самих врачей, которые 
«рекомендуют» терпеть, не обра-

щать внимания на такие «пустя-
ки», как опущение и даже выпа-
дение тазовых органов. 

 У специалистов Бакулевского 
центра на приеме немало ребяти-
шек, которые в свое время были 
прооперированы в Бакулевском. 
Их приводят, чтобы еще раз убе-
диться: все нормально. А это «все 
нормально» приводит на тепло-
ход новых соискателей помощи 
сердцу. Их можно понять — опера-
ция на сердце — всегда нечто из 
ряда вон. И никто не хочет риско-
вать. А Бакулевский — это надеж-
ная гарантия. Хотя у центра не-
мало последователей на местах. 
И последователи на должной вы-
соте. 

 Сложнейшая ситуация с вро-

жденными пороками развития 
губы, неба. В народе эту патоло-
гию называют «заячья губа», 
«волчья пасть». Причины тому 
разные: и экология, и генетика. В 
наше время эта патология до-
вольно успешно лечится.  Но не 

всегда такое лечение возможно 
по месту жительства. Скажем, за 
первые два дня из 24 обратив-
шихся к этим специалистам на 
«Волну» 18 были именно с такой 
патологией. 15 из них  направле-
ны в Центральный институт сто-

матологии и челюстно-лицевой 
хирургии. 

 Медицинская помощь всегда 
была и будет сердцевиной «Вол-
ны здоровья». Именно прием сто-
личных медиков делает «Волну» 
такой непреходяще актуальной. 
Очень желательно, чтобы  она на-
катывалась на малые населенные 
пункты, где нет крупных меди-
цинских центров. Правда, даже в 
больших городах не самые удоб-
ные пристани. А уж в малых тако-
вых может и вовсе не быть. Не 
случайно на пресс- конферен-
ции, которая прошла накануне 
акции в «РГ» и на которой при-
сутствовали автор «Волны» ака-
демик Лео Бокерия и министр 
здравоохранения РФ Вероника 

Скворцова, говорилось о том, 
что в орбиту «Волны» должна 
войти железная дорога.

 «Волна» — это еще и пропаган-
дистская акция. И в нынешнем 
году она прозвучала пронзитель-
но. Старожил акции депутат Са-
марского районного совета Тать-
яна Санникова превратила под-
ход теплохода к Волгограду в акт 
памяти, поклонения великому 
городу, великому подвигу Рос-
сии. Наши юные волонтеры опу-
стили знамена. Звучали музыка 
военных лет, голос Левитана, от-
считывал минуты метроном. А 
мы, участники «Волны», бросали 
цветы в волгоградскую Волгу…

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Еще одна точка на карте медицинского туризма России — Астрахань

Едем лечиться
Ирина Краснопольская 

М
ы привыкли, что часто 
россияне, жители ближ-
него зарубежья едут ле-

читься в Германию, Израиль, 
США. В последнее время к этим 
адресам прибавились еще Китай 
и Куба. То есть словосочетание 
«медицинский туризм» это вро-
де и не про нас, не про нашу служ-
бу здоровья. Но так ли это? Об 
этом обозреватель «РГ» беседует 
с министром здравоохранения 
Астраханской области Павлом 
Джуваляковым.

Павел Георгиевич, по итогам 
прошлого года 30 тысяч «меди-
цинских туристов» — иностран-
ных и иногородних граждан — ле-
чились в государственных лечеб-
ных учреждениях вашей обла-
сти. Из Казахстана, Туркмении, 
Азербайджана, Ирана едут сюда 
за медицинской помощью, пото-
му что Астрахань ближе? Или по-
тому что доказала свою меди-
цинскую надежность?
ПАВЕЛ ДЖУВАЛЯКОВ: У Астрахани дос-
тойная научно-педагогическая 
школа. Астраханский государст-
венный медицинский универси-
тет — неотъемлемая часть нашей 
системы здравоохранения. Нау-
ка неотделима от практики. Все 
сотрудники кафедр медунивер-
ситета — практикующие врачи. А 
наши лучшие доктора преподают 
студентам-медикам. На базе 43 
лечебных учреждений региона 

клинические кафедры астрахан-
ского медуниверситета. То есть 
мы сами готовим кадры, которые 
востребованы в службе здоровья 
соседних регионов, стран. Мно-
гие наши соседи имеют в своих 
лечебных учреждениях совре-
менное высокотехнологичное 
медицинское оборудование. Но 
дефицит кадров — основная при-
чина оттока пациентов. Автори-
тет нашей школы хирургии, трав-
матологии и ортопедии, анесте-
зиологии и реаниматологии со-
здавался династиями врачей, та-
ких как Дайхес, Вальтер, Слувко, 
Костенко, Ивановы, Мустафи-
ны… 

И какие основные направления 
оказания медицинской помощи 
иногородним?
ПАВЕЛ ДЖУВАЛЯКОВ: Наши региональ-
ные учреждения работают по 13 
профилям высокотехнологичной 
медицинской помощи. Самые во-
стребованные: ожоговая, нейро-
хирургия, травматология-орто-
педия, офтальмология, оторино-
ларингология, акушерство-гине-
кология, НИИ по изучению ле-
пры… Особый толчок медицин-
скому туризму дало открытие в 
Астрахани Федерального центра 
сердечно-сосудистой хирургии. 
Центр сотрудничает с другими 
регионам, рассчитан на оказание 
помощи 20 млн пациентов. И не 
только этот центр — все астрахан-
ские центры взаимодействуют с 
другими регионами. По оценке 

Росздравнадзора наш регион по 
46 мониторинговым показателям 
занял 4-е место среди 85 субъек-
тов Российской Федерации. Сюда 
входят уровень смертности, ока-
зание помощи пациентам с сер-
дечно-сосудистой патологией, с 
онкологией, младенческая смер-
тность, заболеваемость туберку-
лезом, реализация территориаль-
ной программы государственных 
гарантий и т. д.

Те, кто приезжает из других ре-
гионов, платят?
ПАВЕЛ ДЖУВАЛЯКОВ: В рамках про-
граммы ОМС для жителей России, 
направленных к нам за медицин-
ской помощью, она бесплатна. 
Для жителей других государств — 
по договорам на платной основе.

Сколько регион заработал на ме-
дицинском туризме?
ПАВЕЛ ДЖУВАЛЯКОВ: Для региональ-
ной системы здравоохранения в 
прошлом году мы заработали 1 
млрд 200 млн рублей. Это пример-
но 10 процентов общего бюджета 
системы здравоохранения в год. 
Сейчас, когда непростая ситуация 
с бюджетом, эти средства, в том 
числе, позволяют нашим учре-
ждениям работать стабильно.

Например, за проведение КТ-ис-
следования пациент платит ?
ПАВЕЛ ДЖУВАЛЯКОВ: Нет. У нас четкая 
маршрутизация пациентов в ме-
дицинские учреждения, в которых 
есть КТ, МРТ. Пациент в них на-
правляется на бесплатное иссле-
дование территориальной поли-
клиникой. Срок ожидания не пре-
вышает 30 дней.

Даже в самых продвинутых стра-
нах оказание высокотехнологич-
ной помощи, проведение высо-
котехнологичных исследований 
пациенты, как правило, ждут. У 
нас другой менталитет: ждать не 
хотят. Порой скандалят. У вас 
скандалят?

ПАВЕЛ ДЖУВАЛЯКОВ: Если говорить о 
высокотехнологичной помощи, то 
нет, пациенты не скандалят. Что 
касается простых диагностиче-
ских исследований — бывает. Но 
мы это решаем и укладываемся в 
положенные сроки — две недели.

Жалобы часто приходят? 
ПАВЕЛ ДЖУВАЛЯКОВ: Количество жа-
лоб в министерство стало меньше 
. Я и мои заместители еженедельно 
ведем личный прием. Кроме того, 
действуют горячие линии по всем 
направлениям. Основная линия 
создана на базе Центра медицины 
катастроф и скорой помощи. В ее 
штате есть медицинский психолог.

Как вы относитесь к предложе-
ниям о том, чтобы отказаться от 

врачей в машинах скорой помо-
щи, отдать «скорую» на откуп 
фельдшерам?
ПАВЕЛ ДЖУВАЛЯКОВ: У нас в регионе 
функционируют как фельдшер-
ские, так и врачебные бригады, 
включая врачебные специализи-
рованные для оказания доступной 
и качественной скорой помощи. 
Отказываться от этой практики не 
собираемся.

Вы два года руководите регио-
нальным здравоохранением. На-
зовите самые трудные для вас 
проблемы, которые сложнее все-
го решаются?
ПАВЕЛ ДЖУВАЛЯКОВ: В первую очередь 
— это менталитет населения по от-
ношению к своему здоровью. Важ-
но мотивировать граждан на веде-
ние здорового образа жизни, пра-
вильное питание, отказ от вред-
ных привычек, своевременное об-
ращение к врачу…

Раз уж о менталитете. Началась 
вакцинация против гриппа. Вы 
знаете, что существует доволь-

но сильное противостояние 
прививкам. Даже среди специа-
листов. Мы их назовем «специа-
листами» в кавычках. Они твер-
дят, что не надо делать привив-
ки, что вакцинация — это вред, 
это вмешательство в организм. 
Вы этому можете противосто-
ять? Как в регионе идет вакци-
нация?
 ПАВЕЛ ДЖУВАЛЯКОВ: Стремимся по-
влиять на менталитет, изменить 
его. Чтобы у населения была при-
верженность к проведению про-
филактических прививок. Сейчас 
в Москве возле станций метро бу-
дет стоять автомобиль, в котором 
можно сделать прививку от грип-
па. Мы тоже так будем делать в 
популярных у астраханцев обще-
ственных местах. В прошлом году 

привили около 25% населения 
региона. В этом году постараемся 
увеличить цифру до 40%. Около 
30% будут привиты бесплатно в 
рамках национального календа-
ря. Остальные — за собственные 
средства. К вакцинации привле-
каем крупных работодателей, не-
зависимо от формы собственно-
сти. Требуем от них ответствен-
ного отношения к прививкам. 
Здесь контроль на уровне губер-
натора: за его подписью направ-
лены письма в организации и 
компании. Работодатели откли-
каются.. 

В регионе платное здравоохра-
нение не вытесняет государст-
венное?
ПАВЕЛ ДЖУВАЛЯКОВ: Нет! Ни в коем 
случае! В наших государственных 
лечебных учреждениях нет жалоб 
на замещение бесплатной меди-
цинской помощи платной. Все, что 
положено в рамках программы го-
сударственных гарантий, астра-
ханцы получают.

В 1797 году в Астрахани появи-
лась первая больница, посторен-
ная на средства купцов. А сегод-
ня кто-то дает деньги на строи-
тельство больниц?
ПАВЕЛ ДЖУВАЛЯКОВ: В регионе не-
сколько проектов, осуществляе-
мых в партнерстве с социально от-
ветственным бизнесом. Наш мно-
голетний партнер — Каспийский 
трубопроводный консорциум по-
могает с оборудованием. В этом 
году при поддержке губернатора 
КТК выделил средства на прио-
бретение компьютерного томог-
рафа для областной детской боль-
ницы. Это уже одиннадцатый то-
мограф, установленный в наших 
государственных лечебных учре-
ждениях. Помогают ЛУКОЙЛ и 
«Газпром». 

Мы жалуемся, что денег на здра-
воохранение мало. Но при этих 
деньгах все-таки можно достой-
но держать планку? 
ПАВЕЛ ДЖУВАЛЯКОВ: Денег не много. 
Но по большому счету, все зависит 
от организации процесса. Модер-
низация , межведомственное вза-
имодействие, привлечение обще-
ственности, поддержка губерна-
тора привели к показателям, кото-
рые позволили нам войти в десят-
ку лучших в России. 

Акцент

 Медицинская помощь 
для жителей России у нас 
бесплатна, иностранцы же 
платят на договорной основе

Маркеры помогут 
разграничить зло-
качественную 
и доброкачествен-
ную патологию щи-
товидной железы

МНЕНИЕ

Сергей Готье, 
директор Федерального научного центра 
трансплантологии и искусственных органов
имени Шумакова, академик:

— Авторы идеи справедливо считают, что это позволит получить 

больше органов для трансплантации. А это важно чрезвычайно. В 

мире каждый год проводится почти 200 тысяч пересадок различ-

ных органов. Но потребность в трансплантации гораздо больше. 

Ее тормозит постоянный дефицит донорских органов. Разные 

страны по-разному подходят к решению этой проблемы. Законо-

дательство большинства стран Европы основано на презумпции 

согласия. Частота донорских органов в таких странах, а это Фран-

ция, Италия, Испания, Бельгия, Хорватия, Словения, колеблется от 

20 до 35 случаев посмертных донорских изъятий на миллион на-

селения в год. В Дании, Польше — не более 20. 

Такие страны, как Нидерланды, Германия, Великобритания в сво-

ем законодательстве используют презумпцию информированно-

го согласия, которая может быть выражена или при жизни самим 

человеком, или после его смерти его родственниками. В таких 

странах частота донорских изъятий, а следовательно, и число 

трансплантаций гораздо меньше. Потому решение парламента 

Нидерландов в данном случае можно считать весьма позитивным, 

направленным на улучшение обеспечения населения этим видом 

медицинской помощи.

Обращает на себя внимание, что принятие законопроекта 

было непростым: у него почти одинаковое число сторонников 

и противников. И это удел не только Нидерландов. Я хорошо 

знаком с результатами социологических опросов по данной 

проблеме в нашей стране. Так вот более 70% россиян не соби-

раются отдавать свои органы после смерти для пересадки. 

Хотя для нас проблема трансплантологии не менее актуальна, 

чем в других странах. 

Автор «Волны» Лео Бокерия всегда 
провожает нас в путь.Акцент

 Чаще всего к врачам обраща-
лись по поводу болезней 
сердца, сосудов, врожденных 
аномалий развития

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Павел Георгиевич Джуваляков ро-
дился 3 мая 1974 года в Астрахани 
в семье врачей. В 1997 году с отли-
чием окончил Астраханский госу-
дарственный медицинский уни-
верситет, затем — клиническую 
ординатуру и аспирантуру. До-
ктор медицинских наук. С 2002 
года работал первым заместите-
лем начальника департамента 
здравоохранения Астраханской 
области. Получил второе высшее 
образование по специальности 
«Государственное и муниципаль-
ное управление». В октябре 2014 
года назначен министром здраво-
охранения Астраханской области. 
Автор более 80 научных работ. A
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Медицинского туриста в Астрахани 
еще и фруктами угостят.

В мире каждый год 
проводится почти 
200 тысяч переса-
док органов. 
Но потребность 
гораздо больше 
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ТЕННИС Матч Кубка Дэвиса
могут перенести
из-за дождя

Подача по погоде

Анна Козина

МАТЧ плей-офф Мировой группы Кубка Дэвиса между 
теннисистами России и Казахстана, который должен за-
втра стартовать на открытых кортах Национального тен-
нисного центра имени Самаранча, может быть перене-
сен на несколько дней по погодным условиям.

Напомним, что впервые в истории российского тен-
ниса матч Кубка Дэвиса прошел на открытом воздухе в 
июле этого года, когда россияне на этой же площадке 
принимали голландцев. Тогда в Москве стояла страшная 
жара. Сейчас вместо ожидаемого «бабьего лета» — про-
низывающий ветер и дожди. Но президент Федерации 
тенниса России и капитан нашей команды Шамиль Тар-
пищев отметил, что матч пройдет при любых обстоя-
тельствах. «По регламенту встреча может состояться и в 
понедельник, и во вторник, — сказал Тарпищев. — Будем 
надеяться, что погода наладится, но все может быть».

Поэтому жеребьевка вчера прошла по плану. Первы-
ми на корт выйдут Андрей Кузнецов и Александр Недове-
сов. Затем сыграют Евгений Донской и Михаил Кукуш-
кин. На второй день соревнований намечена парная 
встреча: Константин Кравчук/Андрей Рублев — Алек-
сандр Недовесов/Андрей Голубев. Еще две «одиночки» 
сыграют Андрей Кузнецов — Михаил Кукушкин и Евге-
ний Донской — Александр Недовесов.

Шамиль Тарпищев уверен, что все наши теннисисты 
готовы к матчу.

— Благодарен ребятам за то, что они провели прекра-
сный год. Результаты идут по возрастающей, — отметил 
Тарпищев на пресс-конференции. — Кравчук вошел в со-
тню. Получил много шансов на «Больших шлемах». Куз-
нецов здорово играл с испанцем Баутистой-Агутом в 
первом круге Олимпиады и сделал заявку на победу. Но 
помешала травма голеностопа. Донской по качеству 
игры тоже должен находиться выше, чем 79-е место рей-
тинга ATP. К Рублеву претензий по работе нет, но надо 
преодолеть спад: молодые развиваются по-разному. 
Надо похвалить и Карена Хачанова, которого нет в ко-
манде из тактических соображений. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ Завтра в Торонто стартует Кубок мира по хоккею

Канада приглашает на лед
Всеволод Кукушкин,
специально для «Российской 
газеты», Торонто

Е
сли сравнивать сегодняш-
ний Кубок мира по хоккею, 
который вот-вот стартует в 

Торонто, с прежними, то все идет 
иначе, чем раньше.

— Конечно, теперь все по-дру-
гому, — улыбается знаменитый 
Алан Иглсон, который как раз и 
придумал супер-серию-72, Ку-
бок Канады и много чего еще. — И 
сам Торонто стал иным, и люди, 
и, главное, — хоккей. Осталось, 
правда, главное — страсть игро-
ков, стремление к победе.

Первый Кубок Канады состоялся 
в сентябре 1976 года. Как вы тог-
да пришли к этой идее?
АЛАН ИГЛСОН: Ну, историю, как я пи-
сал письма Николаю Подгорному 
(председателю президиума  Вер-
ховного Совета СССР. — Ред.), ко-
торого считал главным в СССР, а 
надо было сразу Леониду Бреж-
неву, который был к тому же хо-
рошим болельщиком, слышали 
многие. Думаю, у Брежнева было 
«хоккейное сердце», хотя он сам 
на лед не выходил. Сейчас я бы 
писал Владимиру Путину — он и 
сам играет в хоккей, и поддержал 
бы идею. Да, после серии-72 со-
стоялась серия-74, которая тоже 

была интересной и сильной. Но я 
тогда подумал, что еще новая се-
рия Канада — СССР может стать 
неинтересной для болельщиков. 
И решил, что формат можно уве-
личить, пригласить другие ко-
манды. Мы получили поддержку 
прежде всего от советских руко-
водителей спорта и хоккея, от 
тогдашнего нового президента 
ИИХФ Гюнтера Сабецкого из Гер-
мании. Так начался Кубок Кана-
ды, который выигрывали только 
советские хоккеисты и канадцы.

Но Кубок мира начался без вас…
АЛАН ИГЛСОН: Я предлагал название 
«Кубок мира» еще в 1991 году, но 

руководство ИИХФ предложение 
отвергло. Так что Кубок Канады 
еще продержался, но в НХЛ при-
шло новое американское руковод-
ство. Сначала они сменили назва-
ние, потом никак не могли опреде-
литься с его местом в мире. Самое 
неприятное, что появились огром-
ные «провалы», никто не знал, 
когда будет следующий турнир. 

В 1987 году после турнира, кото-
рый многие считают «лучшим 
хоккеем столетия», капитан 
сборной СССР Вячеслав Фети-
сов, еще не переодевшись, гово-
рил вам: Алан, не трать время, 
давай играть нашим двум коман-
дам, и все будут довольны.
АЛАН ИГЛСОН: Я помню. Но тогда 
были «вы» и «мы», а потом все 
звезды приехали в НХЛ, и кто с 
кем должен играть? И все-таки 
знаешь, какой был лучший матч 
на Олимпиаде в Турине-2006? А в 
Кубке Канады-84? Это не были 
финальные игры, после которых 

вручали медали. Это была хок-
кейная классика Канада – СССР и 
Канада – Россия! И сейчас здесь 
все надеются, что в финале будут 
играть Канада с Россией. 

Замечу, что организаторы ре-
шили не упустить ни единой воз-
можности заработать лишний 
цент. И есть уже официальное 
кофе турнира и, конечно, не ме-
нее официальное пиво. Спонсо-
ры «вложились» и за этот вклад 
получают свои эксклюзивные 
права на использование симво-
лики. А еще приготовлено боль-
шое количество разнообразных 
сувениров, начиная с традицион-
ных «реплик» игровых свитеров 
всех команд. Кстати, к турниру 
организаторами был разработан 
специальный дизайн формы ко-
манд с национальной символи-
кой, и он не будет повторен на 
чемпионате мира.

Футбол «Зенит» выиграл матч Лиги Европы у израильского 
«Маккаби», проигрывая 0:3 за 15 минут до финального свистка 

Чудо на Святой земле
Илья Зубко, Артур Нанян 

В
чера вечером два рос-
сийских клуба провели 
свои первые матчи в 
групповом этапе Лиги 
Европы.  Матч «Ред 

Булл» — «Краснодар» завершил-
ся уже после подписания этого 
номера «РГ» в печать. А чуть ра-
нее питерский «Зенит»сотворил 
чудо в Израиле. Проигрывая 
«Маккаби» 0:3 за четверть часа 
до конца матча, российский клуб 
вырвал победу 4:3. 

В последних матчах натужно 
начавшие сезон зенитовцы, ка-
жется, поняли, чего от них хочет 
новый главный тренер Мирча 
Луческу. И в чемпионате страны 
выглядели вполне убедительно. 
Так что поездка в Израиль на 
игру Лиги чемпионов против 
скромного «Маккаби» особых 
тревог не вызывала. «Зенит» в 
этой паре выглядел явным фаво-
ритом, с чем не спорили даже 
поклонники клуба из Тель-Ави-
ва.  Более того,  болельщики 
«Маккаби» всерьез опасались 
разгрома.

Но на деле «сине-бело-голу-
бые» оказа лись  не  такими 
страшными. То ли непривычная 
для сентября жара, стоящая 
сейчас в Израиле, слишком 
питерцев утомила. То ли 
осознание собственного 
превосходства в классе сыг-
рало злую шутку. «Зенит», 
вроде бы начав игру с позиции 
силы, умудрился пропустить 
уже на 26-й минуте. В этом эпи-
зоде ошибся и Лодыгин, кото-
рый не угадал направление по-
лета мяча, стал дергаться и не 
смог отразить легкий вроде бы 
удар Медуньянина. До перерыва 
так и осталось загадкой, за счет 
чего гости собираются отыгры-
ваться. А на старте второго тай-
ма поймавший кураж «Макка-
би» счет удвоил.  Это Кьяр-
танссон головой во второй раз 
за вечер привел в восторг окра-
шенные в желто-синие цвета 
трибуны — 2:0.  

Как выяснилось, на этом зло-
ключения питерского клуба не 
закончились. На время гости 
вроде бы перехватили инициа-
тиву, однако на 70-й минуте 
«Маккаби» заработал штраф-
ной удар. Медуньянин пошел 
его выполнять и положил мяч 
точно в левую от Лодыгина «де-
вятку». Спасать «Зенит» на 
77-й минуте начал Александр 
Кокорин, один мяч вскоре отыг-
равший. Затем  Даса был удален 

за вторую желтую карточ-
ку, гости получили право 
на свободный в нескольких 
метрах от ворот и его использо-
вали. Отличился Маурисио. 
Прошло еще пять минут, и Жу-
лиано сравнял счет — 3:3. Кон-
цовка матча прошла в непре-
рывных атаках «Зенита»,  и 
Джорджевич на второй добав-
ленной минуте сделал, каза-
лось, невозможное. Черногорец 
принес «Зениту» сверхволевую 
победу со счетом 4:3. 

Ну а днем ранее в Лиге чем-
пионов стартовал столичный 
ЦСКА. Команда Леонида Слуц-
кого вырвала ничью на выезде 
против «Байера» (2:2), уступая 
по ходу матча со счетом 0:2. Все 
мячи в этой встрече были заби-
ты еще в первом тайме. 

У «аспириновых», как назы-
вают «Байер» в Германии, уди-
вительные болельщики. Прое-
хав с ними около получаса на 
поезде из Кельна, я так и не 
услышал ни кричалок, ни песен. 
Вели себя фанаты в красно-чер-
ных футболках исключительно 

мирно, даже когда на одной из 
остановок в вагон вошла группа 
молодых людей с  шарфами 
ЦСКА. Не было никаких инци-
дентов и рядом со стадионом 
«Бай-Арена», до которого от же-
лезнодорожной станции идти 
минут десять. Болельщики не-
мецкой команды спокойно по-
пивали пиво и не доставляли ни-
кому никаких проблем. 

Тишина эта была обманчи-
вой. Немцы просто припасли 
всю энергию на игру. Со старто-
вым свистком арбитра Даниэле 
Орсато трибуны 30-тысячной 

арены запели так, что у 
любого соперника мо-

гли сдать нервы, что в 
итоге и произошло с ар-

мейцами.
Начало этого матча чем-

то напомнило второй тайм 
встречи «Баварии» с «Росто-
вом», в котором мюнхенцы 

временами откровенно издева-
лись над соперником. ЦСКА не 
мог толком перейти на чужую 
половину поля и беспорядочно 
отбивался в обороне. Как итог — 
уже на девятой минуте «Байер» 
открыл счет усилиями Адмира  
Мехмеди. Тем самым продолжи-
лась печальная серия Игоря 
Акинфеева, пропустившего в 
38-м матче подряд в Лиге чем-
пионов. После второго мяча хо-
зяев не выдержали нервы у 
Слуцкого. Схватившись за голо-
ву, Леонид Викторович несколь-
ко секунд стоял у бровки и не 
мог шевельнуться. Вряд ли он 
мог предположить в тот момент, 
что еще до перерыва его коман-
да сравняет счет.

— Начало было обескуражи-
вающим. Я просто не мог смо-
треть на то, что творилось на 
поле. Пропустить два мяча в 
стартовые минуты — это очень 
непросто. Для того чтобы пере-
строиться на уровень скоростей 
Лиги чемпионов, всегда нужно 
время. Сегодня нам понадоби-
лось 15 минут. Прогресс нали-
цо, — отметил Слуцкий на пресс-
конференции.

Голы Алана Дзагоева и 
Романа Еременко под за-
навес первого тайма за-
ставили трибуны замол-

чать и шокировали футбо-
листов «Байера». И те и дру-
гие не могли прийти в себя 
даже после перерыва, а 
тем временем игровым 

преимуществом полно-
стью владел ЦСКА. В «мол-
чанку» фанаты «Байера» иг-
рали ровно до того момента, 

пока судьи не назначили пе-
нальти после падения в штраф-
ной площадке армейцев Мехме-
ди. Простое недовольство сме-
нилось настоящей яростью, ког-
да арбитры не засчитали гол хо-
зяев из-за офсайда. Несмотря 
на давление трибун и порой 
грубую игру со стороны футбо-

листов «Байера», ЦСКА вы-

стоял. Ничья на выезде против 
одной из ведущих немецких ко-
манд в такой ситуации — непло-
хой старт для «красно-синих» в 
Лиге чемпионов, в чем, собст-
венно, признался на послемат-
ч е в о й  п р е с с - к о н ф е р е н ц и и 
Слуцкий.

— Разумеется, я доволен ре-
зультатом. Надеюсь, борьба в 
нашей группе будет идти до са-
мого конца, — отметил Слуцкий. 

В другом матче группы Е лон-
донский «Тоттенхэм» уступил 
дома «Монако» со счетом 1:2. В 
остальных матчах дня были за-
фиксированы следующие ре-
зультаты: «Реал» — «Спортинг» 
— 2:1, «Легия» — «Боруссия» Д —  
0:6, «Порту» — «Копенгаген» — 
1:1, «Ювентус» — «Севилья» — 
0:0, «Брюгге» — «Лестер» — 0:3, 
«Лион» — «Динамо» З — 3:0, 
«Манчестер Сити» — «Борус-
сия» М — 4:0.

Очень многие болельщики мечтают увидеть в финале Кубка мира битву России и Канады.

Акцент

 «Зенит» ехал в Израиль 
в ранге фаворита, 
и местные болельщики 
опасались разгрома. 
Но получилось все иначе

НОВОСТИ

Россия
осталась 38-й
в рейтинге
ФИФА 

СТОИМ 
НА МЕСТЕ

Илья Соболев

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) опублико-
вала новый рейтинг националь-
ных сборных.

Положение российской сбор-
ной в этом списке не измени-
лось. После ничьей с турками 
(0:0) и победы над Ганой (1:0) в 
сентябрьских товарищеских 
матчах подопечные Станислава 
Черчесова по-прежнему занима-
ют 38-ю строчку.

Что касается Топ-10, незы-
блемыми остались только пози-
ции сборных Аргентины и Бель-
гии, сохранивших в рейтинге 
первое и второе места соответст-
венно. На третью строчку подня-
лись действующие чемпионы 
мира немцы, сместившие оттуда 
колумбийцев.

Наиболее значительного про-
гресса добилась команда Брази-
лии, которая махнула через пять 
пунктов и теперь делит четвер-
тое место с Колумбией. Напом-
ним, «пентакампеоны» выигра-
ли олимпийский футбольный 
турнир, а потом в отборочном 
цикле ЧМ-2018 обыграли Эква-
дор и Колумбию.

Голосование 
за талисман
ЧМ-2018
стартует 
23 сентября

ИХ ОСТАЛОСЬ 
ТРОЕ

Сергей Сокольский

СТАРТ всероссийского голосо-
вания за официальный талисман 
чемпионата мира-2018 будет 
дан 23 сентября.

Сначала в этот день у подно-
жия Главного здания МГУ им. 
М.В. Ломоносова во время свето-
вого шоу состоится презентация 
кандидатов на звание талисмана. 
Церемония начнется в символи-
ческие  20:18 по московскому 
времени. Напомним, в «финал» 
вышли три персонажа — волк, 
тигр и кот.

После презентации стартует 
собственно голосование. Вы-
брать полюбившегося героя каж-
дый желающий сможет на сайте 
talisman.fifa.com, а также в соци-
альных сетях. Победитель голосо-
вания будет объявлен 21 октября 
в прямом эфире Первого канала. 

Процедура определения та-
лисмана была запущена в апреле 
2015 года. Сначала дети выбрали 
самых популярных персонажей, 
после чего к процессу присоеди-
нились студенты худвузов, кото-
рые и придали визуальную форму 
выбранным героям-финалистам.

Названа арена
финала Лиги
чемпионов 
в следующем
сезоне

МЯЧ ДО КИЕВА 
ДОВЕЛ

Илья Соболев

ФИНАЛ Лиги чемпионов 
2017/2018 пройдет в Киеве. Та-
кое решение было принято нака-
нуне на заседании исполнитель-
ного комитета УЕФА, состояв-
шемся в греческих Афинах. 

Киевский стадион «Олимпий-
ский», рассчитанный на 68 ты-
сяч зрителей, примет еврокуб-
ковый финал впервые. До сих 
пор самым важным матчем, про-
ходившим на этой арене, был фи-
нал чемпионата Европы-2012. 
Напомним, что в 2017 году ре-
шающая игра Лиги чемпионов 
состоится на Национальном ста-
дионе Уэльса в Кардиффе.

Кроме того, УЕФА определил-
ся с местом проведения матча за 
Суперкубок Европы по итогам 
того же сезона, в котором побе-
дитель Лиги чемпионов встре-
тится с триумфатором Лиги Ев-
ропы.

Статусный трофей будет раз-
ыгран в Таллине на 10-тысячной 
«А. Ле Кок Арене», которая ста-
нет самым маленьким стадио-
ном в истории проведения по-
добных матчей.

В субботу сборная России сыграет со шведами уже в ранге 
досрочного обладателя путевки на Евробаскет-2017.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 сентября, пятница,
«Матч ТВ»
09.55. Теннис. Кубок Дэвиса. Переходный плей-офф. Россия — Ка-

захстан. Матчи одиночного разряда. Прямая трансляция.

21.55. Футбол. Чемпионат Англии. «Челси» — «Ливерпуль». Прямая 

трансляция.

01.55 (в ночь на 17 сентября). Мини-футбол. Чемпионат мира в Ко-

лумбии. Предварительный этап. Россия — Куба. Прямая трансляция.

«Наш Футбол»
16.45. Футбол. Чемпионат России. «Оренбург» — «Спартак» (Мо-

сква). Прямая трансляция.

17 сентября, суббота, 
«Матч ТВ»
10.55. Теннис. Кубок Дэвиса. Переходный плей-офф. Россия — Ка-

захстан. Матч парного разряда. Прямая трансляция.

13.55. Баскетбол. Отбор на Евро-2017. Россия — Швеция. Прямая 

трансляция.

15.45. Формула-1. Гран-при Сингапура. Квалификация. Прямая 

трансляция.

18.55. Футбол. Чемпионат России. «Локомотив» (Москва) — «Уфа». 

Прямая трансляция. 

22.30. Хоккей. Кубок мира в Торонто (Канада). Сборная Европы — 

США. Прямая трансляция.

03.00 (в ночь на 18 сентября). Хоккей. Кубок мира. Канада — Чехия. 

Прямая трансляция.

«Наш Футбол»
13.45. Футбол. Чемпионат России. «Томь» (Томск) — «Арсенал» 

(Тула). Прямая трансляция. 

16.15. Футбол. Чемпионат России. «Урал» (Екатеринбург) — «Анжи» 

(Махачкала). Прямая трансляция.

18.45. Футбол. Чемпионат России. «Терек» (Грозный) — «Амкар» 

(Пермь). Прямая трансляция. 

«КХЛ ТВ»
16.50. Хоккей. КХЛ. Регулярный чемпионат. «Спартак» (Москва) — 

«Динамо» (Москва). Прямая трансляция.

18 сентября, воскресенье, 
Первый канал
22.00. Хоккей. Кубок мира. Россия — Швеция. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
10.00. Теннис. Кубок Дэвиса. Переходный плей-офф. Россия — Ка-

захстан. Матчи одиночного разряда. Прямая трансляция.

15.45. Формула-1. Гран-при Сингапура. Гонка. Прямая трансляция.

17.05. Футбол. Чемпионат России. «Крылья Советов» (Самара) — 

ЦСКА. Прямая трансляция.

19.30. Футбол. Чемпионат России. «Краснодар» — «Ростов». Пря-

мая трансляция.

03.00 (в ночь на 19 сентября). Хоккей. Кубок мира. Сборная Север-

ной Америки (молодежная) — Финляндия. Прямая трансляция.

Время начала трансляций указано московское. В программе воз-

можны изменения и дополнения.

Подготовил Илья Трисвятский
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Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1307606

Больше фото на сайте
rg.ru/art/1307633

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Накануне хоккейную классику, о которой говорил Алан Иглсон, увидели бо-
лельщики в Питтсбурге. Россия и Канада провели здесь выставочный 
матч, в котором лицом к лицу сошлись главные звезды «пингвинов» — наш 
Евгений Малкин и канадец Сидни Кросби. В основное время победила друж-
ба — ничья 2:2. «Кленовые листья» открыли счет в середине первого перио-
да, но россияне игру переломили. Овечкин и Панарин в третьем периоде 
вывели вперед уже нашу команду, однако канадцы успели отыграться.
В овертайме, который проходил в формате «три на три», удача улыбну-
лась родоначальникам хоккея, поймавшим россиян на смене. Гецлаф при-
нес победу Канаде — 3:2. Но сама игра показала, что с главными фавори-
тами Кубка мира, коими являются канадцы, можно и нужно бороться.
Выставочные матчи на этом закончены, и уже в субботу стартует соб-
ственно Кубок мира. Первым соперником сборной России станет Швеция. 

Подготовил Иван Ильин

Футболисты «Зенита» (в синей 
форме) в Израиле выдали матч, 
который будут вспоминать еще 
очень долго. 

А
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Сергей 
МИРОНОВ 
лидер партии 
«Справедливая Россия»

– Сергей Михайлович, для человека, перенесшего 
восьмичасовой перелет, выглядите очень бодро. 
Где находите силы? Ваши коллеги по думской рабо-
те, руководители парламентских партий, судя по 
тому, что показывает Первый канал, за пределы 
Москвы не спешат: Зюганов в волейбол играет, Жи-
риновский рыбу ловит…
– Ну, тут, я думаю, чисто медицинский фактор работает. 
Я моложе обоих: Зюганова – на 10 лет, Жириновского – 
на 8. Мы с Путиным ровесники. А если серьезно, мне в 
жизни повезло: я получил, так сказать, двойную закалку: 
сначала десантные войска, потом работа в геологии. Мои 
18 полевых сезонов в пустыне Гоби в Монголии – хоро-
шая школа выносливости – уметь заставлять себя дей-
ствовать в любых условиях, уметь обходиться малым, в 
том числе малым временем на отдых.

ЦЕНТРЫ ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН 
– ИНИЦИАТИВА, КОТОРУЮ 
ПОДДЕРЖАЛ ПУТИН

– В свое время вы стали первым председателем Со-
вета Федерации, который за время своей работы 
лично посетил все без исключения регионы России. 
Что нового открываете сегодня, с чем приезжаете?
– С января 2015 года наша партия открыла по стране 78 
Центров защиты прав граждан «Справедливая Россия». 
Это новая постоянная форма нашей работы с граждана-
ми. Лично инспектирую работу, провожу приемы, чтобы 
понимать, как совершенствовать работу Центров, какие 
проблемы носят общий характер для всех регионов, а ка-
кие имеют местную специфику.
Например, недавно в Благовещенске с помо-
щью наших специалистов был выигран суд по 
истребованию денежной компенсации для ма-
тери-одиночки с больным ребенком за непредо-
ставленное жилье. Мы заставили власть выплатить 
компенсацию – ни много ни мало 4 млн 800 тысяч 
рублей.
По стране таких случаев незаконного отказа в предостав-
лении жилья очень много, но пока никому не удавалось 
именно так решить вопрос. Сейчас смотрим, можно ли 

это разбирательство взять за основу для всех регионов.

– А что болит у всех? Пример типовой проблемы, 
которую решаете, можете привести?
– Во многих городах сегодня ресурсоснабжающие ор-
ганизации напрямую заключают договоры на поставку 
воды или электроэнергии для собственников квартир. 
Они же выставляют счета за обще-домовое потребле-
ние. В эти счета включают все свои «утечки», вешая на 
жителей общедомовые расходы, порой превышающие 

расходы самих жильцов! Ресурсники не имеют права вы-
ставлять такие счета. По закону следить за общедомовы-
ми расходами и выставлять счета должна управляющая 
компания, то есть ЖЭК.
Это самое массовое нарушение в стране. Оно касается ин-
тересов миллионов собственников жилья, это сотни мил-
лиардов рублей, которые извлекают из карманов граж-
дан. Наши Центры защиты уже заставили прокуратуру 
во многих городах обратить внимание на это беззаконие. 
Есть судебные решения и прокурорские предписания в 
Петрозаводске, Калуге, Петропавловске-Камчатском, 
Томске – не только прекратить выставлять незаконные 
счета, но и вернуть незаконно полученные от жильцов 
средства по этой статье.

– А если посчитать в денежном эквиваленте, сколь-
ко помогли вернуть людям?
– За полтора года мы заставили управляющие компании 
вернуть гражданам более 26 миллиардов рублей, неза-
конно собранных с жильцов по таким статьям, как пере-
расчет за отопление, общедомовое потребление, по неза-

конно завышенным тарифам.

– Что вы считаете самым большим достижением 
Центров?
– Когда мы начинали эту работу, первое, что выяснилось: 
90% всех управляющих компаний в стране фактически ра-
ботают по поддельным протоколам якобы проведенных 
общих собраний жильцов. То есть принудили жильцов пла-
тить за навязанные им услуги.

Это продолжалось безнаказанно. Так как протокол со-
брания не являлся официальным документом, за его 
подделку ничего не грозило.
Мы поставили заслон этому беспределу. Прошлым ле-
том мы добились внесения поправок в законодательство. 
Теперь за подделку протокола полагается тюрьма. И мы 
имеем уже первые прецеденты привлечения к ответ-
ственности.

– В чем миссия Центров защиты прав граждан?
– Мы даем людям реальную власть на местном уровне. До-
мовые Советы, которые мы помогаем создать, – это пер-
вичная ячейка местного самоуправления, с них начинается 
объединение граждан в защите своих прав и интересов. 
Мы создаем систему влияния людей на власть, меняем са-
мосознание.
Судите сами: если позволительно захватывать наши 
собственные дома и хозяйничать там кому-то, исполь-
зуя наше имущество и обдирая нас как липку, то нам ли 
судить о справедливости в использовании природных 

богатств России? И наоборот: если мы наводим порядок 
в своих домах и дворах, становимся настоящими хозяе-
вами общедомового имущества, то научимся быть хозяе-
вами и самой страны, ее природных богатств.

ЧЕГО ДОБИВАЕТСЯ 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
НА ПОЛИТИЧЕСКОМ ФРОНТЕ

– Чего ждут жители страны от партии «Справед-
ливая Россия»?
– Люди устали от политической трескотни. Дискуссий 
и обещаний уже никому не нужно – с этим прекрасно 
справляются телешоу. От партий сегодня требуются две 
вещи. Первая – конкретная помощь в решении житей-
ских проблем. Это, собственно, то, чем мы сегодня зани-
маемся в наших Центрах. 
И вторая. Народ требует от партий конкретных дей-
ствий, с помощью которых можно было бы развернуть 
правительство лицом к народу, добиться принятия ре-
шений в интересах большинства, в интересах общества.
Мы такие действия предприняли. В феврале объявили 
Всероссийскую акцию, ведем сбор 10 миллионов подпи-
сей под списком народных требований к правительству с 
общим лозунгом «Делай или уходи!». Собрали уже более 
6 миллионов.

– В чем суть требований к правительству Медве-
дева?
– У нас получился настоящий всероссийский референ-
дум, потому что в подписных листах есть место для пред-
ложений граждан. Мы подвели статистику, выбрали те, 
которые звучат чаще всего. Основных требований уже 
девять.
Голос народа звучит сегодня так: хватит поддерживать 
банкиров и спекулянтов, дайте денег людям.
Большая часть требований связана с увеличением государ-
ственного финансирования на социальные статьи. Выпол-
нить капремонт за государственный счет. Поднять пенсии 
и индексировать их по уровню инфляции. Вернуть систе-
му прямого финансирования государственных пенсий из 
бюджета, без всяких фондов и накопительных схем. Нужно 
обеспечить пенсионные гарантии государства за счет бюд-
жета.
Россияне требуют отменить транспортный на-
лог, снизить налоги на имущество. Сделать кре-
диты дешевыми. Освободить из кредитного раб-
ства тех, кому ушлые ростовщики начислили по 
тысяче процентов, то есть клиентов структур 
микрокредитования. Народ требует запретить кол-
лекторов, вышибающих долги граждан бандитскими 
способами. Есть и системные требования: убрать по-
средников из системы здравоохранения, вернуть со-
ветскую систему образования. Народ  требует вернуть 
сельские школы и больницы, восстановить обществен-
ный транспорт на селе, построить нормальные дороги. 
Есть требование начать реальную действенную борьбу 
с коррупцией и предложения, как это сделать.

ДЕНЬГИ ЕСТЬ!
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
ПОКАЗЫВАЕТ, ГДЕ ВЗЯТЬ

– Правительство говорит, что денег нет…
– Деньги есть! Нет политической воли. Мы называем 
несколько простых решений, которые позволяют как 

минимум вдвое увеличить годовой бюджет страны и за-
пустить промышленное производство. Правительство не 
идет на них. Почему? Потому что за правительством сто-
ят определенные финансово-промышленные структуры, 
которым это невыгодно.

– Где взять деньги на выход из кризиса?
– Во-первых, заставить богатых платить больше – тех, 
у кого доход больше миллиона в месяц. А малоимущих 
освободить от налога вообще, например тех, у кого ниже 
10 тысяч рублей в месяц. Это прогрессивная шкала на-
логообложения.
Во-вторых, навести порядок на таможне. Поте-
ри от коррупции на границе – более 2 триллионов 
рублей ежегодно. Это выводы специальной рабочей 
группы, созданной с участием членов правительства, это 
не наши домыслы.
Далее. Навести порядок с госзакупками – там воровство 
и ценовые накрутки на 600 миллионов в год – это выво-
ды Счетной палаты.
В-четвертых, давайте введем монополию на производ-
ство и оборот этилового спирта.
В-пятых, давайте отменим возврат налога на добавлен-
ную стоимость для экспортеров сырья, а также переста-
нем покупать ценные бумаги зарубежных государств, 
вместо этого направив эти деньги на капитализацию на-
шей отечественной промышленности.
Можно продолжать дальше. Не хотят. Ни правительство, 
ни партия большинства.

– Вы предлагаете разумные вещи. Почему прави-
тельство не соглашается? В чем причина?
– Причина в головах у министров медведевского пра-
вительства. Они строят в стране олигархический капи-
тализм. Убеждают, что рынок все расставит по своим 
местам. Что если мы начнем реально поддерживать насе-
ление из государственной казны, все рухнет, потому что 
взлетят цены, с прилавков исчезнут товары и так далее.

– Мы превратились в страну перепродажи?
– Абсолютно. Политика правительства – высокие про-
центы по кредитам и сокращение социальных расходов. 
Такая политика приводит к тому, что отечественные 
производства загибаются: кредиты не получить, товары 
продаются плохо, потому что спрос плохой, у народа нет 
денег. Процветает перепродажа всякого импорта. А мы 
предлагаем то, что давно успешно опробовано ведущими 
державами.
Первое – обеспечить дешевые кредиты для производи-
телей, чтобы снизить себестоимость производства отече-
ственных товаров. Сегодня в Европе и США вообще дают 
кредиты с нулевым и даже отрицательным процентом, 
говорят: создавайте рабочие места, обеспечивайте запуск 
нового предприятия. Нам нужно то же самое.
И второе: дайте народу денег. Обеспечьте платежеспо-
собный спрос, народ начнет покупать отечественные 
товары (потому что они должны быть дешевле), и эко-
номика пойдет в рост! Но они не делают этого, потому 
что тогда нужно ограничить аппетиты финансовых спе-
кулянтов и банкиров, взять их в жесткие рукавицы. Но 
в правительстве сидят адепты совершенно других эконо-
мических теорий.
По сути, мы наблюдаем сегодня крах капитализма в 
России. И если мы не поймем этого, уже совсем скоро 
понадобятся чрезвычайные меры. И это будет очень бо-
лезненно. Мы не хотим доводить страну до этой черты и 
рассчитываем, что нам удастся либо заставить действу-
ющее правительство изменить политику, либо поменять 
правительство.

Лидер

Сергей МИРОНОВ
Мы создаем систему влияния
людей на власть
Только за последний год лидер партии «Справедливая Россия» посетил с рабочими визитами более 
50 городов страны – от Калининграда до Магадана. Каждый такой визит обязательно включает 
личный прием граждан с самыми разными проблемами. Вот и на наше интервью политик прибыл 
с самолета – после перелета из Владивостока.

Дайте народу денег!
Обеспечьте платежеспособный спрос,
и будут покупать отечественные 
товары, экономика пойдет в рост

1 Отменить плату за капремонт до 
выполнения государством своих 
обязательств перед гражданами.

2   Выполнить обещание правительства 
и отменить транспортный налог в связи 
с введением акцизов на топливо.

3   Вернуть расчет оценки налога на землю 
и имущество по инвентаризационной 
стоимости, как было раньше.

4    Провести кредитную амнистию населения 
и национализировать коммерческие 
банки, превратившиеся в ростовщиков.

5    Индексировать пенсии всем пенсионерам 
страны не ниже уровня реальной 
инфляции, включая работающих 
пенсионеров. Гарантировать пенсии не 
менее 60% от зарплаты.

6   Вернуть доступную и бесплатную 
медицину для всех.

7    Вернуть россиянам доступное и 
бесплатное образование, как было 
в СССР.

8    Восстановить жизнь села и деревни! 
Гарантировать госзакупку и сбыт 
сельхозпродукции. Кредиты аграриям – 
под 4% годовых.

6 МИЛЛИОНОВ РОССИЯН уже подписались под 
требованиями в рамках акции «Правительство, делай 
или уходи!». Мы дали возможность любому подписав-
шемуся добавить свое, наболевшее. Со всей страны мы 
получаем тысячи писем с жалобами на процветающую 
коррупцию, взяточничество, откаты и полнейшую без-
наказанность коррупционеров. Вот почему «Справед-
ливая Россия» от имени народа Российской Федерации 
официально включает в перечень требований к прави-
тельству пункт №9.

9   Реальная борьба с коррупцией. 
Лишение свободы до 25 лет 
с запретом государственной службы 
и конфискацией имущества

САЖАТЬ ЗА КОРРУПЦИЮ НА 25 
ЛЕТ – КАК ЗА ИЗМЕНУ РОДИНЕ!
Ежегодный ущерб от коррупции оценивается приблизи-
тельно в 50 млрд рублей. И это только взятки и откаты. 
А кто считал, сколько чиновники зарабатывают на переда-
че заказов дружественным субподрядчикам и перенаправ-
лении бюджетных средств при госзакупках?
При этом укравшие у государства миллионы и миллиарды 
отделываются увольнением или условными сроками. Вил-
лы, яхты, самолеты и земельные угодья остаются при хо-
зяевах.
Из последних сводок Генпрокуратуры: из 15,5 млрд рублей, 
подлежащих конфискации по делам о коррупции, в пользу 
государства удалось вернуть только полмиллиарда. Разве 
это справедливо?
Вот почему «Справедливая Россия» требует приравнять 
коррупцию к государственной измене. Назначить жестокие 
уголовные сроки, вернуть институт конфискации, причем 
не только у преступника, но и членов его семьи.

СПРАВЕДЛИВОРОССЫ НАСТАИВАЮТ 
НА РАТИФИКАЦИИ СТ. 20 
КОНВЕНЦИИ ООН
В соответствии со ст. 20 «Незаконное обогащение» Кон-
венции уголовно наказуемым признается необоснованное 
значительное увеличение активов должностного лица. 
Ратификация статьи позволила бы любому граждани-
ну России публично спросить любого чиновника: откуда 
у вас при официальной зарплате в 50 тысяч рублей особ-
нячок на Рублевке и вертолет в личном пользовании? 
И чиновник обязан доказать наличие официальных дохо-
дов, на которые он это купил. Либо, как любой вор, сидеть 
в тюрьме!

ТРИ ЗАКОНА, КОТОРЫЕ СДЕЛАЮТ 
БОРЬБУ С КОРРУПЦИЕЙ РЕАЛЬНОЙ!

1.   Отменить условные сроки и условно-
досрочное освобождение по делам 

о коррупции. 
Обвиняемых в коррупции предложено приговаривать толь-
ко к реальным срокам. Многие чиновники спокойно относят-
ся к наказанию себе подобных. Тем более им сейчас дают 
условные сроки заключения: «Три года условно? Ну и лад-
но, я столько наворовал, у меня денег много». А вот если 
давать очень большие сроки, конфисковывать имущество у 
коррупционера и у членов его семьи, ввести полный запрет 
на какую-либо дальнейшую госслужбу, то есть поражение в 
правах на всю жизнь... И к этому добавить требования для 
госчиновников подавать декларации о доходах не только на 
себя, но и обязательно на самый широкий круг родственни-
ков – и на родителей, и на братьев-сестер, плюс к этому еще 
декларацию о расходах. Вот если все эти меры применить в 
комплексе, коррупция перестанет быть нормой.

2. Коррупционные преступления 
не должны иметь срока давности.

Справедливороссы предлагают вывести из-под действия 
срока давности более десятка статей Уголовного кодекса, 
в том числе «Злоупотребление должностными полномо-
чиями», «Нецелевое расходование бюджетных средств», 
«Служебный подлог», «Взятка», «Привлечение заведомо 
невиновного к уголовной ответственности» и прочие. Ини-
циатива станет профилактикой от мздоимства. Если кара 
может настигнуть даже на пенсии, то чиновник предпочтет 
не портить себе старость.

3. Семейная ответственность за 
возмещение коррупционного ущерба.

Вред, причиненный в результате коррупционного престу-
пления, должен возмещаться не только за счет средств са-
мого преступника, но и за счет его близких родственников. 
Законопроект предлагает механизм проверки происхожде-
ния имущества родственников коррупционера. Бремя до-
казывания законности приобретения имущества предлага-
ется возложить на обвиняемого и его родственников.

ВСЕРОССИЙСКАЯ 
АКЦИЯ ПАРТИИ 
«СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ»
«ПРАВИТЕЛЬСТВО, 
ДЕЛАЙ ИЛИ УХОДИ!»

ДОБАВЛЕН ПУНКТ ДЕВЯТЫЙ:
Реальная борьба с коррупцией. Лишение свободы до 25 лет 
с запретом возврата на госслужбу и конфискацией имущества
10 февраля мы объявили сбор 10 миллионов подписей под народными требованиями к 
правительству РФ в рамках акции «Правительство, делай или уходи!»

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ “О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации”. Материал предоставлен Политической партией СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»:

ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с ОАО «Томскнефть» 
ВНК информирует общественность о проведении общественных 
обсуждений намечаемой деятельности по проектной документа-
ции по объектам: «Трубопроводы Стрежевского региона (про-
грамма 2017—2018 гг.)», «Обустройство Вахского нефтяного мес-
торождения. Кустовая площадка № 109», «Обустройство допол-
нительных скважин на кустовой площадке № 257 бис Советско-
го нефтяного месторождения», «Обустройство Вахского нефтя-
ного месторождения (Кошильская площадь). Кустовая площадка 
№ 100».

Цели намечаемой деятельности: строительство и реконструк-
ция объектов нефтедобычи.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартов-
ский район.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: ОАО 
«Томскнефть» ВНК, 636780, Томская область, г. Стрежевой, 
ул. Буровиков, дом 23.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 20 сентября 2016 г. по 20 октября 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Нижневартовского района совместно с за-
явителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-

щую среду можно по адресу:
1.  Отдел экологической безопасности администрации Ниж-

неванртовского района: г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, 
каб. 106 (с 09.00 до 17.00), тел.: 8 (3466) 49-48-27.

2.  ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, пр. Мира, 72, 
каб. 412 (с 08.30 до 17.45), тел.: 8 (3822) 72-71-30.

Общественные обсуждения состоятся:
3.  20 октября 2016 года в 11.00 по адресу: Нижневартовский 

район, д. Пасол, ул. Кедровая, д. 10;
4.  21 октября 2016 года в 15.00 по адресу: Нижневартовский 

район, п. Ваховск, ул. Таежная, д. 4.
 Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 

опубликования настоящего извещения по адресу: г. Нижневар-
товск, ул. Таежная, 19, каб. 106.

Ответственные организаторы:
От заказчика ОАО «Томскнефть» ВНК — начальник отдела ор-

ганизации проектных работ Боярин Денис Юрьевич, тел.: (38259) 
6-40-86.

От разработчика проектной организации ОАО «ТомскНИПИ-
нефть» — главный инженер проекта Вторушина Мария Юрьевна, 
тел.: 8(3822) 61-19-18.

От администрации Нижневартовского района — начальник от-
дела экологической безопасности Красников Алексей Сергеевич, 
тел.: 8 (3466) 49-48-27.

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации» и в целях ин-
формирования общественности АО «Транснефть-Урал» (заказчик) изве-
щает о начале общественных обсуждений материалов оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности по объектам:

ОБЪЕКТ 1: «ППМН УБКУА, лупинг, р. Юрюзань, 1381 км, DN 
1200, ЛПДС «Кропачево», Черкасское НУ. Реконструкция». Место-
положение намечаемой деятельности: Челябинская область, Усть-
Катавский городской округ, участок особо охраняемой природной 
территории (ООПТ) регионального значения — памятник приро-
ды «р. Юрюзань».

ОБЪЕКТ 2: «ППМН НКК, осн. нитка, р. Юрюзань, 1598 км, DN 
1200, ЛПДС «Кропачево», Черкасское НУ. Реконструкция». Место-
положение намечаемой деятельности: Челябинская область, Усть-
Катавский городской округ, участок особо охраняемой природной 
территории (ООПТ) регионального значения — памятник приро-
ды «р. Юрюзань».

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
Заказчик — Акционерное общество «Транснефть-Урал» (АО 

«Транснефть-Урал»), юридический и почтовый адрес: 450077, Россия, 
Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Крупской, 10;

Проектная организация — АО «Гипротрубопровод» — филиал «Уфа-
гипротрубопровод», адрес: 450096, г. Уфа, ул. Рязанская, 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 3 октября 2016 года по 2 ноября 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: от 
Администрации Усть-Катавского городского округа — отдел архитекту-
ры и градостроительства администрации Усть-Катавского городского 
округа.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности доступны для ознакомления в рабо-
чие дни с 13.30 до 17.00 местного времени по адресу: 

— 456043, Челябинская область, г. Усть-Катав, ул. Ленина, 47«А», 
каб. 26, отдел архитектуры и градостроительства администрации Усть-
Катавского городского округа, телефон: 8 (35167) 2-58-13;

— 450513, Россия, Республика Башкортостан, Уфимский район, 
п. Нурлино, Черкасское нефтепроводное управление АО «Транснефть-
Урал», телефон: (8-347) 252-71-72 доп. 22-95.

Предложения участников общественных обсуждений в письменной 
форме с указанием контактной информации (фамилия, имя, отчество, ме-
сто жительства, телефон, место работы или учебы) принимаются в адми-
нистрации Усть-Катавского городского округа по адресу: 456043, город 
Усть-Катав, ул. Ленина 47«А», кабинет №26, тел. (35167) 2-58-13 в рабо-
чие дни с 13.30 до 17.00 часов местного времени и АО «Транснефть-Урал» 
по адресу 450513, Россия, Республика Башкортостан, Уфимский район, п. 
Нурлино, Черкасское нефтепроводное управление АО «Транснефть-
Урал», кабинет № 308 телефон: (8-347) 252-71-72 доп. 22-95 в рабочие 
дни с 9.00 до 17.00 часов местного времени.

Прием заявлений заканчивается за один день до даты проведения об-
щественных обсуждений.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 2 ноября 
2016 года в 15.00 часов по адресу: Челябинская обл., г. Усть-Катав, ул. Ле-
нина, 47«А», актовый зал, 2 этаж.

АО «Транснефть-Урал»

В соответствии с действующим природоохранным законода-
тельством Российской Федерации, основные положения которого 
отражены в следующих документах (в действующей редакции по 
состоянию на III квартал 2016 года): Конституции Российской Фе-
дерации, Федеральном законе от 10.01.2002г. №  7-ФЗ «Об охране 
окружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе Госкомэкологии Рос-
сии от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» проводятся обще-
ственные обсуждения проектной документации объекта «Проект 
«Юг». 2 этап. Строительство МНПП «Волгоград-Тихорецк», в том 
числе раздела ОВОС.

Цель и месторасположение намечаемой деятельности:
Целью проекта является развитие систем магистральных не-

фтепродуктопроводов ПАО «Транснефть» для транспортировки 
дизельного топлива производства Российских НПЗ до порта г. Но-
вороссийск.

Географическое положение: Волгоградская область, Ростовская 
область, Краснодарский край.

Общие сведения о проекте. 
Назначение объекта: перекачка дизельного топлива от головной 

перевалочной станции «Тингута» (Волгоградская область) до пере-
валочной нефтебазы «Тихорецкая» (Краснодарский край). 

В рамках реализации проектов предусмотрено строительство 
линейной части нефтепродуктопровода протяженностью прибли-
зительно 495 км, ВЛ-10 кВ, перекачивающих станций (ПС): ГПС 
«Тингута», ППС «Екатериновка», приемо-сдаточный пункт (ПСП) 
на существующей ПНБ «Тихорецкая».

Инвестором Проекта является: дочернее предприятие ПАО 
«Транснефть» — АО «Транснефть — Приволга», адрес: 443020, 
Российская Федерация, г. Самара, ул. Ленинская, д. 100;

Заказчиком Проекта является: ООО «Транснефть — трубо-
проводная строительная дирекция», адрес: 443067, Российская Фе-
дерация, г. Самара, ул. Черновская магистраль, д. 39; 

Исполнителем Проекта является — Институт по проектирова-
нию магистральных трубопроводов АО «Гипротрубопровод», адрес 
119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, телефон 8 (495) 950-
86-50, 950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Органы, ответственные за организацию проведения обще-
ственных обсуждений: 

1.  Администрация Светлоярского муниципального района Вол-
гоградской области;

2.  Администрация Октябрьского района Волгоградской обла-
сти;

3.  Администрация Котельниковского муниципального района 
Волгоградской области;

4.  Администрация Дубовского района Ростовской области;
5.  Администрация Зимовниковского района Ростовской обла-

сти;
6.  Администрация Орловского района Ростовской области;
7.  Администрация Пролетарского района Ростовской области;
8.  Администрация Сальского района Ростовской области;
9.  Администрация Песчанокопского района Ростовской обла-

сти;
10.  Администрация муниципального образования Белоглинский 

район Краснодарского края;
11.  Администрация муниципального образования Новопокров-

ский район Краснодарского края;
12.  Администрация муниципального образования Тихорецкий 

район Краснодарского края. 
Форма общественного обсуждения и представления заме-

чаний и предложений:
Проектная документация по объекту «Проект «Юг». 2 этап. 

Строительство МНПП «Волгоград-Тихорецк», включая раздел 
«Оценка воздействия на окружающую среду», будет доступна для 
ознакомления по адресу общественной приемной:

1.  Волгоградская область, Светлоярский район, р.п. Светлый Яр, 
ул. Спортивная, 5, каб. 47 (здание Администрации Светлояр-
ского муниципального района);

2.  Волгоградская область, Октябрьский район, р.п. Октябрь-
ский, ул. Центральная, 24, отдел по строительству и архитек-

туре (здание Администрации Октябрьского муниципального 
района);

3.  Волгоградская область, Котельниковский район, г. Котельни-
ково, ул. им. В.И. Ленина, 9, каб. 3-5 (здание Администрации 
Котельниковского муниципального района);

4.  Ростовская область, Дубовский район, с. Дубовское, пл. Пав-
ших Борцов, 1, каб. 29 (здание Администрации Дубовского 
района);

5.  Ростовская область, Зимовниковский район, п. Зимовники, ул. 
Ленина, 114, каб. 1 (здание Администрации Зимовниковского 
района);

6.  Ростовская область, Орловский район, п. Орловский, ул. Пио-
нерская, 70, каб. 30 (здание Администрации Орловского райо-
на);

7.  Ростовская область, Пролетарский район, г. Пролетарск, ул. 
Пионерская, 120, каб. 104 (здание Администрации Пролетар-
ского района);

8.  Ростовская область, Сальский район, г. Сальск, ул. Ленина, 22, 
каб. 1 (здание Администрации Сальского района);

9.  Ростовская область, Песчанокопский район, с. Песчанокоп-
ское, 4, каб. 27 (здание Администрации Песчанокопского 
района);

10.  Краснодарский край, Белоглинский район, с. Белая Глина, 
ул. Набережная, 265; 

11.  Краснодарский край, Новопокровский район, ст. Новопо-
кровская, ул. Ленина, 133, отдел архитектуры и градострои-
тельства (здание Администрации Новопокровского района);

12.  Краснодарский край, Тихорецкий район, г. Тихорецк, ул. 
Октябрьская, 38, каб. 104 (здание Администрации Тихорец-
кого района).

Часы работы приемной: с 9.00 до 17.00 ежедневно в период с 
22.09.2016 по 26.11.2016.

Для учета общественного мнения в общественной приемной бу-
дет размещен Журнал учета предложений, замечаний, мнений и во-
просов общественности.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественности 
необходимо направлять по адресу: 443067, Российская Федерация, 
г. Самара, ул. Черновская магистраль, д. 39; а также на электронные 
адреса: chuchelinaiv@tsd.transneft.ru; boykooy@tsd.transneft.ru; tsd@
tsd.transneft.ru, gtp@gtp.transneft.ru, VelichkoVV1@gtp.transneft.ru; 
EmelyanovaOYu@gtp.transneft.ru.

Дальнейшее обсуждение материалов оценки воздействия на 
окружающую среду планируется проводить в форме общественных 
слушаний.

Общественные слушания будут проведены в период с 
23.10.2016 по 27.10.2016 по адресам:

1.  р.п. Светлый Яр, ул. Спортивная, 5 (актовый зал администра-
ции) 24.10.2016 в 16.00.

2.  р.п. Октябрьский, ул. Центральная, 24 (зал заседаний админи-
страции) 24.10.2016 в 10.00.

3.  г. Котельниково, ул. Ленина, 9 (актовый зал администрации) 
27.10.2016 в 10.00.

4.  с. Дубовское, пл. Павших Борцов (здание районного дома 
культуры) 27.10.2016 в 17.00.

5.  п. Зимовники, ул. Ленина, 114 (актовый зал администрации) 
24.10.2016 в 10.00.

6.  п. Орловский, ул. Пионерская, 70 (актовый зал администра-
ции). 25.10.2016 в 10.00.

7.  г. Пролетарск, ул. Пионерская, 120 (актовый зал администра-
ции) 27.10.2016 в 10.00.

8.  г. Сальск, ул. Ленина, 22 (зал заседаний администрации) 
26.10.2016 в 10.00.

9.  с. Песчанокопское, ул. Суворова, 4 (актовый зал администра-
ции) 26.10.2016 в 15.00.

10.  с. Белая Глина, ул. Красная, 160 (большой зал заседаний ад-
министрации) 25.10.2016 в 15.00.

11.  ст-ца Новопокровская, ул. Ленина, 133 (актовый зал админи-
страции) 25.10.2016 в 10.00.

12.  г. Тихорецк, ул. Октябрьская, 38 (актовый зал администра-
ции) 27.10.2016 в 15.00.

Примечание: время проведения общественных слушаний указа-
но местное.

Уведомление о проведении общественных обсуждений,  
в том числе общественных слушаний объекта экологической экспертизы 

 «Проект «Юг». 2 этап. Строительство МНПП «Волгоград-Тихорецк»
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